
ИССЛЕДОВАНИЕ В каких
регионах страны больше
всего нервничают 

Играют 
на нервах 

Ангелина Жукова 

ГДЕ самая напряженная жизнь? Наверняка многие ска-
жут: конечно же, в Москве. Бесконечная суета, все куда-
то бегут... А вот и нет! Социологи службы исследований 
Headhunter рассеяли этот миф, составив рейтинг регио-
нов, где люди больше всего нервничают на работе. 

Выяснилось в ходе опроса 11 545 российских работ-
ников, что Москва лишь на восьмом месте в топ-10 реги-
онов, страдающих ежедневно от стресса. А на первом ме-
сте — Орловская область, один из самых живописных ре-
гионов с населением около 750 тысяч человек. Активно 
тратят нервные клетки на работе и жители Ярославской 
и Тамбовской областей,  занявшие 2 и 3  места в рейтин-
ге. И даже в Санкт-Петербурге переживают на службе 
больше, чем в Москве. Профессор Московского гумани-
тарного университета Алексей Скопин говорит, что в Ор-
ловской области и впрямь есть из-за чего нервничать. Ра-
бочих мест мало.  Вот начальство и грузит  подчиненных 
сверх меры  без какой-либо компенсации. В са-
мом же Орле бытует мнение, что без связей в 
приличное место вообще не устроиться.

ПРОЕКТ Приставы смогут
расследовать действия
«серых коллекторов»

Приставили 
к коллекторам

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России предлагает наде-
лить службу судебных приставов новыми полномочия-
ми: проводить административные расследования в отно-
шении тех, кто взыскивает долги. 

Ответ будут держать не только коллекторы, но со-
трудники банков, микрофинансовых организаций и все, 
кто работает неофициально. Соответствующие поправ-
ки предлагается внести в Кодекс об административных 
правонарушениях. Министерство юстиции сообщило о 
начале работы над законопроектом.

Напомним, в этом году вступил в силу закон, который 
ввел строгие правила для коллекторов. А контролирует 
их деятельность Федеральная служба судебных приста-
вов. Заниматься бизнесом по взысканию долгов могут 
только организации, официально включенные в реестр 
Федеральной службы судебных приставов.

Этот реестр обновляется ежедневно. По последним 
данным, в нем числится 141 организация. Одна-
ко заниматься взысканием долгов могут банки 
и прочие организации, дающие в долг. 

В Берлине 
на глазах 
у всех подо-
нок осквер-
нил мемори-
ал павшим 
советским 
воинам

Страшное преступле-

ние маэстро — Раймонд 

Паулс передал привет 

жителям латвийского 

городка Лудзы от Аллы 

Пугачевой на русском 

языке

Михаил Швыдкой: 
Что такое хорошая 
цензура?
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Финансы Проценты по «займам до зарплаты» ограничат 1,5-кратным 
размером долга, а нелегальным кредиторам  можно не платить

Минфин провел 
микрооперацию

Марина Грицюк, Ольга Игнатова

М
инпромторг предлагает  
разрешить чиновникам 
получать подарки доро-

же трех тысяч рублей при усло-
вии, что это изделия народных 
художественных промыслов, из-
готовленные в нашей стране.

Минтруд не согласен с идеей 
минпромторга. Об этом сообща-
ет пресс-служба ведомства.

Объясняет минтруд свою по-
зицию тем, что право делать до-
рогие подарки государственным 
и муниципальным служащим не 
создаст преференций для разви-
тия народных промыслов. Но 
зато сформирует негативное от-
ношение в обществе к дарению 
подарков чиновникам, на кото-
рых распространяются антикор-
рупционные стандарты.

Сейчас государственным и 
муниципальным служащим за-
прещено получать вознагражде-
ния (ссуды, деньги, услуги, опла-
ту развлечений, отдыха, тран-
спортных расходов) и подарки от 
физических и юридических лиц, 
если это связано с выполнением 
ими служебных обязанностей. 
Исключение составляют лишь 
подарки, полученные на прото-
кольных и других служебных ме-
роприятиях, во время команди-
ровок. Но оставить себе такой по-
дарок можно, только если его 
цена ниже трех тысяч рублей. И 
эта норма утверждена законода-
тельно, поясняют в минтруде. 
Если она выше, презент призна-
ется собственностью Российской 
Федерации, региона 
или муниципального 
образования.

Игорь Зубков

М
и н ф и н  п р е д л о -
жил ограничить 
1,5-кратным раз-
мером долга сум-
м у  п р о ц е н т о в , 

штрафов и пеней по договору по-
требительского кредита сроком 
до одного года. Это условие кре-
диторы будут обязаны указывать 
на первой странице договора. 

Одновременно для борьбы с 
«черными ростовщиками» Мин-
фин уточняет определение «про-
фессиональной деятельности по 
предоставлению потребитель-
ских займов» и дает заемщикам 
легальную возможность не пла-
тить по взятым у «нелегалов» 
кредитам. 

Законопроект подготовлен по 
поручению президента РФ, под-
писанному по итогам заседания 
президиума Госсовета по разви-
тию системы защиты прав потре-
бителей, и опубликован для об-
щественного обсуждения. 

Новая норма затронет микро-
финансовые организации, кото-
рые покрывают высокие риски 
при выдаче заемщикам денег «до 
зарплаты» огромными процента-
ми. 

Среднерыночная полная стои-
мость их кредитов колеблется от 
600 процентов для небольших (до 
30 тысяч рублей) займов сроком 
на месяц до 37 процентов для зай-
мов на сумму свыше 100 тысяч ру-
блей и сроком от полугода до 365 
дней. Максимум, на который сей-
час МФО имеют право, это 799 
процентов годовых — конечно, при 
погашении краткосрочного займа 

точно в срок заплатить за него 
нужно меньше, но при просрочке 
риски для заемщика возникают су-
щественные. При этом среднеры-
ночные процентные ставки по ми-
крокредитам падают от квартала к 
кварталу, но довольно медленно. 

Прямое ограничение процен-
тов будет способствовать более 
тщательной оценке рисков кре-
диторами при выдаче займа тому 
или иному заемщику и, следова-
тельно, снижению закредитован-
ности населения, пояснили «Рос-
сийской газете» в пресс-службе 
минфина. 

Теперь о «черных кредито-
рах». Как следует из данных Бан-
ка России, количество выявлен-
ных нелегальных кредиторов, 
выдающих потребительские зай-

мы, растет. За 2015 год Банк Рос-
сии передал правоохранитель-
ным органам сведения о 720 та-
ких организациях, за 2016 год — о 
1378, а за первый квартал этого 
года  выявил 433 организации, 
предположительно являющихся 
нелегальными кредиторами — на 
133 больше, чем в аналогичный 
период 2016 года, рассказали 
«РГ» в Центральном банке.

Именно опасения толкнуть 
наиболее незащищенные слои 
населения в сторону «черных 
кредиторов», не связанных ника-
кими ограничениями, заставля-
ли ЦБ достаточно аккуратно 
«подтягивать» сектор МФО по-
сле принятия его в свое ведение в 
2014 году. Потребность людей в 
микрозаймах остается устойчи-
во высокой — в январе — 
марте их выдано 5,7 
миллиона. 

ДИСКУССИЯ Минтруд не поддержал идею вернуть чиновникам 
дорогие подарки 

Промысел — не подарок

3

Вирус Коксаки 
— страшные 
мифы и реаль-
ность 

7
Валерий 
Гергиев совету-
ет запомнить 
имя, которое 
уже звучит 
по всему миру

8
Закрывать 
номера стало 
опасно — такую 
машину тоже 
эвакуируют

11
Разрывать 
раковые клетки 
лазерным 
лучом готовят-
ся новосибир-
ские ученые

ШОК

СКАНДАЛ
Из-за ограничения процентов по микрозаймам самым «рискованным» заемщикам в долг никто не даст.

Утилизация под угрозой — 
почему водители 
перестали сдавать 
свои старые машины 
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 Число «черных кредиторов» 
в 2015—2016 годах выросло 
с 720 до 1378 и лишь за 3 меся-
ца этого года составило 433
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Австралийский доллар  46,9825
Азербайджанский манат  35,2364
Армянский драм**  12,5369
Белорусский рубль  30,7552
Болгарский лев  36,0114
Бразильский реал  18,7946

Венгерский форинт**  23,1448
Вон Республики Корея***  52,7855
Гонконгский доллар*  76,6099
Датская крона*  94,6977
Доллар США  59,9266
Евро  70,3718

Индийская рупия**  93,4601
Казахстанский тенге**  17,9914
Канадский доллар  47,0492
Киргизский сом**  86,7119
Китайский юань*  89,7427
Молдавский лей*  33,5441

Новый туркменский манат  17,1464
Норвежская крона*  75,1836
Польский злотый  16,4498
Румынский лей  15,4025
СДР  84,5415
Сингапурский доллар  43,9023

Таджикский сомони*  67,9825
Турецкая лира  16,9730
Узбекский сум***  14,4250
Украинская гривна*  23,4111
Фунт стерлингов  77,6229
Чешская крона*  26,9363

Шведская крона*  74,2070
Швейцарский франк  61,6592
Южноафриканский рэнд*  44,9980
Японская иена**  54,2813

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.08.17

6 4
Из подарков руководителям советского государства создана не одна музейная коллекция. 
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Приставили 
к коллекторам

То есть они вправе работать напрямую, минуя 
коллекторов. А еще существует проблема так 
называемых «серых коллекторов» — граждан и 

организаций, работающих на этом поприще нелегально. 
Как рассказал «РГ» председатель правления Ассоциа-

ции юристов России Владимир Груздев, сейчас по закону 
должностные лица Федеральной службы судебных при-
ставов России наделены полномочиями по составлению 
протоколов в отношении всего круга лиц, нарушающих 
закон о защите прав и законных интересов физических 
лиц при осуществлении деятельности по возврату прос-
роченной задолженности. 

«Правила, установленные в законе, касаются всех, 
кто так или иначе занимается взысканием задолженно-
сти», — говорит Владимир Груздев. В том числе приставы 
должны привлекать к ответу так называемых «серых 
коллекторов». Однако на практике возникает ряд про-
блем.

«Когда жалоба поступает на коллекторскую органи-
зацию, включенную в официальный реестр, процесс 

проверки и привле-
чения к ответствен-
ности уже отрабо-
тан, — рассказывает 
Владимир Груздев. — 
Но когда речь идет о 
других субъектах 
(микрофинансовые 
и микрокредитные 
организации), а так-
же «серых коллекто-
рах», то у судебных 
приставов возника-
ют проблемы с ис-
требованием инфор-

мации, необходимой для установления события и соста-
ва административного правонарушения». 

Например, судебный пристав не имеет полномочий 
получать необходимую информацию от операторов со-
товой связи. Сотовый оператор чаще всего отвечает от-
казом, ссылаясь на закон о защите персональных дан-
ных. Между тем, как сообщают в минюсте, за полгода в 
службу судебных приставов поступило 6723 жалобы от 
граждан на действия коллекторов и прочих взыскателей. 
При этом количество таких обращений постоянно рас-
тет.

«Реализация законопроекта позволит проводить бо-
лее тщательное расследование по факту выявления ад-
министративного правонарушения и выявлять все об-
стоятельства, имеющие значение для правильного и пол-
ного его рассмотрения в суде», полагают в ведомстве.

Кстати, недавно в Санкт-Петербурге впервые была 
проведена внеплановая проверка организации, занима-
ющейся взысканием долгов. Поводом послужили много-
численные жалобы на выходки сотрудников этой фир-
мы. Сигналы подтвердились. Коллекторы работали так, 
словно закон им не писан: донимали граждан звонками, 
названивали даже по ночам, что строжайше запрещено. 
Переговоры коллекторы вели агрессивно, свои имена не 
сообщали, давили психологически. В итоге было состав-
лено 24 протокола, дела направлены в суд.

ГОСПОДДЕРЖКА 
Фонд президентских
грантов начал прием
заявок от НКО

Время — деньги

Галина Мисливская

СЕГОДНЯ стартует второй в этом году конкурс по предо-
ставлению грантов президента России для некоммерче-
ских организаций на реализацию ими значимых проек-
тов. С 16 августа Фонд президентских грантов начинает 
прием заявок от НКО. В этот раз в грантовом фонде бес-
прецедентная сумма — 4 млрд 750 млн рублей, это боль-
ше, чем когда-либо выделялось на эти цели за год.

Для участия в конкурсе необходимо с 16 августа по 29 
сентября подать заявку на сайте фонда и приложить к 
ней всего один документ — копию устава организации, 
рассказал генеральный директор фонда Илья Чукалин. 
Заявки принимаются только в электронном виде. Это от-
крыло доступ к президентским грантам для многих реги-
ональных организаций, которым теперь не нужно отво-
зить бумаги в Мо-
скву.

Заявки будут рас-
пределяться по че-
тырем группам в за-
висимости от запра-
шиваемой суммы: до 
500 тысяч рублей, от 
500 тысяч до 3 млн 
рублей, от 3 до 10 
млн рублей и свыше 
10 млн рублей. Доро-
гостоящие проекты 
пройдут «более детальное и пристальное рассмотре-
ние», чем остальные, проходной балл для них также бу-
дет выше. Десять миллионов рублей и больше получат 
только проекты федерального масштаба от НКО с боль-
шим опытом работы и безупречной репутацией, заверил 
Чукалин. Например, в ходе первого конкурса этого года, 
завершившегося 31 июля, самые крупные гранты полу-
чили фестиваль «Золотая маска» (50 млн рублей) и Рос-
сийский Красный Крест (20 млн рублей).

Те, кто не смог выиграть грант в ходе первого конкур-
са, могут попытать счастья во втором. Допущенные к 
конкурсу проекты пройдут экспертную оценку, а список 
победителей до 24 ноября объявит координационный 
комитет под председательством первого замглавы адми-
нистрации президента РФ Сергея Кириенко. По мнению 
Чукалина, в этот раз шансы на победу велики, как никог-
да: если средний размер гранта окажется таким же, как и 
в первом конкурсе, — 2 млн рублей, то получить господ-
держку смогут около двух тысяч НКО. Напомним, по 
итогам первого в этом году конкурса гранты президента 
получили 970 организаций на общую сумму 2,25 млрд 
рублей. Причем в их числе были четыре НКО в статусе 
«иностранного агента». Для них, подчеркнул директор 
Фонда, ограничений нет, все решает качество заявки. 

Эксперты фонда будут вести постоянный монито-
ринг, чтобы не допустить нецелевого расходования 
средств. При открытии счетов в банках, на которые пере-
числяются средства гранта, победители конкурса подпи-
сывают согласие на частичный отказ от банковской тай-
ны. Фонд имеет право заблокировать подозрительный 
перевод, а если среди грантополучателей окажутся «не-
чистоплотные люди», привлечь правоохранителей, за-
блокировать счет и потребовать возврата денег. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Цифровую экономику в кабинете министров будет вести 
Максим Акимов

Счетная комиссия
Сергей Белов

Р
аботу над цифровой эконо-
микой в правительстве бу-
дет курировать первый за-

меститель главы аппарата Мак-
сим Акимов. Он возглавит соот-
ветствующую подкомиссию, со-
зданную премьер-министром 
Дмитрием Медведевым.

Координация деятельности в 
рамках реализации программы 
«Цифровая экономика» на уров-
не правительства возложена на 
отдельную подкомиссию, куда 
войдут представители федераль-

ных ведомств, аппарата прави-
тельства, администрации прези-
дента, Агентства стратегических 
инициатив и Аналитического 
центра при правительстве РФ. 
«Цифровая экономика — это не 
проект минкомсвязи, минэконо-
мразвития или какого-то другого 
ведомства, это пространство для 
совместной работы всех органов 
власти, бизнеса, науки. Чтобы 
скоординировать это взаимодей-
ствие, внутри аппарата мы созда-
дим подкомиссию по цифровой 
экономике, которая будет ре-
шать задачи в оперативном ре-

жиме», — сообщил председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев на совещании.

Возглавить подкомиссию по-
ручено первому заместителю ру-
ководителя аппарата правитель-
ства Максиму Акимову.

Кроме того, создается авто-
номная некоммерческая органи-
зация «Цифровая экономика», 
которая займется оценкой эффек-
тивности реализации программы 
и будет определять стратегиче-
ские направления на этом пути. В 
ее состав планируется включить 
такие компании, как «Ростех», 
«Росатом», Сбербанк, «Ростеле-
ком», Фонд «Сколково», АСИ, 
«Яндекс», Mail.Ru, Rambler. 

«Новая организация будет 
формировать запросы от бизне-
са, проводить мониторинг про-
граммы «Цифровая экономи-
ка», оценивать эффективность 
реализации этой программы. 
Ну, и будет таким совещатель-
ным органом управления, опре-
деляющим некоторые стратеги-
ческие моменты и, конечно, тех-
нику», — объяснил премьер-ми-
нистр.

В рамках реализации «Цифро-

вой экономики» планируется 
сформировано пять центров 
компетенций, которые станут ба-
зовыми площадками и на кото-
рых бизнес, государство и науч-
ное сообщество будут развивать 
такие направления, как кадры, 
нормативное регулирование, ин-
фраструктура, информационная 
безопасность. 

По словам Дмитрия Медве-
дева, серьезного переосмысле-
ния потребует система образо-
вания и трудоустройства по 
мере реализации программы, 
потому что никакие изменения 
не будут происходить, если к 
ним не готовы люди. Образова-
тельные программы нужно ко-
ординировать так, чтобы гото-
вить тех, кто способен ориенти-
роваться в меняющемся каж-
дый день мире.

При этом глава правительства 
призвал не ограничиваться соб-
ственными цифровыми наработ-
ками. 

«Нам нужно будет следить за 
тем, как реализуются программы 
цифровой экономики в других 
странах, сотрудничать с зарубеж-
ными компаниями там, где это 
возможно, создавать совместные 
проекты, приглашать талантли-
вых специалистов, иностранцев 
на работу в Россию, возвращать 
наших граждан, которые уехали 
за границу и там занимаются этой 
темой. Развивая технологии, нам 
не следует замыкаться только на 
своих подходах», — заявил Дмит-
рий Медведев.

ПРАВО

Верховный суд
упростил
доступ
к информации
о работе судов

РАССУДЯТ 
ОТКРЫТО

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Верховного 
суда России Вячеслав Лебедев 
утвердил «Порядок организации 
доступа к информации о дея-
тельности Верховного суда РФ» 
и пакет документов, в целом по-
вышающих прозрачность право-
судия.

Один из документов назнача-
ет ответственных за публикацию 
судебных решений Верховного 
суда страны. Причем работать 
они должны в соответствии с но-
вым положением, детально ре-
гламентирующим, какую инфор-
мацию нельзя скрывать в откры-
тых судебных актах.

При этом правила открыто-
сти распространяются на все 
суды. В документе дается исчер-
пывающий перечень сведений, 
который нужно исключать из 
опубликованных судебных ре-
шений. А также детально пропи-
сывается, какую информацию 
нельзя вычеркивать ни при ка-
ких обстоятельствах.

Фамилии осужденных и 
оправданных, истцов и ответчи-
ков, судей, прокуроров и адвока-
тов должны быть в открытом до-
ступе. Важное новшество: Вер-
ховный суд прямо указал, что 
нельзя скрывать суммы, прису-
жденные гражданину, в том чи-
сле размеры компенсаций мо-
рального вреда.

Документ принят по инициа-
тиве председателя Верховного 
суда России Вячеслава Лебедева 
после анализа практики. Дело в 
том, что суды на местах стали 
так много вычеркивать из от-
крытых актов, что их публика-
ция порой вообще теряла смысл.

Между тем публикация судеб-
ных актов и простота доступа к 
ним — важная часть открытости 
правосудия. А без открытости, 
как не раз говорили эксперты, и 
независимость суда труднее 
обеспечить. Ведь когда решения 
судьи у всех на глазах, ему легче 
противостоять и соблазнам, и 
давлению.

Именно Верховный суд Рос-
сии был инициатором принятия 
закона, который журналисты 
впоследствии назвали законом о 
прозрачности правосудия. По-
мимо прочего документ ввел 
обязательную публикацию су-
дебных актов в Сети.

Закон был принят еще в 2008 
году. Сейчас Верховный суд 
страны по просьбе профессио-
нального сообщества, а также 
журналистов проанализировал 
практику. В итоге и было приня-
то положение, призванное поло-
жить конец стихийно возникшей 
«секретности» в судебных базах.

Как пояснили «РГ» эксперты, 
проблема возникла из-за того, 
что в судах были установлены 
очень строгие программы. Имен-
но бездушные машины, а не 
люди, вычеркивали буквально 
все, что нужно и не нужно. И 
если в настройках стояло «уби-
рать цифры», то автоматически 
стирались все суммы. Сейчас 
программные настройки при-
дется менять. Безусловно, часть 
информации так и останется не-
публичной. Например, адреса 
участников процесса. Не будут 
публиковаться дела об изнаси-
лованиях, об ограничении дее-
способности гражданина и при-
знании его недееспособным, о 
принудительной госпитализа-
ции гражданина в психлечебни-
цу и т.п.

Также сейчас утверждено по-
ложение о порядке размещения 
информации о внепроцессуаль-
ных обращениях, поступивших в 
Верховный суд страны. При этом 
в документе объясняется, что 
считать внепроцессуальными 
обращениями. Это письменные 
или устные обращения от орга-
низаций, должностных лиц и ря-
довых граждан, не являющихся 
сторонами по делу. Кроме того, 
таким обращением может быть 
признано и письмо от участника 
разбирательства, направленное, 
так сказать, частным порядком, 
а не в предусмотренной процес-
суальным законодательством 
форме. Подобные обращения те-
перь предаются гласности.

Президент Владимир Путин обсудил с главой фракции 
«Единая Россия» работу над бюджетом и проблемы дольщиков

Дом без обмана

Кира Латухина

В
чера президент Влади-
мир Путин на встрече 
с руководителем фрак-
ции «Единая Россия» 
Владимиром Василье-

вым обсудил планы на осеннюю 
сессию Госдумы. Ключевым до-
кументом, который предстоит 
рассмотреть парламентариям, 
станет бюджет. Специфика этого 
документа в том, что в следую-
щем году предусмотрена значи-
тельная экономия средств за счет 
сокращения статей на оборону. 
Кроме того, в ходе беседы Влади-
мир Путин согласился с предло-
жением поручить Генпрокурату-
ре проверить обращения обма-
нутых дольщиков.

Вначале Васильев рассказал о 
работе Госдумы. В нижней палате 
парламента, по его словам, уда-
лось создать «условия для ди-
скуссий». «Дискуссии были дли-
тельными, но плодотворными», 
— заметил Васильев. Был прове-
ден целый ряд широких парла-
ментских слушаний. «Мы при-
гл а ш а л и  л ю д е й  к   д и а л о г у 
не на улице, не на митингах, 
а в правовом поле парламента, 
цивилизованно. Это получается. 
Не сразу, но находим понима-
ние», — сказал он. В частности, 
рассматривались вопросы моло-
дежной политики и реновации. 
«Что такое реновация? Это но-

вое, — заметил глава фракции. — 
На год быстрее будут строиться 
дома. Это опыт, который помо-
жет всей стране. Это совершенно 
другого качества жилье. В других 
условиях будут расти дети, будут 
жить люди, старшие будут полу-
чать помощь. Все это будет уже 
по-другому. Это другой уровень 
жизни. Удалось это довести до по-
нимания, и все фракции поддер-
жали этот проект». «Будем даль-
ше его сопровождать, — заверил 
он. — Создали постоянную струк-
туру, которая будет постоянно 
в контакте с людьми на уровне 
Думы отрабатывать, как вы и по-
ручали, правовую составляю-
щую этого очень важного про-
цесса».

В Госдуме также прошла 
встреча, по словам Васильева, 
«с непростой аудиторией» — по 
теме обманутых дольщиков. 

Было представлено 20 регионов, 
более 200 человек. «Вы знаете, 
разговор получился. Мы сошлись 
на общественно важных вещах 
и понимании того, что власть 
обязана решать в интересах лю-
дей их задачи», — рассказал он. В 
Госдуме создали постоянную ра-
бочую группу по этому вопросу, 
провели специальные встречи 
с москвичами. «Надо сказать спа-
сибо и мэру Сергею Собянину, 
и его команде, они принимали 
и принимают в этом участие. 
Каждый, кто присутствовал 
(а это длилось часами), мог за-
дать вопрос и получить ответ, ко-
торый люди порой годами не слы-
шали от власти», — отметил глава 
фракции. То же было сделано и 
в Московской области.

Лидер фракции попросил по-
ручить Генпрокуратуре органи-
зовать проверку обращений 

по обманутым дольщикам. «Хо-
рошо», — ответил Путин. Кроме 
того, Васильев решил расска-
зать и «еще одну важную вещь»: 
обманутые дольщики раньше 
признавались, что их «звали 
на улицу». «Разные есть полити-
ческие спекулянты, которые не-
довольных всегда пытаются ис-
пользовать», — заметил Василь-
ев. Но теперь и власть в регио-
нах, по его словам, «заметно по-
ворачивается к тому, что этот 
вопрос нельзя замалчивать, его 
надо решать». 

На встрече речь шла и о груп-
пах в Интернете, которые пропа-
гандируют суицид среди несо-
вершеннолетних. Васильев по-
благодарил президента за под-
держку депутатских инициатив, 
которые пресекают такого рода 
деятельность. 

«Нам помогает ваша поддер-
жка, и мы намерены в этом пла-
не, естественно, работать и вклю-
чаться в процесс контроля, с тем 
чтобы этому злу противопоста-
вить правовое препятствие», — 
сообщил он.

«Послушайте, доводят до са-
моубийства — это что? Это поку-
шение на жизнь человека», — за-
метил глава государства. «Вовле-
кают в игру, цена — жизнь», — ска-
зал собеседник. 

«Они же еще и деньги на этом 
зарабатывают. Поэтому чем они 
отличаются от убийц? Да ничем 

не отличаются», — подчеркнул 
президент. 

Глава государства напомнил о 
бюджете, который предстоит рас-
сматривать Госдуме в осеннюю 
сессию. «Значительная экономия 
бюджета на следующий год пред-
усматривается, кстати говоря, 
за счет сокращения статей на обо-
рону, — сказал он. — Это не связано 
с сокращением наших планов 
по переоснащению армии и флота. 
Мы будем выполнять гособорон-
заказ и будем делать новую про-
грамму». «Но у нас по плану неко-
торые сокращения есть по сравне-
нию с прошлым, поэтому здесь 
нужно будет очень внимательно 
посмотреть на вопросы, которые 
возникают всегда в ходе подготов-
ки основного финансового доку-
мента страны, — указал Путин. — 
Это касается обороны, безопасно-
сти, это касается экономики, под-
держки экономики, социальной 
сферы, здравоохранения, уровня 
заработной платы, доходов гра-
ждан, особенно в бюджетной сфе-
ре, по так называемым неуказан-
ным категориям граждан». 

Президент попросил парла-
ментариев обратить на это вни-
мание и пообещал неоднократно 
обсудить тему бюджета в рабо-
чем режиме. 

Президент в ходе беседы 
с Владимиром Васильевым 
попросил депутатов учесть 
особенности нового бюджета.

Подкомиссия, которую возглавит Максим Акимов, будет координировать взаимодействие сторон, сообщил премьер.

Акцент

 Значительная экономия 
бюджета на следующий год 
предусматривается за счет 
сокращения статей 
на оборонуПисьма в суд 

с просьбой «принять 
правильное реше-
ние» по тому или 
иному делу будут 
обнародоваться

Фонд конкурса 
в этот раз 
рекордный — 
4,7 миллиарда 
рублей

За полгода 
в службу судебных 
приставов 
поступило почти 
7 тысяч жалоб 
на коллекторов

Все о полномочиях судебных приставов
rg.ru/sujet/551
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Акцент

 Цифровая экономика — это 
пространство для совместной 
работы всех органов власти, 
бизнеса, науки
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СПЕЦСЛУЖБЫ В Крыму 
задержан украинский 
диверсант

Готовил взрыв

Иван Егоров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба безопасности России предо-
твратила в Крыму несколько диверсий на объектах ин-
фраструктуры и жизнеобеспечения полуострова. 

— Управлением ФСБ России по Республике Крым и Се-
вастополю в ходе оперативно-разыскных мероприятий 
задержан агент Службы безопасности Украины в Хер-
сонской области, направленный в Крым для осуществле-
ния диверсионных актов, — сообщили корреспонденту 
«РГ» в Центре общественных связей ФСБ. 

Оперативниками ФСБ был задержан с поличным гра-
жданин Украины Геннадий Лимешко, уроженец Харьков-
ской области, ранее проходивший службу в так называе-
мой зоне ATO в должности старшего разведчика глубин-
ной разведки в одной из воинских частей ВСУ. Его задер-
жали в тот момент, когда он пытался повредить линию 
электропередачи в районе трассы Судак — Новый Свет. 

На допросе, видео которого распространила ФСБ, за-
держанный признался, что получил на совершение ди-
версионных актов в Крыму от своего куратора 5 тысяч 
гривен (по курсу — почти 200 долларов). 

— Прибыв в Херсон 2 июня, мы встретились с сотруд-
ником СБУ по Херсонской области, которого звали Анд-
рей, также известный, как Артур Нариманович. Андрей 
предложил следующий вариант работы — на дороге меж-

ду Судаком и Новым 
Светом произвести 
подрыв ЛЭП, а также 
механическое по-
вреждение дороги 
путем обвала кам-
ней и поджог свалки 
около поселка Рыба-
чье и лесного масси-
ва в Алуште, — рас-
сказал подозревае-
мый. 

При этом он под-
твердил, что согла-
сился на выполне-
ние задания. По дан-
ным ФСБ, Геннадий 

Лимешко 9 августа прибыл в Крым, где по заданию СБУ 
должен был совершить несколько диверсий. Как сообщи-
ли в спецслужбе, у диверсанта во время задержания 
были обнаружены две тротиловые шашки типа «200» с 
зажигательной трубкой ЗТП-50, накольный механизм 
для приведения в действие взрывного устройства, грана-
та РГД-5 с вкрученным запалом УЗРГМ, емкости с горю-
чей смесью, ручная пила для подпила деревянных опор 
линии электропередачи. 

Для документирования диверсионной деятельности и 
последующего отчета о ней перед кураторами в СБУ Ли-
мешко должен был использовать цифровой фотоаппарат. 
В самой украинской спецслужбе открестились от прова-
лившегося диверсанта, ожидаемо назвав его задержание 
«провокаций ФСБ». Вчера Киевский райсуд Симферопо-
ля арестовал гражданина Украины Геннадия Лимешко на 
два месяца, до 13 октября 2017 года. По данным «РГ», ди-
версанта под видом туриста наши спецслужбы вели сра-
зу после пересечения границы. А задержали его не сразу, 
а спустя трое суток, после того как он непосредственно 
приступил к активным действиям.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Спокойно: 
эпидемии не будет

Коксаки долетел 
до Москвы

Ирина Невинная

В МОСКВУ «прилетел» вирус Коксаки. Первый случай 
заболевания выявлен у девятимесячного ребенка, вер-
нувшегося с родителями из турецкой Аланьи. 

Еще на курорте у ребенка появилась красноватая 
сыпь. Турецкий доктор сказал, что так проявляется ин-
фекция Коксаки. И уже в Москве врачи визуально под-
твердили диагноз. Но поскольку ребенок чувствовал 
себя нормально, анализов ему не делали и отпустили до-
мой. Так что официально этот случай в Роспотребнадзо-
ре не подтвердили. О вирусе с непривычным названием 
уже несколько дней говорит вся страна. В СМИ народ 
предупреждают о тяжелых осложнениях — вплоть до ме-
нингита. Насколько серьезна угроза заболеть, находясь 
на курорте? И грозит ли эпидемия российским городам?

— Мне не вполне понятно, почему такая шумиха. В лет-
ний сезон традиционно отмечается рост числа заболева-
ний, вызванных энте-
ровирусами, — рас-
сказал «РГ» главный 
инфекционист 
ФМБА, профессор 
Владимир Никифо-
ров. — Таких вирусов 
много, больше 70. К 
ним относится и 
группа Коксаки, ко-
торые впервые были 
описаны в одноимен-
ном американском 
городе. Что касается самой инфекции, это достаточно об-
ычное заболевание. Правда, особенность в том, что один и 
тот же вирус может вызывать разную клинику: могут быть 
проявления гриппозного характера, но с сыпью. Может 
проявиться рвота и диарея. Иногда протекает совсем лег-
ко, как небольшая простуда. Но иногда может приводить и 
к тяжелым осложнениям типа менингита. 

С энтеровирусами, в том числе и группой Коксаки, 
сталкиваются туристы на многих курортах: не только в 
Турции, но и в Испании, Португалии, Израиле, а в прош-
лом году отмечалась вспышка в Японии. «Ничего из ряда 
вон выходящего тут нет, — говорит эксперт. — Факторы 
риска обычные: большая скученность людей, наличие 
бассейнов». Так все-таки, стоит ли обращать внимание 
на сообщения о росте заболеваемости? «Конечно, лучше 
поберечься, — советует Владимир Никифоров. — Чаще все-
го заболевание проходит за неделю, максимум за десять 
дней. Но вирус довольно заразен. Меры профилактики из-
вестны, но100-процентной гарантии безопасности вам 
никто не даст. Серьезных осложнений вряд ли нужно бо-
яться, это бывает крайне редко. Но вот отпуск испортить 
реально, пролежав неделю в номере с температурой».

О том, что делать с путевками и как уберечься 
от заражения, если все-таки решили не отказываться 
от отдыха, читайте в ближайшем выпуске «РГ—Неделя».

КОНТРОЛЬ ФАС готова через суд
отменить в России
внутрисетевой роуминг 

Одному дали 
отсрочку

Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба готова через суд от-
менить в России внутрисетевой 
роуминг. Так вчера отреагировал 
замглавы ФАС Анатолий Голо-
молзин на информацию о том, 
что одна из крупных российских 
сотовых компаний подала на 
службу в суд. 

Суть иска — компания считает, 
что выданное предупреждение 
службы в ближайшее время отме-
нить роуминг внутри страны неи-
сполнимо, и обжалует его в судеб-
ном порядке. Еще две компании 
из Большой четверки пожелали 
ознакомиться с отчетами службы 
о состоянии конкуренции на 
рынке. И только один из сотовых 
операторов уже обратился в ве-

домство с просьбой продлить 
сроки исполнения предупрежде-
ния и выразил готовность испол-
нить его . «ФАС России приняла 
решение продлить срок исполне-
ния предупреждения для одного 
из операторов связи до 15 декаб-
ря 2017 года», — отметил Голо-
молзин. То есть до этого времени 
компанию штрафовать не будут. 
Он  добавил, что до 15 сентября 
эта компания должна предоста-
вить   предложения по изменению 
тарифных планов, а далее в тече-
ние трех месяцев обеспечить реа-
лизацию перехода на новые тари-
фы. В отношении остальных трех 
операторов  в ближайшие дни бу-
дет рассмотрен вопрос о возбу-
ждении дела по признакам нару-
шения антимонопольного зако-
нодательства.

Минфин провел микрооперацию
Сначала на МФО рас-
пространили рыноч-
ное регулирование — 

ставка не может превышать 
среднерыночную по данной ка-
тегории займов более чем на 
треть, а с 1 января 2017 года на 
фоне очистки рынка от нежиз-
неспособных и откровенно не-
добросовестных игроков в отно-
шении МФО были введены бо-
лее жесткие меры. Начисление 
процентов по выданным с этой 
даты займам прекращается по-
сле того, как они достигают 
трехкратного размера долга, а в 
случае возникновения просроч-
ки — после достижения двукрат-
ного размера непогашенной ча-
сти займа. Теперь трехкратный 
порог предлагается сократить в 

два раза и включить в него 
штрафы и пени. 

Банк России считает возмож-
ным закрепление итогового зна-
чения, ограничивающего раз-
мер процентов и штрафов, пе-
ней по кредитам, только после 
оценки его возможного эффекта 
на рынок МФО, этот анализ 
пока не завершен, сообщил 
представитель регулятора «Рос-
сийской газете». 

Небольшой средний размер 
микрозаймов (около 10 тысяч 
рублей) и их высокая оборачи-
ваемость приводят к тому, что 
МФО не проводят сколько-ни-
будь тщательной оценки плате-
жеспособности клиента. Имен-
но это обстоятельство и являет-
ся их главным плюсом в глазах 

населения — за займами в МФО 
обращаются те, кому отказали 
банки. Последние в период кри-
зиса значительно ужесточили 
требования к заемщикам, отсю-
да рост количества выдаваемых 
МФО кредитов — почти на треть 
за первый квартал этого года по 

сравнению с тем же периодом 
предыдущего.

С помощью разных «накру-
ток» финансисты умеют обхо-
дить любые ограничения, кото-
рые накладывает на стоимость 
денег государство, более того — в 
конечном итоге они делают зай-

мы еще более дорогими для за-
емщиков, считает финансовый 
омбудсмен Павел Медведев. Эф-
фективным может быть только 
рыночное регулирование, кате-
горичен он. «Все предыдущие 
ограничения, направленные на 
удешевление заемных денег, 
фактически провалились, — по-
лагает Павел Медведев на осно-
ве большого опыта работы с жа-
лобами клиентов финансовых 
организаций. — Они привели 
только к тому, что реально кре-
диты людям стали обходиться 
дороже в полтора раза. Заемщи-
ка заставят не только заплатить 
столько же, сколько раньше, но 
еще и доплатить за новые риски. 
Здесь фантазия и изворотли-
вость просто безграничны». 

Акцент

 Полная стоимость основных 
категорий микрокредитов 
снижается, но все еще дости-
гает сотен процентов

Как не заразиться энтеровирусной инфекцией
rg.ru/art/1436391

С энтеровирусами, 
в том числе 
и Коксаки, сталки-
ваются туристы 
на многих курортах

Украинский агент, 
засланный в Крым 
по заданию СБУ, 
должен был совер-
шить несколько 
диверсий 
на полуострове

Законопроект на сайте
rg.ru/art/1438793
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Промысел — не подарок
В зависимости от того, 
госслужащему какой 
категории его подари-

ли. И передается по акту в соот-
ветствующий государственный 
или муниципальный орган — по 
месту работы чиновника. После 
чего чиновник может выкупить 
у него свой подарок, если тот за-
пал ему в душу.

«Антикоррупционное зако-
нодательство, которое относит-
ся к компетенции минтруда, 
постоянно актуализируется и 
совершенствуется. При этом ка-
ких-либо изменений  в части 
смягчения или устранения су-
ществующих запретов на даре-
ние не планируется», — сообща-
ет ведомство.  

Идея разрешить чиновникам 
получать подарки дороже трех 
тысяч рублей при условии, что 
это изделия народных художе-
ственных промыслов, принадле-
жит минпромторгу. Однако ген-
директор производственного 
кооператива «Дулевский фар-
фор» Петр Сивов пояснил «РГ», 
что подарочные закупки особо 
никогда им погоды не делали.  
Деньги приносят оптовые за-
купки, работа с торговыми сетя-
ми, а также заказы от госструк-
тур. 

«Если изделие признано вы-
сокохудожественным, то госза-
купки проводятся без тендеров, 
— поясняет Сивов. — Поэтому ад-
министративные органы всех 
уровней нам часто делают зака-
зы. Мы выполняем изделия с 
символикой различных горо-
дов». 

Производители высокохудо-
жественных народных промы-
слов по-разному оценивают 
инициативу минпромторга. 
«Наши изделия часто заказыва-
ют в качестве подарков, — рас-
сказала «РГ» генеральный ди-
ректор ЗАО «Хохломская ро-
спись» Елена Краюшкина. — И 
когда было введено ограниче-
ние по стоимости презентов гос-
служащим нам пришлось при-
спосабливаться под новые тре-
бования: менять ассортимент, 
удешевлять его, чтобы люди мо-
гли уложиться в три тысячи ру-
блей. Но, могу вам сказать, что 
от этого художественная цен-
ность нашей продукции сразу 
же  потерялась. Но если мы еще 
как-то можем предложить поку-
пателям относительно недоро-
гие изделия, то, например, Каза-
ковская филигрань или Воло-
годское кружево просто не мо-
гут работать в таком ценовом 
диапазоне. Там каждое изделие 
—  произведение искусства, 
крайне трудозатратное. Поэто-
му эти производства, конечно 

же, потеряли часть покупате-
лей». 

Возвращаясь же к своему 
предприятию, Краюшкина рас-
сказывает, что  серьезного отто-
ка покупателей они все-таки не 
заметили. Деревянные подносы, 
шкатулки, тарелки, ну и, конеч-
но же, матрешки россияне ак-
тивно покупают для подарков. 

Популярны подарки и для 
банкиров. Они ведь не чиновни-
ки, им можно преподнести и 
большой самовар за 500 тысяч 
рублей. 

«У нас есть очень дорогостоя-
щие изделия, которые, естест-
венно, производятся под заказ в 
единственном экземпляре, — 
уточняет гендиректор предпри-
ятия. — Приобретают их частные 
лица». 

По мнению Елены Краюшки-
ной, что действительно мешает 
развиваться отрасли, так это то, 
что рынок наводнен подделка-
ми. Даже китайцы производят 
матрешки. И отличить оригинал 
от копии под силу только специ-
алисту.  Вот эту бы проблему ре-
шить.

1

МНЕНИЕ

Геннадий Дрожжин, 
председатель правления 
ассоциации «Народные 
художественные промыслы 
России»

Мы уже давно говорим о том, что на-

родным промыслам необходима се-

рьезная поддержка на государствен-

ном уровне. Предлагали разные вари-

анты, в том числе и отменить этот по-

рог в три тысячи рублей. Два года на-

зад, например, мы обратились в минэ-

кономразвития с предложением сде-

лать госзаказ для подарочных фон-

дов. Пока этот вопрос остается откры-

тым. Хорошо, что президент нас под-

держивает. Только в этом году он лич-

но дал два поручения, чтобы поддер-

жать развитие народных промыслов. 

Так что эта инициатива минпромторга 

более чем своевременна. Очень над-

еемся, что министерство экономиче-

ского развития ее поддержит.

Насколько оправдано это ограниче-

ние в три тысячи? Для нас оно просто 

губительно. Вы можете купить тюбе-

тейку за три тысячи, но она будет сто-

процентно китайская. Невозможно 

сделать качественную вещь вручную 

за эти деньги. Понятно, идет борьба с 

коррупцией, но сегодня ведь на эти 

деньги даже хорошей бутылки водки 

не купишь. Людям что, коробку кон-

фет дарить? А когда покупаем что-то 

из народно-художественных промы-

слов, мы не просто дарим подарок, а 

решаем две важные стратегические 

задачи: сохраняем промысел и приоб-

щаем людей к культуре. Если кто-то ку-

пит за 10—15 тысяч работу нашего ху-

дожника, подчеркиваю— нашего, мы 

же сохраним этого художника. У него 

появятся средства, чтобы работать 

дальше,  сохранить традицию. Или, 

скажем, получил чиновник в подарок 

дорогую шкатулку, он может допла-

тить и оставить себе, или оставить ее в 

ведомстве, или передать в музей. 

Люди смогут любоваться этой вещью, 

а это уже воспитание. Убежден, если 

предметы народного промысла на-

чнут пользоваться популярностью, 

приносить доход, это сразу привлечет 

молодежь в эту сферу. Молодые люди 

отказываются идти в мастерские, пе-

ренимать мастерство, потому что это 

никому не нужно. Кругом дешевые ки-

тайские подделки. В отличие от них 

произведения настоящих мастеров 

сохраняют свою ценность десятиле-

тиями, а то и столетиями.

Какие вещи сегодня пользуются наи-

большим спросом? На мой взгляд, са-

мый лучший подарок — это лаковая 

миниатюра: Федоскино, Палех, Хо-

луй, Ростовская финифть. А еще наша  

хохлома и настоящие произведения 

искусства от богородицких масте-

ров. А сколько труда надо вложить, 

чтобы из кости сделать фигуру мед-

ведя или волка.

Знаете, сегодня иногда доходит до 

смешного — объявляется тендер, и 

нам говорят, одной хохломы мало, да-

вайте вторую. То же самое и с гжелью. 

Это же глупость. Мы вынуждены под-

страиваться, как-то выкручиваться. 

От этого особенно страдают неболь-

шие предприятия, делающие уни-

кальные авторские вещи. Но и мно-

гие всемирно известные промыслы 

сегодня тоже на ладан дышат. То же 

Федоскино, Жостово. Во всем мире 

восхищаются их творениями, бук-

вально боготворят. А нам ничего не 

надо, особенно последние 25 лет. 

Если не поменяется государственная 

политика в этой сфере, скоро и со-

хранять уже будет нечего. 

Подготовила Наталья Лебедева

ЦИФРА

5,7
МИЛЛИОНА
договоров о выдаче микрокреди-
тов заключено за первые три 
месяца 2017 года. Спрос на 
быстрые и дорогие деньги вырос 
почти на треть по сравнению с 
тем же периодом 2016 года.

Эту трубку Иосифу Сталину подарили американские шахматисты (1945 г.). 
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Сервиз «Герб СССР» — подарок от Дулевского фарфорового завода (1949 г.). Пистолет-пулемет Томпсона М1А1 — подарок от Рассела Магваера.
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Н
а юбилей латвийского го-
рода Лудзы пригласили вы-
ступить и композитора 

Раймонда Паулса. А на следующий 
день в Центр государственного 
языка на Маэстро пришла жалоба 
от одного из местных жителей.

«Раймонд Паулс держал тор-
жественную речь в честь 840 юби-
лея Лудзы на русском языке. Мы 
так далеко зашли?» - написал Да-
либа на своей странице в Twitter.

Те, кто присутствовал на меро-
приятии, были очень удивлены, 
просто оторопели… А сам знаме-
нитый композитор отреагировал 
на произошедшее довольно од-
нозначно — отказался от коммен-
тариев. Обозреватель «РГ» дозво-
нился до директора Рижского рус-
ского театра имени Михаила Че-
хова Эдуарда Цеховала. Директор 
рассказал нам подробности:

— Мы с утра говорили с Паул-
сом и он рассказал мне о том, что 
случилось. Раймонд Вольдемаро-
вич произносил торжественную 
речь в городе Лудзе, в честь его 
840-летия. И вспомнил, что нака-
нуне в нашем театре выступали 
отдыхающие в Латвии Алла Пуга-
чева и Максим Галкин. После чего 
передал жителям Лудзы поздрав-
ления с юбилеем уже от них. И 
сделал это на русском языке (35 

процентов жителей Лудзы — рус-
скоговорящие. — Прим. ред.). Ему 
аплодировали.

Раймонд Паулс сказал мне, что 
давно у него не было такого успе-
ха! Зрителям все понравилось, 
они были довольны его выступле-
нием, благодарили, что приехал… 
Все было хорошо, принимали его 
прекрасно. Но затем стало из-
вестно об этой жалобе.

Мы узнали о ней, удивились и 
начали искать — кто же именно ее 
прислал.  Всем же ведь все понра-
вилось, и все было очень душевно, 
искренне и хорошо. Нашли его. А 
потом вдруг и СМИ начали писать. 
Как реагировал сам Маэстро? 
Сказал: «Что нам обращать вни-
мание на кокого-то?!» И там еще 
было одно слово, не хотел бы его 
повторять… Практически все вы-
ступление было на латвийском 
языке, но вот нашелся такой чело-
век и написал свою жалобу.

Из первых уст Чем удивят зрителей фестиваля «Спасская башня»
австрийские военные музыканты

Штраус с танкистами
Владимир Снегирев, Вена 

Г
ости из этой альпийской 
страны — не новички на 
брусчатке Красной пло-
щади. Военный оркестр 
Тироля, а затем коллек-

тив «Тирольские стрелки» под 
управлением Ханнеса Апфольте-
рера дважды были участниками 
этого грандиозного шоу, а сам 
полковник Апфольтерер вошел в 
число самых близких друзей и со-
ратников «Спасской башни». 
Именно его музыкальная компо-
зиция стала хитом прошлого года, 
который исполнял интернацио-
нальный оркестр из тысячи чело-
век. Именно он, узнав о трагиче-
ской гибели музыкального руко-
водителя фестиваля Валерия Ха-
лилова, написал трогательное по-
священие генералу и исполнил 
его в январе 2017 года в одном из 
храмов Инсбрука. Затем эта ком-
позиция не раз звучала в эфире 
московских радиостанций.  

На предстоящий фестиваль 
Ханнес Апфольтерер приехать не 
сможет: у него гастроли в Европе. 
Дирижер прислал мне теплое 
письмо, в котором сообщает, что в 
последние месяцы был занят ре-
петициями с Морским оркестром 
Гамбурга, причем в числе прочего 
познакомил немецких коллег и со 
своим музыкальным посвящени-
ем памяти Валерия Халилова. 
«Они были очень тронуты», — пи-
шет Ханнес, в очередной раз под-
тверждая, что высокое искусство 
не знает границ. 

На сей раз его родину на Кра-
сной площади представит воен-
ный оркестр Нижней Австрии под 
управлением 46-летнего подпол-
ковника Адольфа Обендрауфа. 
Наш корреспондент встретился с 
ним и попросил рассказать о том, 
как дебютанты фестиваля гото-
вятся к поездке в Москву. 
АДОЛЬФ ОБЕНДРАУФ: Я знаю, что ваш 
праздник на Красной площади 
входит в число самых грандиоз-
ных музыкальных событий, поэ-
тому для нас большая честь быть 
его участниками.  Две недели на-
зад я встретился с г-ном Апфоль-
терером и также получил от него 
заверения в том, что нас ждет 
удивительная поездка. Он сказал, 
что фестиваль во всех отношени-
ях организован безупречно, а что 
касается знаменитого русского 
гостеприимства, то оно выше 
всяких похвал.

Как получилось, что именно ваш 
коллектив в этом году предста-
вит в Москве Австрию?  
АДОЛЬФ ОБЕНДРАУФ: В нашей стране 
сейчас девять военных оркестров. 
Я не знаю, чем руководствовалось 
Минобороны, однако в один пре-
красный день министр вызвал 
меня и отдал приказ: готовиться к 
«Спасской башне». Нам не оста-
валось ничего другого, как начать 
репетиции.

И с чем же вы выступите у стен 
Кремля?
АДОЛЬФ ОБЕНДРАУФ: Наша програм-
ма, рассчитанная на шесть-семь 
минут, включает в себя класси-
ческие австрийские мелодии, 
например, знаменитый «Дунай-
ский вальс» Штрауса, которому 
исполнилось сто пятьдесят лет, 
а также известный во всем мире 
«Марш Радецкого».  Причем 
композиция составлена таким 
образом, что в нее будут вплете-
ны и мотивы из популярных рус-
ских мелодий, например из 
«Марша танкистов». Надеюсь, 
публике это понравится. Не хо-
телось бы сейчас открывать все 
секреты, но мы готовим и дру-
гие сюрпризы.

Я выяснил, что вашему оркестру 
уже шестьдесят лет, но его корни 
уходят аж в 1715 год, когда были 
основаны императорские и ко-
ролевские пехотные полки… 
А Д ОЛ Ь Ф  О Б Е Н Д РАУФ : Сейчас у нас 
пятьдесят музыкантов, из них 
пять женщин. Пятнадцать чело-
век можно назвать профессиона-
лами, они служат по контракту, 
все остальные «срочники», то 
есть отбывают обязательную во-
инскую повинность. В Австрии 
срок службы — шесть месяцев. 

Наверное, трудно при такой те-
кучести иметь стабильный и ка-
чественный репертуар?
АДОЛЬФ ОБЕНДРАУФ: С одной стороны 
это так. Но с другой — ты все вре-

мя знакомишься с молодыми ин-
тересными музыкантами, появ-
ляются новые идеи. Популяр-
ность нашего оркестра такова, 
что на каждое место претендуют 
три-четыре талантливых ново-
бранца, выбрать есть из кого. 

Духовая музыка очень попу-
лярна в Австрии, оркестры есть 
едва ли не в каждой деревне, их, 
если не ошибаюсь, более двух ты-
сяч. Так что проблем с пополнени-
ем у нас не предвидится. 

Ну и каков же стандартный ре-
пертуар военного оркестра Ни-
жней Австрии?
АДОЛЬФ ОБ ЕНДРАУФ:  Кроме обяза-
тельных военных маршей, играем 
классическую духовую музыку, 
национальные шедевры, а также 
произведения интересных совре-
менных композиторов, включая 
джазовые композиции.  

В небольшом городке Санкт-
Пельтен на территории военного 
гарнизона у нас хорошая база для 
работы: репетиционный зал, 
учебные классы, комнаты для от-
дыха музыкантов. Кстати, солда-
ты срочной службы могут поки-
дать расположение гарнизона 
только в выходные дни. 

У нас в России знаковая музыка 
для военно-духового оркестра — 
это марш «Прощание славянки». 
Им традиционно завершается 
действо на Красной площади. А 
есть ли подобная «фирменная» 

мелодия у австрийских музы-
кантов? 
АДОЛЬФ ОБЕНДРАУФ: Да, конечно. Это 
«Марш Радецкого». Если вы смо-
трите по телевизору традицион-
ный новогодний концерт из Вен-
ской филармонии, то знаете, что 
он всегда заканчивается исполне-
нием этой вещи Штрауса, и публи-
ка всякий раз бывает счастлива. 

Это правда, что солдаты и офи-
церы австрийских вооруженных 
сил со времен Второй мировой 
войны ни разу не участвовали в 
боевых действиях? 
АДОЛЬФ ОБЕНДРАУФ: Так точно! Мы 
выезжали за пределы Австрии 
лишь в составе миротворческих 
сил по мандату ООН, например, в 
Боснию и на остров Кипр. В част-
ности, и наш оркестр там присут-
ствовал, но не с оружием, а только 
с музыкальными инструментами. 
Что же касается заграничных га-
стролей, то предстоящая поездка в 
Москву обещает стать главным со-
бытием в 60-летней истории орке-
стра. Интригу этому придает еще и 
то, что никто из нас прежде не был 
в России.  

Каким транспортом воспользуе-
тесь для поездки в Москву?
АДОЛЬФ ОБЕНДРАУФ: Министерство 
обороны выделит нам «Герку-
лес», это будет спецрейс. 

Я так понял, что по характеру и 
менталитету вы — человек гра-
жданский. Профессор консерва-
тории, автор книг и методик, в 
прошлом — трубач оперного теа-
тра. Не стесняют ли вас офицер-
ские погоны? 
АДОЛЬФ ОБЕНДРАУФ: Нет. Я горжусь 
тем, что являюсь дирижером та-
кого известного оркестра. И тем, 
что мы продолжаем славные тра-
диции австрийской музыки.  

Дирижер Адольф Обендрауф 
со своими музыкантами выступает 
и на балах, и в «горячих точках».

Акцент

 Духовые оркестры есть в каж-
дой австрийской деревне. 
Поэтому нет проблемы попол-
нения военных оркестров

Подробнее о фестивале 
«Спасская башня» читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4467

Раймонд Паулс передал жителям Лудзы поздравления с юбилеем от Аллы Пугачевой и Максима Галкина на русском языке.

КСТАТИ
Ранее центр оштрафовал мэра Риги Нила Ушакова на 50 евро за обще-
ние с латвийскими школьниками на русском языке, который в стране 
считается иностранным, несмотря на то, что является родным для 
примерно 30 процентов населения.

КСТАТИ
Сегодня в пресс-центре «Россия сегодня» руководители «Спасской башни» 
приоткроют тайны юбилейного шоу. Участвуют: статс-секретарь — 
замминистра обороны Николай Панков, комендант Кремля Сергей Хлеб-
ников, гендиректор фестиваля Сергей Смирнов, министр правительства 
Москвы Александр Кибовский, начальник Военно-оркестровой службы ВС 
Тимофей Маякин, дирижер Президентского оркестра Евгений Никитин.
Фестиваль пройдет с 26 августа по 3 сентября. Этот временной ин-
тервал выбран на основе опыта прошлых лет. Большинство отпускни-
ков уже вернется домой, и еще есть надежда «поймать» последние сол-
нечные дни уходящего лета.Впрочем, это шоу зритель не покидает и 
под дождем. Девять предыдущих фестивалей — тому подтверждение. 
На этот раз к нам летят музыканты из Австрии, Армении, Белорус-
сии, Египта, Италии, Индии, Казахстана, Китая, Турции, Узбекиста-
на и Швейцарии, коллектив Евросоюза, а также потрясающие танцо-
ры и очаровательные танцовщицы из России, Шотландии, Нидерлан-
дов, Канады и ЮАР. На манеже выступит кремлевская кавалерия, ко-
манды Росгосцирка и «Escuadra Ecuestre de Palmas de Peaflor» (Чили). 

Подготовил Игорь Елков
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ПРОВЕРКА СЛУХА Киев вполне 
мог продать КНДР 
ракетные технологии

«Южмаш» — 
двигатель 
Ким Чен Ына

Сергей Серов, Петр Лихоманов

ЭКСПЕРТ американо-британского Международного 
института стратегических исследований Майкл Элле-
ман предположил, что двигатель северокорейских ракет 
«Хвасон-14» сделан на основе РД-250. Этот двигатель 
старой советской разработки выпускался на украин-
ском заводе «Южмаш». Использовался в одной из ступе-
ней самой мощной в мире ракеты Р-36 «Воевода», из-
вестной на Западе под страшным именем «Сатана». 
Исключать, что это так, видимых оснований нет.

В свое время северокорейцы скопировали и начали 
выпускать с незначительными доработками без всякого 
лицензирования советскую оперативно-тактическую 
ракету «Скад». На основе ее двигателя они проектиро-
вали двигатели для ряда уже чисто своих ракет. 

Использовать «скадовские» технологии при создании 
более мощных ракет было бессмысленно. Но северокорей-
ские конструкторы уже накопили соответствующий опыт 
и вполне могли реализовывать собственные замыслы. По-
этому нельзя исключать, что в ракетах «Хвасон-10» и 
«Хвасон-12» стояли двигатели собственной разработки и 
выпуска. Эти ракеты имеют заявленную дальность полета 
в пределах 4000—6500 км. А вот новая ракета «Хвасон-14», 
как заявляется, способна летать на дальность даже 11 000 
км. А это дальность полета стратегической ракеты «Воево-
да», известной на Западе, как «Сатана». Ее производили в 
советской Украине на заводе «Южмаш». Несколько лет на-
зад в СМИ проходила информация, что Киев стал активно 
искать за границей «Южмашу» так называемых стратеги-
ческих партнеров и неких инвесторов. Назывались даже 
страны, с представителями которых шли фактически офи-
циальные переговоры по этому вопросу. Учитывая то, что 
«Южмаш» действительно владеет технологией производ-
ства самых мощных в мире двигателей для боевых ракет, с 
покупателями проблем возникнуть не могло. Даже то, что 
с начала 2014 года «Южмаш» оказался под абсолютным 
контролем американцев — ракетчиков и представителей 
спецслужб, не особо повлияло на продажную политику. 
Поэтому-то нельзя исключать, что Северная Корея полу-
чила с Украины всю технологическую документацию, а, 
возможно, и готовые ракетные двигатели. 

Тем временем руководство «Южмаша» косвенно под-
твердило, что украинские ракетные технологии в том 
или ином виде могли быть использованы корейскими 
учеными и инженерами. В частности, генеральный ди-
ректор КБ «Южное» Александр Дегтярев заявил украин-
скому изданию «Страна», что «может быть, где-то какие-
то копии и удалось сделать». В остальном он опроверг ка-
кое-либо отношение к корейской ракетной программе. 
В свою очередь российский вице-премьер Дмитрий Рого-
зин на своей странице в «Фейсбуке» написал, что для 
того, «чтобы изготовить копию, надо иметь в наличии 
или оригинал двигателя, или его детальные чертежи, да и 
без украинских специалистов тут не обойтись». Так или 
иначе, по мнению Рогозина, речь идет о контрабандной 
поставке в обход всех существующих крайне жестких 
международных запретов.

Ракетный завод «Южмаш» охотно показывает свою продук-
цию желающим. Но по поводу покупателей есть вопросы.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Игорь Коротченко,
член Общественного совета при Минобороны России, 
главный редактор журнала «Национальная оборона»:

— Украинский канал — более чем вероятен с точки зрения контра-

банды ракетных технологий на «черный рынок», в том числе в Се-

верную Корею. Украина ранее уже поставляла нелегально страте-

гические крылатые ракеты Х-55 — в Китай и Иран. Был соответству-

ющий международный скандал. А непосредственный исполнитель 

сделки — гендиректор «Укрспецэкспорта» — по странному стече-

нию обстоятельств именно в тот период погиб в автокатастрофе. 

Был также скандал, связанный с поставкой Украиной станций ра-

диоэлектронной разведки режиму Саддама Хусейна, хотя дейст-

вовали международные запреты. 

А после известных политических событий 2014 года Украина и во-

все превратилась в проходной двор. Поэтому сделка, которую мо-

гли крышевать высокопоставленные представители правительст-

венных структур и спецслужб, по экспорту двигателей либо тех-

нологий их производства и необходимой документации в Север-

ную Корею — более чем вероятный сценарий.

В пользу этой версии стоит напомнить и то, что ЦРУ не раз выска-

зывало свои озабоченности по поводу того, что к «Южмашу» про-

являли свой интерес целый ряд государств, не только КНДР, но и 

некоторые другие крупные азиатские государства. 

Что же касается реакции, то, считаю необходимым сейчас прове-

сти полноценное международное расследование по поводу всей 

этой ситуации с целью выявления всей контрабандной цепочки. 

Владимир Евсеев, 
замдиректора Института стран СНГ, военный эксперт:

— В первую очередь стоит напомнить, что с 2015 года конструк-

торское бюро «Южное» находится в предбанкротном состоя-

нии, а покупателей на ракеты «Южмаша» — попросту нет. Поэто-

му не исключено, что на складах предприятия могло храниться 

некоторое количество невостребованных и морально устарев-

ших РД-250, контроль за которыми мог в последнее время значи-

тельно ослабнуть. 

Фактически, в последние годы идет утечка технологий с Украины, 

что для нас, кстати, было известно давно. Началось это с нелегаль-

ной поставки ракет большой дальности X-55 в Китай и Иран, затем 

были и другие случаи. Дело в том, что в условиях крайне слабого 

государства высокотехнологичные направления, в частности, та-

кие как ракетная промышленность, власти становятся неинтере-

сны. И тогда всегда находится другое государство, которое желает 

приобрести  ставший кому-то ненужным товар.

Подготовил Иван Петров

СКАНДАЛ Раймонд Паулс: «У меня давно не было такого успешного выступления!»

Аплодисменты с жалобой
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СПРАВКА «РГ»

Центр государственного языка 

в Латвии основан в 1992 году. Ведом-

ство, в частности, следит за соблю-

дением правил использования ла-

тышского языка в стране. Центр 

имеет право оштрафовать граждан, 

которые не говорят по-латышски 

в публичной сфере или говорят не-

достаточно хорошо.
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ТУРИЗМ Россияне 
уже строят планы 
на новогодние праздники 

Дед Мороз 
живет 
в Тбилиси 

Нина Егоршева

В ЭТОМ году россияне на два месяца раньше озаботи-
лись тем, где они проведут зимние каникулы. Новогод-
ние путешествия стали бронировать уже в начале авгу-
ста, хотя обычно туристы тянут до октября. По отдель-
ным направлениям спрос вырос от 30 до 50 процентов. 

Специально для «РГ» сервис бронирований авиабиле-
тов Skyscanner сравнил статистику этого и прошлого го-
дов. Пока на звание самых популярных зимних направ-
лений претендуют тайский Бангкок, Прага и Мюнхен. 

Наибольший рост среди первой десятки показал Ми-
лан: число бронирований билетов выросло в два раза, за 
счет чего город поднялся с одиннадцатой на четвертую 
строчку рейтинга. На пятом месте — тайский остров Пху-
кет. Его популярность выросла всего на 4 процента, рас-
сказал «РГ» менеджер по развитию Skyscanner в России 
Дмитрий Хаванский. Также, по его словам, в топ-10 во-
шли Рим (плюс 29 процентов), Барселона (плюс 53 про-
цента) и Лиссабон (плюс 45 процентов). 

До первой десятки недотянули, но очень близки к ней 
Баку, Вена и Тбилиси. Интерес россиян к столице Азер-
байджана с прошло-
го года вырос более 
чем в шесть раз, к 
столице Австрии — в 
два с лишним раза. 
При этом Грузия, ко-
торая сегодня стала 
крайне модным на-
правлением, приба-
вила сразу недосяга-
емые для других 
стран 86 процентов.

Наибольшее па-
дение спроса прои-
зошло в отношении 
Шри-Ланки. Это островное государство в ранних брони-
рованиях прошлого года занимало третье место, а теперь 
оказалось в хвосте рейтинга, опустившись на пятнадца-
тую строчку. Местные курорты потеряли сразу 70 про-
центов своей популярности.

Из российских городов в топ-10 попал только Сочи. 
Город прибавил 3 процента. Впрочем, с точки зрения эк-
спертов, столь скромное присутствие внутренних на-
правлений легко объяснимо. Российские путешествен-
ники крайне редко бронируют внутренние рейсы за пол-
года. Чаще всего граждане начинают покупать билеты по 
стране за два-три месяца, а кто-то — даже за две недели до 
самой поездки. «Мы видим, что очень сильно по сравне-
нию с прошлым годом выросли европейские направле-
ния. Во многом этому способствует стабилизация рубля 
и российской экономики. Путешественникам теперь 
проще планировать поездки в Европу заранее», — про-
должает Дмитрий Хаванский.

В свою очередь, президент Союза туристических 
агентств Сергей Голов обращает внимание, что летом 
зимнее путешествие готовят только те, кто собирается 
лететь на отдых на регулярном рейсе. В таком случае 
раннее бронирование дает хорошую экономию в день-
гах. Например, по сравнению с прошлым годом средняя 
стоимость перелета из России в Таиланд уменьшилась на 
3 процента, а в ОАЭ — почти на 40 процентов. При этом 
«чартерный» турист «проснется» не раньше осени.

Также эксперты ожидают, что предстоящей зимой за-
просов именно на Таиланд будет больше обычного. На 
это направление переключатся те, кто сегодня переду-
мал лететь в Турцию из-за выявленного там вируса Кок-
саки. Турецкие и тайские курорты примерно сопостави-
мы по цене. Как рассказал Сергей Голов, некоторые тури-
сты уже сделали подобную рокировку, выбрав именно 
зимний период, который в Таиланде считается пиковым. 

Спрос на зарубеж-
ные курорты помог 
поднять стабиль-
ный рубль. Зимнюю 
Россию начнут бро-
нировать позже

КОШЕЛЕК

В России
увеличились 
затраты 
владельцев 
машин  

ВЪЕЗЖАЕТ
В КОПЕЕЧКУ

Иван Петров

ПОХОЖЕ, автомобиль вскоре 
может снова стать средством ро-
скоши, а не передвижения. При-
мерно к такому выводу, если ре-
зюмировать вкратце, в своем ис-
следовании пришли аналитики 
ведущей аудиторской компании 
PricewaterhouseCoopers. 

По данным экспертов, стои-
мость владения автомобилем 
для россиян в 2016 году выросла 
по сравнению с предыдущим го-
дом практически по всем клас-
сам машин. Приблизительно на 
том же уровне она осталась лишь 
для автомобилей классов B (Opel 
Corsa, Skoda Fabia и др. малога-
баритные авто) и С (Kia Rio, 
Volkswagen Golf, Ford Focus и 
Peugeot 307), свидетельствуют 
результаты исследования. В це-
лом же ситуация такова, что 
привлекательность личного 
транспорта будет с годами 
уменьшаться, а сегмент альтер-
нативных видов транспорта — 
расти, подчеркивают аналитики.

Одной из наиболее сущест-
венных статей расходов для всех 
классов автомобилей является 
обесценивание. Оно составляет 
от 28 процентов от общей стои-
мости машины класса В до 49 
процентов для класса Е. Этот по-
казатель остался практически на 
прошлогоднем уровне. 

Доля затрат на топливо в об-
щей стоимости владения авто-
мобилем тем выше, чем дешевле 
автомобиль. Владельцы автомо-
билей классов В и С тратят на 
бензин 23—24 процента, в то вре-
мя как владельцы автомобилей 
класса Е (Audi А6, BMW 5-й се-

рии, Mercedes-Benz E-класса, 
Toyota Camry) и полноразмер-
ных внедорожников — по 6 про-
центов. Затраты на страхование 
в общем владении автомобилем 
составляют 19—26 процентов. 
Однако эта доля за последний 
год снизилась на 1—5 процентов 
по всем классам, за исключени-
ем компактных и среднеразмер-
ных кроссоверов, доля которых 
осталась на уровне прошлого 
года. 

Налоги и сборы составляют 
порядка 1,5—1,6 процента от об-
щей стоимости владения. Для ав-
томобилей класса E, среднераз-
мерных кроссоверов и полно-
размерных внедорожников це-
ной до 3 млн рублей эта статья 
достигает 2,1—2,5 процента. На-
логи и сборы для внедорожников 
свыше 3 млн рублей — порядка 5 
процентов из-за налога на ро-
скошь.

Каким образом  согласно ис-
следованию рассчитывалась 
средняя стоимость владения ав-
томобилем в год? В нее  включе-
ны эксплуатационные расходы, 
стоимость кредита, топливо, 
страхование Каско и ОСАГО, 
плановое техобслуживание, 
транспортный налог и регистра-
ция автомобиля, два комплекта 
шин (зимние и летние), мойка 
два раза в месяц, а также стои-
мость парковки. А парковка рас-
считывается по высшей планке 
(средняя для Москвы: за восемь 
часов, 6 дней в неделю, кроме 
праздничных дней). 

Получилось, что  средняя сто-
имость владения автомобилем 
класса В составила 395,6 тысячи 
рублей, класса С — 466,9 тысячи, 
класса D — 620 тысяч, класса E — 
1065,9 тысячи.  А вот владение  
компактным кроссовером обой-
дется в 551 тысячу, среднераз-
мерным — в 668,4 тысячи, полно-
размерным внедорожником, 
стоимостью до 3 млн рублей, — 
897,4 тысячи и внедорожником 
стоимостью свыше 3 млн рублей 
— 1377,2 тысячи. 

Аналитики приходят к выводу, 
что люди начинают присматри-
ваться к альтернативным видам 
транспорта, таким как карше-
ринг, райдшеринг (совместное ис-
пользование частного автомоби-
ля с помощью онлайн-сервисов 
поиска попутчиков) и такси. Эти 
предложения на рынке активно 
развиваются, а изменение город-
ской среды могут значительно 
уменьшить ценность автомобиля 
как актива, полагают в 
PricewaterhouseCoopers. 

Люди уже начинают 
присматриваться 
к альтернативным 
видам транспорта — 
каршеринг, райдше-
ринг и такси

Рынок Программа льготной утилизации оказалась под угрозой

Авто не сдается

Тарас Фомченков 

П
рограмма утилиза-
ции автомобилей 
оказалась под угро-
з о й  —  ж е л а ю щ и х 
сдать свой автомо-

биль в утиль и получить скидку 
на приобретение нового стано-
вится все меньше. По мнению эк-
спертов, чтобы она оставалась 
жизнеспособной, формат утили-
зации необходимо изменить. Тем 
более, дело нужное. Опасные как 
для водителя, так и для окружаю-
щих машины на российских до-
рогах — совсем не редкость.

Сдать «на лом» своего старого 
железного коня — выгодное дело, 
особенно для тех, чья машина уже 
настолько старая или ее состоя-
ние настолько плохое, что больше 
50 тысяч рублей за ее продажу не 
выручить. А именно такую мини-
мальную скидку на покупку ново-
го авто в виде сертификата полу-
чает автовладелец при утилиза-
ции. Если же вы хотите приобре-
сти внедорожник отечественного 
производства, то скидка на его 
приобретение может составить 
минимум 90 тысяч рублей. 

В России машин, которым кро-
ме как на пункт утилизации и де-
ваться некуда, очень много. Это по-
казывает простой анализ несколь-
ких сайтов в Рунете, на которых се-
годня можно найти почти 21 тыся-
чу автомобилей ценой до 50 тысяч. 
Да, понятно, что не все из них мож-
но сдать, а только те, которые про-
изведены на территории России, 
но все равно счет идет на многие 
тысячи. Но владельцы таких ма-
шин на пунктах утилизации появ-
ляться не спешат. Более того, похо-
же, хозяева «антиквариата» на-
строены и дальше ездить на своих 
стареющих машинах. Об этом го-
ворит все увеличивающийся сред-
ний возраст отечественного авто-

мобиля. По оценке информацион-
но-аналитического агентства «Ав-
тостат», на начало 2017 года он со-
ставил 12,9 года. 33,1 процента 
всех стоящих на учете машин — 
авто возрастом более 15 лет. И они 
ездят! Оформить диагностиче-
скую карту техосмотра сейчас 
можно вместе с полисом ОСАГО. И 
никуда ехать не надо — принесут на 
дом.  

А путь в утиль еще надо найти: 
не в каждом регионе есть пункт, 
их всего только 78. Проще вос-
пользоваться программой обме-
на на новую (trade-in). 

Программу, по сути, надо на-
чинать сначала, уверен автоэк-
сперт Игорь Моржаретто. Надо в 

законе понятно прописать, что 
авто, когда ему исполнится 
столько-то лет, можно сдать на 
утилизацию.  Нужно прописать 
преференции тем, кто создает 
центры по утилизации. По доку-
ментам, продолжает эксперт, в 
России есть утилизационный 
сбор, который взимается с каж-
дого выпущенного в стране или 
ввезенного автомобиля.

 «Однако эти деньги уходят в 
госбюджет, и там их следы теря-
ются. Да, дилеры, — продолжает 
Моржаретто, — получают от госу-
дарства компенсацию за утили-
зационные сертификаты. Но, 

приняв старый авто, они могут с 
ним делать все что угодно. Захо-
тят — сдадут на лом, захотят —  вы-
бросят на улицу. А за частными 
компаниями, которые занимают-
ся утилизацией, никто не сле-
дит», — говорит Моржаретто. 

Автомобилей, которые могут 
попасть под утилизацию, — десятки 
тысяч, но избавляться владельцы 
от них не торопятся. 

Акцент

 Более трети автомобилей, 
которые ездят по российским 
дорогам, старше 15 лет. И все 
они с техосмотром

Читайте также: 
Сотрудникам ГИБДД 
запретят курить и хамить 
водителям
rg.ru/art/1438421

Названы самые выгодные направления для отдыха в 
сентябре
rg.ru/art/1438510
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УТИЛЬ-ЛИКБЕЗ 
К утилизации сегодня принимают машины, у которых срок эксплуатации боль-

ше 6 лет, российского производства. Собственник должен купить его не менее 

чем 6 месяцев назад. 

Максимальная сумма скидки при покупке нового автомобиля после утилизации 

старого колеблется от 50 до 350 тысяч рублей. 50 тысяч вы получите, если сда-

дите в утиль легковую машину, а 350 — если грузовой автомобиль. Также, и это 

нововведение 2017 года, утилизировать можно автобус или микроавтобус. А да-

лее с имеющейся скидкой купить на выбор любую модель «ВАЗ», «ГАЗ», «УАЗ», а 

также ряд моделей от Volkswagen, Opel, Skoda, Nissan, Ford, SsangYong и Renault.

ПОДРОБНОСТИ

АРСЕНАЛ До конца 2022 года Тихоокеанский флот получит шесть новых подлодок

«Варшавянка» плывет на восток
Юрий Гаврилов

П
о информации миноборо-
ны, две дизель-электриче-
ские подводные лодки про-

екта 636.3 «Варшавянка», недав-
но заложенные на «Адмиралтей-
ских верфях» Санкт-Петербурга, 
пополнят боевой состав ВМФ Рос-
сии до конца 2020 года. 

Известно, что первая лодка 
этой серии Б-274 получила имя 
«Петропавловск-Камчатский», а 
подводный ракетоносец Б-603 — 
«Волхов». Обе будут служить на 

Тихоокеанском флоте. Всего для 
прикрытия морских границ РФ 
на Дальнем Востоке и выполне-
ния задач в Мировом океане ре-
шено построить шесть таких суб-
марин. 

Планируется, что третью лод-
ку — «Магадан» и четвертую — 
«Уфа» заложат в Питере в 2019-м. 
Готовые подводные корабли по-
сле швартовных, заводских и го-
сударственных испытаний пере-
дадут ВМФ двумя годами позже. 
Аналогичные процедуры ждут пя-
тую лодку — «Можайск» и завер-

шающую серию субмарину, еще 
не получившую имени. Их в мино-
бороны надеются получить на во-
оружение в 2022 году. Таким 
образом, российский ВМФ через 
пять лет должен иметь в своем со-
ставе две полноценные бригады 
многоцелевых дизель-электриче-
ских подводных лодок проекта 
«Варшавянка». 

Напомним, что одно соедине-
ние из 6 подводных ракетоносцев 
уже прописалось на Черном море 
— его лодки базируются в Ново-
российске и Севастополе. Теперь 

промышленность выполняет 
большой контракт на строитель-
ство дизель-электрических суб-
марин для тихоокеанцев. 

Почему при выборе лодок для 
прикрытия этих морских регио-
нов РФ адмиралы остановились 
именно на «Варшавянке»? Глав-
ная причина кроется в особых 
технических характеристиках и 
новом вооружении субмарины, 
готовой скрытно выполнять раз-
личные задачи на предельно ма-
лых глубинах и относительно не-
большом расстоянии от берега. 

Усовершенствованная «Вар-
шавянка» работает не только по 
подводным и надводным целям, 
но и уничтожает вражеские объ-
екты на суше. У нее улучшены 
средства связи, доработана акку-
муляторная батарея, расширено 
пространство для экипажа. Лодка 
оснащена автоматизированной 
информационно-управляющей 
системой «Лама» и инерциаль-
ным навигационным комплексом. 
Сливаясь с естественным шумом 
моря, субмарина может обнару-
жить цель на дистанции, в 3—4 
раза превышающей ту, на которой 
ее засекает противник.

Об уникальной бесшумности 
«Варшавянки», прозванной на-
товцами «Черная дыра», легко 
судить по такому примеру. Не-
сколько лет назад купленная Ин-
дией у России лодка проекта 636 
на совместных с США и Японией 
учениях «Малабар» успешно ата-
ковала в Бенгальском заливе 
американскую субмарину типа 
«Лос-Анджелес». Буквально на-
пичканный современными ги-
дроакустическими системами, 
подводный корабль ВМС США 
так и не смог обнаружить «Вар-
шавянку». Зато ее экипаж, неза-
метно для противника выйдя на 
ударную позицию, условно пора-
зил американскую субмарину 
533-мм торпедами.

Обновленные «Варшавянки» 
несут еще более грозное оружие. 
Помимо торпедных аппаратов (их 
на каждой лодке шесть), они осна-
щены высокоточными крылаты-
ми ракетами «Калибр-ПК». Их бо-
евую эффективность в том числе 
подтвердили реальные удары по 
позициям и объектам запрещен-
ной в РФ террористической орга-
низации ИГИЛ. Их, напомним, на-
несли из акватории Средиземно-
го моря экипажи дизель-электри-
ческих подлодок Черноморского 
флота «Ростов-на-Дону» и «Крас-
нодар».И
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СЛЕДСТВИЕ Руководитель 
петербургского метро 
освобожден от уголовного 
преследования 

Состава не было

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет прекратил уголовное дело в 
отношении главы петербургского метрополитена Влади-
мира Гарюгина. 

Дело было возбуждено в феврале 2015 года по статье 
«злоупотребление служебными полномочиями, повлек-
шее тяжкие последствия» (ст. 201, ч. 2 УК). Поводом для 
него стали результаты проверки Контрольно-счетной па-
латы, которая была проведена в Петербургском метропо-
литене в 2011—2012 годах. Аудиторы тогда выявили фи-
нансовые нарушения при строительстве и эксплуатации 
метро на 9,2 миллиарда рублей. По версии следствия, в 
2012 году Владимир Гарюгин якобы незаконно освободил 
застройщика станции метро «Адмиралтейская» от возме-
щения в бюджет 466,5 миллиона рублей за строительство 
наземного вестибюля. Деньги были затрачены на стройку 
до заключения инвестиционного договора. При этом, счи-
тали аудиторы, и сам договор составлен с нарушением 
Бюджетного и Градостроительного кодексов. Расследова-
ние продолжалось более двух с половиной лет. Состоялось 
несколько арбитражных судов, в которых руководитель 
подземки оспорил выводы Контрольно-счетной палаты. В 
мае 2017 года арбитражный суд Северо-Западного округа 
подтвердил решение 13-го апелляционного суда о необо-
снованности выводов Контрольно-счетной палаты. 

— О том, что уголовное дело прекращено за отсутcтви-
ем состава преступления, начальнику метрополитена уст-
но сообщил следователь, — пояснила «РГ» пресс-секретарь 
ГУП «Петербургский метрополитен» Юлия Шавель. — В 
течение двух недель Владимиру Гарюгину должны посту-
пить официальные документы, подтверждающие это.

— Следствие не смогло преодолеть законную силу по-
становлений арбитражных судов, — говорит адвокат Гарю-
гина Владимир Львов. — Это дает право начальнику метро-
политена обратиться в суд за реабилитацией и компенса-
цией вреда за незаконное уголовное преследование.

Будет ли Владимир Гарюгин делать это? «Пока думает, 
— сообщила Юлия Шавель. — По-человечески, конечно, 
ему очень обидно. Ведь человек 26 лет руководит 15-ты-
сячным коллективом».
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Параллели США подхватили инициативу в борьбе с исторической 
памятью

Американский майдан
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

Б
еспорядки, случившие-
ся в выходные в амери-
канском Шарлотсвил-
ле, спровоцировали ак-
ции протеста и акты на-

силия в десятках городов в раз-
ных уголках США. Они вновь об-
нажили застарелую расовую бо-
лячку американского общества, 
а также выявили то, что у властей 
страны до сих пор нет ответа на 
вопрос о том, как снизить соци-
альную напряженность.

После столкновений в Шар-
лотсвилле волна критики обру-
шилась на ультраправые группи-
ровки. Именно они организовали 
марш под лозунгами превосход-
ства белой расы. Но проявления 
насилия с крайне левого фланга в 
последние месяцы в США встре-
чались не реже, чем с крайне пра-
вого. Масштабные акции проте-
ста либеральных активистов и 
столкновения с полицией после 
победы Дональда Трампа на вы-
борах стали проявлением граду-
са ожесточения и нетерпимости в 
расколотом обществе.

Трамп в этой ситуации удач-
ных слов не нашел. Превратиться 
из кандидата в президента всех 
американцев ему пока не удает-
ся. Его призывы против насилия 
«со всех сторон» показались 
слишком абстрактными как ли-
бералам, так и большей части 
консерваторов. Впрочем, и его 
предшественники едва ли могут 
похвастаться успехами на рас-
овом поприще. Объявленная Ба-
раком Обамой «либеральная ре-
волюция» не всегда оправдывала 
надежды афроамериканцев, но 
оказалась слишком стремитель-
ной для консервативных уголков 
Америки, лишь усугубив соци-
альный раскол. Активное наса-
ждение новой толерантности как 
федеральными, так и местными 
властями напугало сторонников 
традиционных ценностей. К «ли-
беральной революции» оказа-
лись готовы далеко не все. Мас-
штабные меры навязывались без 
оглядки на недовольных, кото-
рых прогрессивная часть обще-
ства и культурные элиты клейми-
ли ярлыками «ретроградов».

Националистические предвы-
борные лозунги Дональда Трам-
па, в свою очередь, привлекли на 
его сторону не только белых кон-
серваторов, но и радикальные 
элементы, включая ККК и неона-
цистов. За это либеральные орга-
низации давно навесили на пре-
зидента ярлык «расиста». Такие 
лозунги широко использовались 
против него во время демонстра-
ций после его победы на выборах. 
А после событий в Шарлотсвилле 
мэр города Майк Сингер обвинил 
Трампа в активизации ультра-
правых и расистов в США.

И когда Трамп отреагировал на 
беспорядки в Шарлотсвилле рас-

плывчатым осуждением «ненави-
сти, нетерпимости и насилия с 
разных сторон», либеральные 
комментаторы и большинство 
умеренных консерваторов рас-
критиковали его за нежелание на-
звать виновников по именам. Не-
довольными остались и ультра-
правые. Бывший лидер ККК Дэвид 
Дьюк написал в своем «Твитте-
ре»: «Советую посмотреть в зер-
кало и вспомнить, что вас сделали 
президентом именно белые аме-
риканцы, а не левые радикалы».

Под этим давлением своего 
окружения и большинства поли-
тиков от обеих партий Трамп в по-
недельник все же сделал еще одно, 
более решительное заявление. Он 
назвал расизм злом, а членов 

группировки ку-клукс-клан и сто-
ронников превосходства белой 
расы «преступниками и голово-
резами». Президент подчеркнул, 
что это противоречит американ-
ским ценностям. Но ответа на во-
прос о том, каким ему видится ре-
шение этой застарелой пробле-
мы, Трамп так и не дал.

Между тем масс-медиа СМИ 
сообщили о планах ультраправых 
движений провести 11 сентября 
(день годовщины террористиче-
ских атак на США в 2001 году – 
РГ) митинг на территории уни-
верситета A&M (штат Техас) в 
поддержку акции националистов 
в Шарлоттсвилле. Студенты уни-
верситета заявили об ответной де-
монстрации против правых и рас-
пространили призыв присоеди-
ниться к ней в соцсетях.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1438854
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ВЫСТАВКА

Во Франции
вновь
совершен
умышленный
наезд на людей

БЕРЕГИСЬ 
АВТОМОБИЛЯ 

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

КОГДА в понедельник вечером 
все новостные телеканалы пере-
дали сообщение о том, что в го-
родке Сет-Сор, что километрах в 
шестидесяти от Парижа, автомо-
билист преднамеренно врезался 
в людей, расположившихся на 
террасе пиццерии «Чезена», 
французы с ужасом подумали: 
еще один теракт с использовани-
ем машины в качестве оружия.

И их понять можно. Ведь все-
го лишь пять дней назад 37-лет-
ний алжирец, находившийся за 
рулем взятого на прокат BMW, 
протаранил группу военных в 
столичном пригороде Леваллуа-
Перре. Тогда шесть солдат, задей-
ствованных в операции по обес-
печению безопасности, получи-
ли ранения, но все остались 
живы, а скрывшегося с места 
преступления злодея, выследив 
во второй половине того же дня, 
обезвредили в ходе спецопера-
ции на автотрассе, ведущей в 
Бельгию.

На этот раз, увы, без жертв не 
обошлось. 

Погибла 13-летняя девочка-
подросток. Ее трехлетний брат и 
еще четверо посетителей пицце-
рии в тяжелом состоянии достав-
лены в близлежащие больницы, 
и за их жизни сейчас борются 
врачи.

Водитель, а речь идет о 
32-летнем жителе того района 
(его имя не сообщается), не ока-
зал никакого сопротивления 
жандармам и был взят под стра-
жу. При нем не нашли ни оружия, 
ни каких-либо иных опасных 
предметов.

О том, что ЧП в Сет-Соре 
было преднамеренным актом, 
спустя несколько часов после 
трагедии заявил официальный 
представитель министерства 
внутренних дел Пьер-Анри Бран-
де. По его словам, водитель «со-
знательно направил машину на 
клиентов ресторана». При этом 
он добавил, что терроризм как 
побудительный момент наезда 
представляется «маловероят-
ным». 

Виновник драмы — человек с 
явно расшатанной психикой, ко-
торый решил покончить жизнь 
самоубийством. 

В списках радикалов никогда 
не числился и не был на заметке 
у полиции. Как выяснилось, в 
минувшее воскресенье он уже 
предпринял одну попытку нало-
жить на себя руки, но она оказа-
лась неудачной. 

Поэтому решил повторить ее 
с помощью автомобиля, с тем 
чтобы «прихватить на тот свет» 
еще несколько человек. 

«Активисты» сменяли друг друга, 
делая фото у разбитой статуи сол-
дата в Дареме.

ГЕОПОЛИТИКА Политическая
элита США ищет, 
где провести
победоносную войну

Не время 
дипломатов?

Евгений Шестаков

АМЕРИКАНСКАЯ политическая элита подталкивает пре-
зидента США Дональда Трампа сразу к нескольким вой-
нам, которые, по ее замыслу, должны вернуть Вашингтону 
былое влияние в мире. Во-первых, в Афганистане, где глава 
Белого дома расширил полномочия Пентагона, чтобы ве-
домство само решало, сколько ему понадобится в регионе 
солдат. На встрече с руководством вооруженных сил 
Трамп признал, что американцы проигрывают войну в Аф-
ганистане, и, по сообщениям СМИ, собирался уволить ко-
мандующего войсками США генерала Николсона за его 
сомнительные успехи в борьбе с талибами.

Не удалось Трампу в ходе словесной перепалки устра-
шить и лидера Северной Кореи. После заявлений главы Бе-
лого дома о возможности военной операции против Пхе-
ньяна Ким Чен Ын провел дополнительную мобилизацию 
и пригрозил запустить ракеты по военным базам США на 
острове Гуам. Во вторник северокорейское агентство 
ЦТАК сообщило, что Ким Чен Ын выслушал план генера-
лов по нанесению охватывающего удара по Гуаму. Впро-
чем, в Пхеньяне решили повременить с новыми ракетны-
ми пусками, чтобы посмотреть на развитие ситуации. Это 
не помешало лидеру 
КНДР вновь публич-
но уколоть Трампа, 
посоветовав ему 
«мыслить разумно и 
рассуждать правиль-
но, чтобы не испы-
тать позор со сторо-
ны Северной Кореи». 
А пока в Пентагоне 
утешают жителей Гу-
ама, что США спо-
собны за несколько 
секунд распознать траекторию запущенной северокорей-
цами ракеты и сбить ее, сразу две радиостанции острова, 
музыкальная и христианская, как пишет Gardian, по ошиб-
ке выпустили в эфир чрезвычайное гражданское преду-
преждение о неопределенной опасности.

На фоне словесных баталий между США и Северной Ко-
реей громко заявил о своих правах Иран. Вступивший на 
днях в должность президент Хасан Роухани предупредил 
Белый дом, что его страна в считаные часы откажется от 
ядерного соглашения с мировыми державами, если амери-
канцы введут против Ирана новые санкции. Негодование 
Роухани можно понять: наложенные США на Тегеран до-
полнительные ограничительные меры противоречат духу 
и букве «ядерной сделки» 2015 года, которую иранские 
власти заключили с Западом. В начале августа иранский 
парламент принял решение увеличить расходы Ислам-
ской Республики на ракетную программу.

Трампу, чей рейтинг катастрофически падает на роди-
не и который, по мнению обозревателя французской Le 
Figaro, «является главнокомандующим, оспариваемым 
большей частью элиты своей страны, готовой на все, лишь 
бы его ослабить», необходим крупный внешнеполитиче-
ский прорыв и даже военная авантюра, способная объеди-
нить нацию под одним флагом. Издание приводит оценку 
Трампа бывшим научным сотрудником бюро по Азии гос-
департамента США: «Не забывайте, что Трамп родом из 
Куинса в Нью-Йорке. Его психология состоит в том, чтобы 
никогда не отступать. Думаю, что он способен сделать то, 
что не делал до него ни один президент».

Эксперты говорят о том, что во внешней политике гла-
ва Белого дома «возвращается к классической игре в го-
сподство». И если в Азии он видит в качестве «законной» 
цели северокорейский режим, то в Латинской Америке 
Трамп нацелился на Венесуэлу. 

Над расшатыванием ситуации в этой стране Вашинг-
тон работал не один год. Во вторник вице-президент Майк 
Пенс, находясь с визитом в Колумбии, назвал Венесуэлу 
несостоявшимся государством, чья нестабильная полити-
ческая ситуация якобы угрожает безопасности Соединен-
ных Штатов. Ранее президент Трамп дал понять, что «име-
ет множество вариантов разрешения ситуации в Венесуэ-
ле, включая проведение военной операции». 

В ответ президент Венесуэлы Николас Мадуро объявил 
во вторник о проведении двухдневных военных учений и 
предпринял попытку связаться с главой Белого дома. Но 
Трамп, по сообщению его пресс-службы, беседовать с 
Мадуро отказался до «восстановления демократии в Вене-
суэле». И хотя аналитики называют угрозы Трампа, про-
звучавшие в адрес Каракаса, «импровизацией импульсив-
ного президента», нельзя исключать, что на примере Вене-
суэлы американская политическая элита США решит по-
играть мускулами, стремясь доказать «недоброжелате-
лям» за пределами США серьезность своих намерений. 

Трамп 
возвращается 
к классической 
игре в господство 
США

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Пентагон признал гибель «по ошибке» своих солдат, которые погибли в 
выходные на севере Ирака, сообщает Рейтер.  Два американца погибли, 
еще пять человек получили ранения. «Ошибка, из-за которой постра-
дали семеро солдат, произошла в тот момент, когда артиллерия про-
водила ответный огонь на обстрел со стороны боевиков», — заявил пред-
ставитель Пентагона полковник Роберт Мэннинг.

ВАНДАЛИЗМ

РАСТОПТАЛИ 
СОЛДАТА
Максим Макарычев

РАЗЪЯРЕННА Я толпа в поне-
дельник вечером свергла с пьеде-
стала бронзовую статую «Солда-
ту Конфедерации», расположен-
ную перед административным 
зданием графства Дарем, штат 
Северная Каролина. Толпы пред-
ставителей «антифашистских» 
движений и групп чернокожих 
собрались перед зданием через 
несколько дней после кровавого 
побоища в Вирджинии.

Под крики и улюлюканье бес-
нующейся толпы радикалы обвя-
зали ремешок вокруг шеи «брон-
зового солдата», а затем скинули 
статую с пьедестала. Демон-
странты плевали в обрушенный 
памятник и распинали его нога-
ми, практически уничтожив 
саму фигуру. Некий чернокожий 
исполнитель, взяв в руки гитару, 
стал петь «развеселые» песенки, 
а одна девушка пустилась в пляс 
у поверженной статуи солдата. 

«Шарлоттсвилль и расистские 
памятники по всей стране явля-
ются результатом многовекового 
господства белых», — заявила 
Алисса Эллис, член отделения 
партии «Рабочий мир», которая 
была участником протестов в 
Шарлоттсвилле. Она мобилизо-
вала левых активистов через со-
циальные сети.

Статуя, изображающая сол-
дата в форме и с оружием в ру-
ках, ранее стояла на пьедестале, 
на котором была выгравирована 
надпись: «В память о мальчиках, 
которые носили серую форму». 
Памятник, в основании которо-
го находятся четыре каменных 
пушечных ядра и два фонаря, 
был установлен в 1924 году и 
стоял на высоте 4,5 метра. На фа-
саде гранитного пьедестала изо-
бражен флаг Конфедерации. 
Статуя считается памятником 
исторического наследия. В 2015 
году члены афроамериканского 
движения «Жизни черных име-
ют значение» уже покушались 
на памятник, распылив на него 
краску. Как отмечают наблюда-
тели, закон штата Северная Ка-
ролина от 2015 года запрещает 
демонтаж любого «объекта исто-
рического наследия», находяще-
гося в государственной собствен-
ности, который «увековечивает 
память о событии, лице или воен-
ной деятельности, являющейся 
частью истории Северной Каро-
лины без принятия на то соответ-
ствующих законодательных ак-
тов». Свержение памятника про-
исходило при полном попусти-
тельстве властей штата и мест-
ной полиции.

ШОК  В Берлине сторонник ультраправых осквернил мемориал павшим советским воинам

В центре бесчестия
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

М
ужчина прямо в полдень 
на глазах берлинцев 
плюнул на камни мону-

мента павшим советским воинам 
в центре германской столицы. А 
затем прилюдно помочился. Но и 
этого осквернителю памяти ос-
вободителей Германии и всей Ев-
ропы от фашистов показалось 
мало. И он прокричал восславля-
ющие национал-социализм ло-
зунги. Находящиеся в это время 
на мемориале люди, простые 
немцы, вызвали полицию, еще 
когда сторонник неонацистов на-
чал плеваться. Как сообщает бер-
линская газета Tagesspiegel, по-
сле необходимых протокольных 
мер и установления личности 
мужчина был отпущен из поли-
ции. Дело будет передано в суд 
для дальнейшего разбирательст-
ва.  Однако уже в отделении 
осквернитель получил запрет на 
приближение к месту памятника.

Мемориал советским воинам 
был заложен в районе Тиргартен 
Западного Берлина сразу после 
войны по решению военного со-

вета Первого Белорусского фрон-
та, освобождавшего Берлин. Его 
создатели — скульпторы Лев Кер-
бель и Владимир Цигаль, а также 
архитектор Николай Сергиев-
ский. Памятник был торжествен-
но открыт во время парада войск 
союзников 11 ноября 1945 года. 
Как ни странно, однако ни в не-
мецких СМИ, ни среди политиче-
ского истеблишмента этот посту-
пок особого возмущения не выз-
вал. Пара газет дала короткий пе-
ресказ сообщения агентства dpa 
об этом, скорее, по их мнению, 
«сугубо локальном и не стоящем 
особого внимания» событии. По-
чему официальный Берлин мол-
чит, когда подонок оскверняет 
мемориал памяти советским во-
инам? Причина, скорее, в полном 
отсутствии общественного вос-
приятия важности их подвига 
для нынешней Германии. Порой 
даже совестливые немецкие ин-
теллектуалы в растерянности по-
жимают плечами – откуда такое 
отсутствие всякого интереса? 

Даже о памяти погибших в 
плену советских солдат в нынеш-
ней ФРГ мало кто заботится. Пять 
миллионов триста советских во-

еннопленных было в Германии во 
время войны. Как рассказал «РГ» 
профессор доктор Рольф Мюллер 
из научного военно-историче-
ского ведомства при миноборо-
ны ФРГ, голод и непосильный 
труд привели к тому, что лишь 
половина советских военноплен-
ных выжили и вернулись домой. 
При этом, по словам профессора 
Мюллера, степень выживания 

немецких солдат в советском 
плену была намного выше, чем 
советских солдат в немецком.  
Однако до сих пор в Германии нет 
ни одного мемориала памяти по-
гибшим в плену советским вои-
нам – в отличие от всех других 
групп жертв фашистской дикта-
туры.

 Подвиг советских солдат и 
страдания военнопленных не 

упоминаются на госуровне, не 
становятся темой больших меро-
приятий, не обсуждаются в шко-
лах. Его будто стерли ластиком 
из всех учебников. Тем не менее в 
Германии за оскорбление любых 
мемориалов и памятников не 
грозят строгие штрафы или стро-
гие наказания. Мемориал совет-
ским воинам не составляет 
исключения. Вот и этот ультра-

правый будет судим по обвине-
нию в оскорблении памяти умер-
ших, а не за оскорбление памяти 
погибших советских солдат. Как 
разъяснил «РГ» член берлинской 
адвокатской палаты Торстен 
Хиппе, если он не был ранее су-
дим, ему в крайнем случае грозит 
условное наказание. Скорее все-
го, в соответствии с УК ФРГ подо-
нок отделается штрафом. 

Монумент в честь воинов-освободителей был открыт в берлинском районе Тиргартен 11 ноября 1945 года во время парада войск союзников. 
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 В последние месяцы градус 
насилия в американском 
обществе повысился

В ответ на угрозы США Венесуэла проведет военные учения. 
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Только в «РГ» Валерий Гергиев советует запомнить имя, 
которое уже звучит по всему миру

Скрипка Даниэля  

Ядвига Юферова 

О
ркестр Мариинского 
т е а т р а  з а в е р ш и л 
большое тихоокеан-
ское турне, ему апло-
дировали в Японии и 

Китае, на Приморской сцене во 
Владивостоке. Выступать с орке-
стром маэстро пригласил 16-лет-
него скрипача Даниэля Лозакови-
ча. Валерий Гергиев убедительно 
советует всем запомнить это имя.

Накануне этих гастролей Да-
ниэль был на фестивале в Вербье, 
там мы и разговорились в одном 
из гостеприимных альпийских 
шале. В разговоре свою партию 
заслуженно исполнил и его педа-
гог Эдуард Вульфсон, к тому же 
специалист по старинным, ред-
ким инструментам.

Отец у вас, Даниэль,  родился в 
Белоруссии, мама - в Киргизии, 
вы -  в Швеции, сейчас учитесь в 
Женеве. Кем вы себя считаете?
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Раз родился в 
Швеции, считается, что я швед… 
Такой типичный швед, если по-
смотреть на меня (тут они с Эду-
ардом от души хохочут). С родите-
лями всегда говорю по-русски.

 А с друзьями на каком языке го-
ворите? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: По-разному. В 
Швеции по-шведски. В Германии 
как-то по-немецки стараюсь. На 
английском и русском, конечно. 
Откуда друзья — на том языке и го-
ворю.

 Говорят, «ремень отца Моцарта» 
сыграл великую роль в судьбе 
композитора Моцарта. Кто вас 
заставил заниматься музыкой? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: У меня нет «рем-
ня отца Моцарта». Я сам нахожу 
мотивацию. Так бы не играл, если 
бы меня заставлял кто-то. Я это 
выбрал и люблю.

 Как все случилось? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Когда был ма-
ленький — все время пел, хотя ни-
каких певцов, говорят, в роду не 
было. Для общего развития меня 
повели в музыкальную школу. 
Мама надеялась, наверное, что 
выберу фортепиано. Там было 18 
инструментов, я первый раз в 
жизни увидел скрипку и сразу 
влюбился. Очень захотел на ней 
играть. Было что-то магическое. У 
меня даже появились… Как это 
сказать?.. («Слезы», — подсказы-
вает Эдуард.)  Да-да, слезы. Меня 
ни один педагог не хотел брать, 
слишком поздно, семь лет. Одна 
пожилая  женщина сказала, лад-
но, возьму, раз говорите по-рус-
ски. Потом она позвонила маме, 

не поверив, что я первый раз взял 
в руки скрипку: «Я в шоке. Он ге-
ний». 

 Участие в российских конкурсах 
сказалось на вашей судьбе? Как 
вы попали в международную 
обойму?
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Мама решила 
проверить, правду ли про меня го-
ворят...

 Правду, что такой хороший? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: И она послала в 
фонд Спивакова мое видео. Маме 
сразу ответили, что я буду играть 
на открытии фестиваля. Я первый 
раз играл с оркестром Спивакова 
«Виртуозы Москвы», когда мне 
только исполнилось девять лет. 
Потом я уже посерьезнее конкур-
сы выигрывал. «Щелкунчик», на-
пример.  

 Говорят, что  Бермет Акаева и Ва-
лерий Гергиев - это ваш счастли-
вый случай?..
 ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Да, здесь, в Вер-
бье, в июле 2015 года во время ге-
неральной репетиции попросили 
у Гергиева аудиенции — послу-
шать маленького, никому не из-
вестного скрипача….  Моя боль-
шая удача, что после той аудиен-
ции я встретил Эдуарда, который 
стал моим ментором.

 Расскажите про первое высту-
пление с маэстро.
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Я приехал в Мо-
скву, думал, концерт будет вече-
ром, готов репетировать. Оказа-
лось — будет концерт и утром. Мы 
сразу пошли играть. Без репети-
ции.  Сейчас это для меня нор-
мально, но тогда первый раз было 
такое. Гениально, как он слушает, 
как знает заранее, что я буду де-
лать. Он для меня сейчас стопро-
центно самый лучший дирижер. У 
него сила, контроль. 

 Помню прекрасно, Даниэль, тот 
декабрьский рождественский ве-
чер в Москве, когда вы играли 
Чайковского… Мы пошли за ку-
лисы поздравлять маэстро и вас. 
Гергиев — единственный дири-
жер, с кем вы можете играть без 
репетиции? 

ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ:  Да. Другие не ри-
скуют. 

 Как вы чувствуете за спиной ор-
кестр? Не было такого снисходи-
тельного отношения — как к ма-
лышу?..
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Вначале может 
это висеть в воздухе, пока не 
услышат меня…  Какой-то ма-
ленький мальчик. Но когда сыграл 
— другое отношение. 

 Только что в Вербье вы исполни-
ли концерт для скрипки с орке-
стром Макса Бруха (с ним вы, 
кстати, отправляетесь и на тихоо-
кеанские гастроли). А потом на 
бис — Паганини. Музыканты апло-
дировали вам вместе с залом! Как 
вы подбираете бисы? Например, 
у великого пианиста Григория Со-
колова, которого мы здесь слуша-
ли, бисы становятся практически 
третьим отделением.
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Когда с орке-
стром выступаешь — все строго по 
времени.  

 Чье ухо вы цените? Чья критика 
для вас важна?
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Мама. Эдуард. И 
еще мой немецкий учитель про-
фессор Иосиф Рысин. А другие 
мне no difference. Как это по-рус-
ски сказать? 

 Без разницы. 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: К одному извест-
ному дирижеру подошла после 
концерта восторженная женщи-
на: так все замечательно вы игра-
ли! Только мне не нравится Гайдн. 
На что тот ответил: Гайдн это no 
difference. 

 А вам нужна критика?
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Вообще-то самый 
главный критик я. Как я слушаю. 
За одну не ту ноту могу надолго 
расстроиться. 

 В 16 лет вы получаете такие вы-
сокие эпитеты. А не трудно будет 
жить на пике славы, оно ведь та-
кое хрупкое, такое неустойчивое 
положение…
ЭДУАРД ВУЛЬФСОН: Самокритичность 
важна. Но никакой опасности я не 
вижу.

На этом этапе нет самовлю-
бленности, надо много работать и 
расширять репертуар. 

 Вы сам себе импресарио? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ:  Я сам. Агенты и 
мама. Самое главное — мама. 

 Нет гонорарной дискриминации 
по возрасту? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Мне кажется, нет. 
Это зависит от того, какой у тебя 
квалифитет. 

 На гастролях вы будете играть 
все тот же концерт Бруха. Семь 
концертов. Разные города и стра-
ны. Одна программа. Не бывает 
усталости, заигранности? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Всегда надо раз-
виваться, думать, как лучше сыг-
рать, тогда не будет скучно. Иначе 
все будет плохо.   

 Публика в мире уже везде одина-
кова, как «Макдоналдс»? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Есть разница. 
Этим летом в Америке, когда я вы-
ступал с Бостонским симфониче-
ским оркестром, зал после по-
следней ноты устроил стоячую 
овацию, с первой минуты. 

 Хочется в 16 лет все бросить и по-
гонять с мальчишками в футбол, 
играть в шахматы? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Спорт очень ва-
жен для меня — бокс, дзюдо, шах-
маты.  Футбол с друзьями и пинг-
понг. 

 Как будете продолжать учебу, 
когда закончите колледж Леман?
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Мо-
жет, пойду учить-
ся дирижерству 
для развития.
ЭДУАРД ВУЛЬФСОН: Все 
дело в учителе и 
его личности. Это 
очень индивиду-
ально… Надо сде-
лать прагматиче-
ское решение, в ка-
ком месте учиться 
и у кого учиться. 

 Какой тип учите-
ля для вас пред-
почтительнее? 
Требовательный, 
прощающий?
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: 
Понимающий.

 Какую карьеру вы 
хотите сделать? 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Я 
как-то про карьеру 
не очень думаю. 

 А нет ли девальва-
ции профессии му-

зыканта? Хорошо, что музыка ста-
новится массовой, но сыграл со-
роковую симфонию Моцарта — 
зал зааплодировал знакомой ме-
лодии из телефона. И тот называет 
себя уже большим музыкантом. 
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Это не страшно. 
Это есть в каждой профессии.
ЭДУАРД ВУЛЬФСОН: Плохой дантист 
еще хуже, чем плохой музыкант.

 Вы, наверное, слышали, что аме-
риканские ученые поставили под 
сомнение мастерство Страдива-
ри: антикварные скрипки звучат 
не лучше современных. Исследо-
вания проводились в Нью-Йорке 
и Париже.  Это попытка конку-
рентов сбить бизнес — ведь сегод-
ня сохранилось более 500 ин-
струментов Страдивари, цена не-
которых из них боле 10 миллио-
нов долларов. 
ЭДУАРД ВУЛЬФСОН: Возможно, там 
была плохая акустика?  
ДАНИЭЛЬ ЛОЗАКОВИЧ: Или там был пло-
хой игрок?
ЭДУАРД ВУЛЬФСОН: Антонио Страдива-
ри не нуждается в признании. Все 
топ-игроки, солисты, кроме счи-
танного меньшинства, предпочи-
тают играть на Страдивари. Вот и 
весь ответ. После их божественно-
го пребывания на земле —  гени-
альность не убывает.  

Нормальная скрипка и скрип-
ка Страдивари — что, Даниил не 
сообразил бы?

Поэтому он играет на одной из 
лучших скрипок в мире. И мир це-
нит, как это звучит. 

Акцент

 У меня нет «ремня отца 
Моцарта». Так бы не играл, 
если бы меня заставлял 
кто-то. Я это выбрал и люблю

Даниэль Лозакович: Когда я пер-
вый раз в жизни увидел скрипку, 
то сразу в нее влюбился. 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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ХОРОШАЯ ЦЕНЗУРА? 
В МИНУВШУЮ пятницу глава Ингушетии в интервью 
Радио-КП сказал, что такие фильмы, как «Матильда», 
должны проходить «хорошую предварительную цензу-
ру». Он заметил, что демократия от этого «не спадает, а 
только возвеличивается». 

Давно зная Юнус-Бека Евкурова и относясь к нему с 
большим уважением, уверен, что его позиция продикто-
вана самыми искренними намерениями не допустить 
конфликта между народами и социальными группами, 
проживающими не только в Ингушетии. Он прекрасно 
понимает, что в современном российском обществе бок 
о бок живут люди,  придерживающиеся несхожих взгля-
дов на историю, религиозные и светские ценности. Без-
условно, он скорее всего  учитывает и то обстоятельство, 
что в России есть граждане, которые по-прежнему отста-
ивают правоту большевиков в борьбе с самодержавием и 
призывают сносить памятники Николаю Второму, как, к 
примеру, радикальные коммунисты в Новосибирске, но 
немало людей других убеждений, тех, кто поддерживает 
канонизацию Русской Православной Церковью Николая 
II и его семьи в лике святых страстотерпцев.  

Повторю еще раз, относясь с уважением к позиции 
Юнус-Бека Евкурова, в данном случае хочу предложить 
к обсуждению всего три вопроса: «Возможна ли «хоро-
шая предварительная цензура»? И если возможна, то что 
необходимо сделать, чтобы она была действительно «хо-
рошей». И насколько она реальна при современном госу-
дарственном и общественном устройстве? 

Прекрасно понимаю, что само обсуждение этих во-
просов выходит за рамки Конституции Российской Фе-
дерации. В 29 статье 2 Главы Основного Закона нашей 

страны написано 
черным по белому: 
«Цензура запреща-
ется». Но в этой же 
главе есть новеллы, 
предполагающие 
ряд существенных 
ограничений: «Не 
допускается пропа-
ганда и агитация, 
возбуждающие со-

циальную, расовую, национальную или религиозную не-
нависть и вражду. Запрещается пропаганда социального, 
расового, национального, религиозного или языкового 
превосходства». Более того, при всей свободе на сбор и 
распространение информации есть сведения, составля-
ющие государственную тайну. Сравнительно недавно, 29 
июня 2013 года, похоже, в развитие этих статей Консти-
туции Российской Федерации, был принят 136-ФЗ «О 
внесении изменений в статью 148 Уголовного Кодекса 
Российской Федерации и отдельные законодательные 
акты РФ в целях противодействия оскорблению религи-
озных убеждений и чувств граждан». Словом, существу-
ет некий корпус законов, который позволяет предполо-
жить, что можно спорить не только о вкусах и убеждени-
ях, но и о чувствах, причем в подобных спорах может ро-
диться истина, а может — статья Уголовного кодекса.

Но действующее законодательство не предусматри-
вает как предварительной, так и карательной цензуры 
(карательная цензура — цензура уже готовой, но еще не 
распространенной публично информации или художе-
ственного произведения, использовалась, в частности, в 
Российской империи и в СССР). Предоставив ответст-
венность за выпуск публично распространяемой инфор-
мации и художественных произведений руководителям 
СМИ, книгоиздательств, театрально-зрелищных учре-
ждений, продюсерских компаний, музеев и галерей, за-
кон предполагает, что все они действуют в рамках Кон-
ституции и последующих юридических актов. В случае 
нарушения законодательства против них могут быть 
возбуждены как административные, так и уголовные 
дела. Но после публикации произведения, а не до нее.

Не надо думать, что только в последнее время в обще-
стве появился запрос на предварительную цензуру. Он 
существовал и в 1990-е и в 2000-е годы. Когда я был руко-
водителем ВГТРК в конце 90-х годов, Государственная 
Дума регулярно поднимала вопрос о необходимости На-
блюдательного совета для этой государственной компа-
нии. Он должен был — в случае появления на свет — зани-
маться именно предварительной цензурой основных по-
литических программ. С немалым трудом удалось от-
биться от охотников «порулить» государственным теле-
видением и радио в узкогрупповых политических целях.

Напомню, что ла-
тинское слово 
censura означает 
строгое суждение, 
суровый разбор, 
взыскательную кри-
тику. Кто в совре-
менном государстве 
готов к выполнению 
этих функций по от-
ношению к произве-
дениям искусства? Кто сможет до судебного разбира-
тельства определить, что может, а что не может смо-
треть, читать или слушать гражданин России?  Необхо-
димость ответа на этот вопрос загоняет в тупик и высо-
кий суд. Для принятия подобных решений нужна не толь-
ко высочайшая профессиональная квалификация, но и 
совершенно определенные единообразные юридические 
и внеюридические нормы, одинаковые для всех регио-
нов. Нужны нормативные государственные идеология и 
эстетика, как, например, в СССР, где разветвленная си-
стема партийного руководства и контроля давала воз-
можность принимать любые внеюридические решения. 
В том числе и цензурного характера. То есть делать все, 
что сегодня запрещено Конституцией. 

Когда в советское время я работал в журнале «Театр», 
то раз в месяц кто-то из заместителей главного редактора 
или ответственный секретарь отправлялись к нашему 
цензору и давали ему на прочтение готовый к печати но-
мер. Представителем Главлита был блестяще образован-
ный человек, выпускник ГИТИСа, беседовать с которым 
было одно удовольствие. Но в отличие от нынешних люби-
телей, цензоров-импровизаторов, он твердо знал, что 
можно, а что нельзя знать советскому человеку. Как зени-
цу ока он берег, к примеру, тайну отношений К.С. Станис-
лавского и Вл. И. Немировича-Данченко, и твердо знал, 
сколько раз можно упоминать имя В.Э. Мейерхольда. Где 
сегодня найдешь такого человека и тех людей, от которых 
он получал нормативные документы? Для того чтобы они 
появились, придется заново построить Советский Союз, с 
руководящей ролью КПСС. Не уверен, что к такому пово-
роту событий готов даже Г.А. Зюганов.  Но без такого пово-
рота не получится создать институт «хорошей предвари-
тельной цензуры». Тут уж ничего не поделать.

Насколько реальна 
цензура при совре-
менном государст-
венном устройстве? 

Для того чтобы она 
появилась, придется 
заново построить 
Советский Союз

ГАСТРОЛИ Приморская сцена Мариинки приехала в Петербург

Жар-птица на Неве
Инга Бугулова

П
риморская сцена Мариин-
ского театра впервые при-
ехала в Санкт-Петербург — 

гастроли балетной труппы про-
длятся с 15 по 20 августа и пред-
ставят на исторической площад-
ке три постановки. Среди них как 
уже знакомые петербургскому 
зрителю, так и новые. 

В Северную столицу труппа 

приехала после еще одного круп-
ного мероприятия — Второго 
Международного Дальневосточ-
ного фестиваля «Мариинский», 
который проходил с 15 июля по 
13 августа. Петербургские га-
строли продлятся меньше, но 
программу обещают тоже насы-
щенную. Во-первых, в афише зна-
чится собственная постановка 
Приморской сцены — «Жар-пти-
ца» в хореографии руководителя 

балетной труппы Эльдара Алие-
ва. А еще «Аполлон» Джорджа Ба-
ланчина (это, кстати, премьера  
сезона 2016/2017) и «Жизель» в 
хореографии Жана Коралли, 
Жюля Перро и Мариуса Петипа, 
где в главных партиях выступят 
ведущие солисты Приморской 
сцены Ирина Сапожникова и 
Сергей Уманец, Анна Самостре-
лова и Канат Надырбек.

— В этом году весь мир праздну-

ет 135-летие Игоря Стравинского, 
поэтому «Аполлон» и «Жар-пти-
ца» попали в наш гастрольный 
список сразу. Что же касается 
«Жизели», то этим спектаклем мы 
хотели показать разносторон-
ность нашей труппы. С одной сто-
роны, это классика, но с другой — 
такую версию в Петербурге еще не 
видели, — рассказал корреспон-
денту «РГ» Эльдар Алиев.

— Лично для меня — это театр, 

где я протанцевал большую часть 
своей жизни, и это самая удобная 
сцена в мире, — пояснил он.

После выступления в Север-
ной столице в планах труппы воз-
вращение во Владивосток, а по-
сле — гастроли в Сеул. Среди бли-
жайших планов повторный при-
езд в Петербург. Состоится это 
уже в декабре, а покажут петер-
буржцам «приморскую» версию 
знаменитого «Корсара». 

ТЕАТР

В Таллине 
прошел 
фестиваль 
«Биргитта»

 КУРТИЗАНКА 
НА КАЧЕЛЯХ

Владимир Дудин

ЧТО и говорить, «Тоска» Пуччи-
ни, «Травиата» Верди, «Болеро» 
Равеля, «Времена года» Гайдна — 
эти беспроигрышные названия 
цементируют афишу любого теа-
тра. Не помешала сила этих «ко-
лонн» и руинам монастыря XV 
века, в стенах которого больше 
десяти лет проходит главный фе-
стиваль не только Таллина, но 
всей Эстонии. 

Так решила новая команда 
организаторов, претерпевшая с 
уходом Эри Класа кадровые из-
менения. Легендарного эстон-
ского дирижера заменил 37-лет-
ний Ристо Йоост. Он успел заре-
комендовать себя и в родной Эс-
тонии, и в России, и в работе с ве-
дущими европейскими орке-
страми. Ристо обладает важным 
для дирижера качеством – широ-
той интересов, охватывающих 
эпохи с XVII века до сочинений 
современных композиторов.. 

Он открыл Фестиваль «Вре-
менами года» Гайдна. Оратория 
была поставлена международ-
ной командой во главе с израиль-
тянином Раном Артуром Брау-
ном. «Времена года» завершили 
ораториальный диптих Гайдна, 
начатый в «Биргитте» два года 
назад «Сотворением мира».  

Рациональную риторическую 
цветистость и звукоизобрази-
тельность Гайдна сильно охла-
ждали почти физкультурные 
стойки — качели и батуты, слов-

но поддерживающие тренд сов-
ременности, взывающий к мас-
совым занятиям спортом. Для 
осуществления смелых постано-
вочных фантазий были вызваны 
артисты балета и акробаты из 
Большого театра Познани. Глав-
ное испытание, которое им при-
шлось выдержать, — вечерней 
прохладой. Артисты не только не 
дрожали от холода, в то время 
как зрители вовсю кутались в 
пледы, но, кажется, только разо-
гревались бодрящей энергией 
гайдновской музыки. Ее испол-
няли солисты — сопрано Альфия 
Камалова (Ганна), тенор Юхан 
Тралла (Лука) и баритон Марчин 
Брониковски (Симон) вместе с 
прославленным Латвийским го-
сударственным хором «Латвия», 
а также Таллинский камерный 
оркестр под управлением Ристо 
Йооста. Он же дирижировал и 
«Тоску», привезенную в Таллин 
труппой «Английской гастроли-
рующей оперы» в постановке 
Бланш Макинтайр. За пультом 
«Травиаты» — совместного про-
екта «ПромоФеста» и Каунас-
ского музыкального театра в по-
становке Ану Ламп — стоял эсто-
нец Эрки Пехк. В экстраваган-
тной, жестковатой и оттого оглу-
шительно пронзительной, как 
лезвие бритвы, постановке, 
оформленной Мадисом Нурм-
сом, Виолетта была представле-
на жертвой зомбированного об-
щества. Дуэт молодой петербур-
женки Анны Денисовой и бли-
стательного южнокорейского 
лирического тенора Алекса 
Кима стал откровением фестива-
ля. Беспрецедентным ноу-хау 
«Биргитты-2017» стало «пред-
ставление для всей семьи» — ба-
лет-фантазия Юриса Карлсонса 
«Карлсон летает». 
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«Тоска» Пуччини — беспроигрыш-
ное название в афише любого 
театра. 

Т
И

Й
Т

 М
Ы

Т
У

С

Валерий Гергиев — единственный дирижер, с которым юный 
музыкант может выступить без репетиции.
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УСЛУГИ 

Третьяковская
галерея
выпустила
карту
постоянного
посетителя 

РЕПИН 
НАИЗУСТЬ 

Ирина Рыбникова 

ПОПАСТЬ на любую выставку 
Третьяковской галереи без биле-
тов и очередей — возможно! 
Крупнейший художественный 
музей страны объявил о старте 
индивидуальной программы ло-
яльности «Друг Третьяковки», 
которая позволит посещать как 
постоянную экспозицию гале-
реи, так и все проходящие на ее 
территории временные выстав-
ки. 

Как рассказала «РГ» началь-
ник отдела развития Третьяков-
ской галереи Ольга Драничкина, 
в начале этого года музей запу-
стил программу лояльности, да-
ющую возможность наслаждать-
ся искусством, минуя очереди в 
кассы, корпоративным клиен-
там. «К середине года мы поня-
ли, что корпоративная програм-
ма имеет успех, и решили разра-
ботать аналогичные предложе-
ния для индивидуальных посети-
телей», — говорит Драничкина. 
«Друг Третьяковки» — это пла-
стиковая карта, которая офор-
мляется на год. У нее четыре ва-
рианта. Первый рассчитан на 
пенсионеров и молодежь до 26 
лет — им карта обойдется в 2 ты-
сячи рублей. Второй предназна-
чен для всех остальных граждан 
и стоит уже 6 тысяч. Есть вари-
ант семейный, дающий право по-
сещать галерею двум взрослым и 
трем детям до 18 лет за 10 тысяч 
рублей. И, наконец, подарочная 
карта стоимостью 100 тысяч 
оформляется на четырех взро-
слых гостей. У нее более широ-
кий функционал — обладателей 

этой карты не просто пускают в 
выставочные залы в обход всех 
кордонов, но и приглашают на 
мероприятия, дарят подарочные 
издания, радуют другими прият-
ными бонусами. И каждый месяц 
устраивают для них специальное 
мероприятие: необычную эк-
скурсию или, например, флеш-
моб, посвященный знаковому 
художественному событию. 

К слову, льготный билет в 
Третьяковку стоит 200 рублей, 
обычный — 500. На деньги, по-
траченные на покупку дружест-
венной карты, пенсионеры и сту-
денты могут посетить экспози-
цию 10 раз в год, все остальные — 
12 раз. Карта дает возможность 
ходить в галерею хоть каждый 
день, но главное ее достоинство 
— обладателю без очередей до-
ступны любые выставки. Помни-
те, как в январе 2016 года посе-
тители ломали двери, пытаясь 
попасть на выставку картин Ва-
лентина Серова? А в августе того 
же года часами стояли на солнце-
пеке, чтобы увидеть произведе-
ния Айвазовского? Имели бы 
они карты, на сколько отморо-
женных в январе и обгоревших в 
августе носов москвичей было 
бы меньше!    

«Карта персонифицирован-
ная, с фотографией человека, на 
которого оформлена», — подчер-
кивает Ольга Драничкина. Впро-
чем, жестких требований к фото 
музей не выдвигает — вполне сго-
дится сделанное не на документ, 
иначе у услуги пропадет вся «по-
дарочность». Действует «Друг 
Третьяковки» в зданиях галереи 
в Лаврушинском переулке и на 
Крымском Валу, а также в инже-
нерном корпусе, примыкающем 
к главному зданию. Не исключе-
но, что впоследствии функцио-
нал карты лояльности будет об-
растать дополнительными опци-
ями. Уже сейчас обсуждается 
возможность привлечения в этот 
проект партнеров из числа дру-
гих музейный комплексов, кото-
рые могли бы предоставлять 
друзьям галереи скидки и на 
свои услуги.  

Оформить карту можно тре-
мя способами: на стойке «Друг 
музея», расположенной в храме-
музее Святителя Николая в Ма-
лом Толмачевском переулке, по 
электронной почте 
membership@tretyakov.ru или в 
любом здании Третьяковской га-
лереи. По словам Драничкиной, 
«Друзьями Третьяковки» уже 
стали более 100 человек.

Играют на нервах

Ну, а если и повезет и 
вы попа ли на   дол-
жность, то придется ми-

риться с тем, что отношение к 
«своим»  все равно будет лояль-
нее, чем к вам.

Интересно и другое наблюде-
ние: в числе лидеров по стрессу, 
оказались регионы, где сейчас 
активно развивается аграрный 
сектор. Елена Яхонтова, профес-
сор Высшей школы корпоратив-
ного управления РАНХиГС объя-
сняет это тем, что бизнесмены 
этой отрасли, подгоняемые сво-
ими амбициями и желанием по-
лучить больше прибыли, не ща-
дят своих подчиненных. «В раз-
вивающихся экономических об-
ластях это обычная история — 
ради принятия быстрого реше-
ния и прибыли управленцы вы-
жимают все соки из сотрудни-
ков, — говорит она. — Часть насе-
ления из этих областей уехали на 
заработки или в Москву и Санкт-
Петербург, а те, кто остался, дер-
жатся за место, семью-то кор-
мить надо.

В Москве же, напротив, люди 
спокойнее, чем в регионах. Они 
знают, что, потеряв работу, всег-
да найдут другую, часто даже 
лучшую и более высокооплачи-
ваемую. И в самом деле, по дан-
ным столичного департамента 
труда и социальной защиты на-
селения, с начала только августа 
в банке вакансий Москвы заре-
гистрировано почти 180 тысяч 
свободных должностей. 

Ну, а где работать спокойнее 
всего? Оказывается, самыми 

уверенными себя чувствуют си-
биряки — работающие в Тюмен-
ской, Кемеровской областях. Тю-
мень славится нефтяными про-
мыслами, на которых работают 
устойчивые группы вахтовиков. 
Замену найти им сложно, и если 
там увольняют, то сразу всю вах-
ту, а не поодиночке. В Кемеров-
ской области главная работа — 
шахты, там везде устойчивые 
коллективы шахтеров. Они твер-
до стоят на ногах, ведь спрос на 
уголь всегда есть. Комфортно 

чувствуют себя и жители Липец-
кой области , где в отличие от Ор-
ловской развит и промсектор и 
аграрный, что позволяет людям 
спокойно  работать.

Но не место красит человека. 
Те же москвичи тоже испытыва-
ют то и дело стресс. Причина та 
же, что и в других регионах: 
слишком большой объем рабо-
ты, с которым не всегда в силах 
справиться, — так объясняют это 
48%опрошенных. Каждый вто-
рой волнуется, если не удается 
сдать проект вовремя. Слишком 
быстрый темп работы и само-
критичность заставляют пере-
живать каждого третьего работ-
ника. Спокойствия не добавляют 
и ссоры с начальством и кон-
фликты с коллегами (28 и 24%). 

Снимают стрессы россияне 
по-разному. Больше всего — 47% 
людей разумных, отвлекаются от 
работы с помощью увлечений: 
идут в спортзал, женщины часто 
медитируют под вязание или ши-
тье. В Москве процент увлечен-
ных такой же, как и в целом по 

стране. Правда, возможностей 
для занятий любимым делом у 
них больше: все-таки кругом теа-
тры, музеи, выставки, разные 
студии и школы с мастер-класса-
ми. А вот 40% россиян ничего 
этого и не надо — им достаточно 
поделиться проблемами с дру-
зьями. 20 процентов, не уходя с 
работы, рассказывают о своих 
переживаниях коллегам. Кстати, 
алкоголем залечивают душев-
ные раны всего 12% россиян, 
больше — 18% — предпочитают 
выпить валерьяночки. А вот за 
помощью к психологу обращать-
ся в России совсем не принято, 
кому-то стыдно, а кто-то не хочет 
тратить на него денег. Даже в Мо-
скве, где можно получить кон-
сультацию специалиста бесплат-
но, всего 3% стучатся в дверь ка-
бинета доверия. А про жителей 
регионов и говорить ничего — на 
всей территории страны лишь 
2%  граждан готовы пойти к пси-
хологу.

Самый большой стресс для росси-
ян — это страх потерять работу.

НАСЛЕДИЕ  Археологические
находки выставили
в Музее Москвы

Подземные 
тайны 

Сергей Жуков

С НАЧАЛА года в Москве обнаружено около десяти ты-
сяч артефактов: монеты, посуда, торговые пломбы... 
Часть из них — около тысячи самых интересных предме-
тов — вчера представили в Музее Москвы.

По словам главного археолога столицы Леонида Кон-
драшева, находки были обнаружены в ходе реконструк-
ции городских улиц. Нынешний сезон оказался едва ли 
не самым урожайным. Только на ста квадратных метрах 
Биржевой площади раскопали более полутысячи пред-
метов, в том числе византийские браслеты, кожаные 
ножны, обувь, импортный сосуд с надписью на персид-
ском языке, металлические изделия. Самые ранние на-
ходки датированы XII веком. Как утверждают археологи, 
столь масштабных открытий не было в Москве больше 
60 лет. По словам Кондрашева, все исторические учебни-
ки пишут, что раньше Москва была маленьким городиш-
кой на Боровицком холму. Предметы, найденные далеко 
от Кремля, подчеркнул он, могут перевернуть уже сло-
жившиеся представления ученых и историков об этапах 
становления столицы. «Обнаруженные предметы гово-
рят, что уже в XII веке Москва была большим торговым 
городом, имевшим обширные связи, — пояснил глава сто-
личного департамента культуры Александр Кибовский. — 
И это предопределило проведение здесь в 1147 году зна-
менитого военного совета князя Юрия Долгорукого, с 
которого отсчитывается рост Москвы как политическо-
го центра».

Самые интересные находки выставили в Музее Мо-
сквы, где вчера открылась выставка «Тайны московских 
подземелий». Впервые широкой публике показали пред-
меты, которые нашли рядом с подземной тайной комна-
той у основания Китайгородской стены напротив церкви 
Иоанна Богослова под Вязом. В экспозицию также вошли 
необычные клады, медные монеты, керамические изде-
лия и предметы повседневной жизни москвичей разного 
времени. Интересны и фрагменты двух свинцовых ан-
глийских торговых пломб, отлитых из свинца. Предполо-
жительно ими был запечатан товар из Уэйкфилда. Их на-
шли на Москворецкой набережной, где раньше находи-
лась крупная торговая пристань. Вдоль набережной в 
XVIII—XIX веках были пристроены многочисленные лав-
ки, которые снесли только в 20-х годах прошлого века. 

ЦЕНЫ На столичном рынке 
аренды жилья начался 
высокий сезон

18 тысяч 
за «однушку»

Александр Мелешенко

НА СТОЛИЧНОМ рынке аренды жилья в преддверии 
сентября, когда заканчиваются в основном летние отпу-
ска и начинается новый учебный год, наступает высокий 
сезон, отмечают риелторские агентства. В июле по срав-
нению с июнем спрос на сдаваемые квартиры вырос по-
чти на четверть и продолжает расти, а предложение, на-
против, снизилось. 

Формируют высокий сезон студенты и абитуриенты, 
приезжающие в столицу учиться. Они подыскивают жи-
лье чаще всего в районах с большим числом вузов либо на 
окраинах, где оно дешевле всего. Ищут комнаты либо 
квартиры, многие предпочитают собираться в группы и 
снимать большую квартиру — так выходит дешевле. На-

пример, трехкомнат-
ную квартиру можно 
снять от 46 тысяч до 
70 тысяч рублей, в 
зависимости от ме-
ста расположения и 
близости к метро. 

Пока спрос на 
арендном рынке Мо-
сквы превышает 
предложение незна-

чительно — порядка 10%. В июне ситуация была другая — 
сдавалось квартир больше, чем находилось желающих их 
арендовать. Что касается цен, то в базах недвижимости 
агентств основной поток предложений однокомнатных 
квартир начинается с 18 тысяч рублей в месяц. Сумма для 
столицы более чем скромная. За эти деньги сдаются в 
основном крошечные квартиры далеко от подземки на 
окраинах, в Зеленограде и Новой Москве. 

Квартир по цене от 25 до 40 тысяч рублей в месяц сда-
ется около 60% от общего числа арендного жилья. За 25 
тысяч можно снять, например, простенькую «однушку» 
на втором этаже пятиэтажки в 15 минутах ходьбы от 
станции метро «Кантемировская». Старая мебель, мини-
мум бытовой техники, зато окна выходят в тихий зеле-
ный двор, а хозяин не просит залога и согласен на предо-
плату всего за месяц. 

Лет пять назад такая квартира имела бы все шансы 
найти арендатора и за 30 тысяч в месяц. Но с наступле-
нием кризиса в 2014-м цены на аренду упали примерно 
на 15—20% и не оправились до сих пор. Главной причи-
ной послужило падение спроса. Уехали многие мигран-
ты, снимавшие жилье, а студенты стали при первой же 
возможности селиться в общежитиях или и втроем-впя-
тером в «однушке». Падение цен легко заметно и по ап-
петитам самих риелторов. Если прежде стандартное воз-
награждение агента по недвижимости составляло 100% 
стоимости одного месяца аренды, то сейчас большинст-
во согласны и на выплату двухнедельной арендной став-
ки. Рынок существенно сократился, высокой комиссией 
легко вообще отпугнуть потенциального арендатора.
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Увидеть уникальные артефакты в Музее Москвы горожане 
и туристы могут до 5 сентября. 

Главное достоинст-
во карты в том, что 
ее обладателю без 
очередей доступны 
любые проходящие 
в галерее выставки

ТРАНСПОРТ На платных парковках стало меньше неопознанных машин 

Неизвестным тут не место 
Светлана Батова

Е
ще полгода назад платные 
парковки наводняли маши-
ны без номеров, а в Интер-

нете процветала торговля съем-
ными магнитными рамками для 
ухода от оплаты за стоянку. В по-
следнее время мало кто решается 
ставить свою машину инкогнито. 
Как удалось победить любителей 
бесплатно пользоваться платны-
ми парковками? Об этом «РГ» 
рассказал Александр Гривняк, 
глава Администратора москов-
ского парковочного пространст-
ва.

— Александр Иванович, чем вы 
проняли водителей? Ведь по пра-
вилам дорожного движения за-
прещено лишь движение без но-
меров — за это можно оштрафо-
вать. А стоять они могут безна-
казанно … Или нет?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: В мае в столице 

начал действовать новый регла-
мент, принятый городской анти-
террористической комиссией. В 
соответствии с ним теперь все 
неопознанные автомобили без 
номеров или с подложными но-
мерами, находящиеся в 400-ме-
тровой зоне от станций метро и 
других точек притяжения, эваку-
ируются на спецстоянки до выя-
снения обстоятельств полицией. 
Главное для города — безопа-
сность, а потому мы не можем не 
реагировать. Да и москвичам не 
нравятся такие машины.  Они 
возмущаются: я плачу, почему 
же другой может позволить себе 
не платить? Недавно мы эвакуи-
ровали машину без номеров, пе-
регородившую полосу движения, 
так ее владельцу другие водители 
чуть самосуд не устроили.

— Вам, наверное, заметно приба-
вилось работы после вступления 
в действие этой нормы?

АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: По Москве в день 
движется чуть меньше 4 млн тран-
спортных средств. По сравнению с 
этой цифрой нарушителей, в том 
числе и тех, кто снимает номера, 
на самом деле очень немного. Про-
блема в том, что нарушения про-
исходят в основном в местах при-
тяжения людей и транспорта, а по-
тому они особенно заметны. С на-
чала мая мы переместили около 
2000 машин. Если в первые дни 
эвакуировали по 30 в день, то сей-
час уже 7—8. Считаю, что мера 
оказалась действенной. Подчер-
кну, оплачивать такую эвакуацию 
не нужно, однако если было нару-
шение, то штраф владельцу маши-
ны все-таки выпишут: за неоплату 
парковки он составляет 2500 ру-
блей. После проверки компетент-
ными органами машину автовла-
дельцу возвращают.

— Где в Москве было больше все-
го машин без номеров?

АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: В центре, около 
станций метро.

— За четыре года работы эвакуа-
торов у АМПП собралась целая 
коллекция автовладельцев, ма-
шины которых за нарушения 
эвакуировали по 10 и больше 
раз. Бывает, что одни и те же ма-
шины без номеров попадаются 
не раз?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Нет. Даже по 
второму разу никто не попадал-
ся.

— Машин сейчас эвакуируется 
меньше и в целом по Москве. 
Признак того, что водители стали 
дисциплинированнее. А почему 
город расторг контракт с одной 
из компаний, занимающихся 
эвакуацией?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Перемещение 
любого транспортного средства 
должно осуществляться очень 
аккуратно, чтобы автовладелец 
мог забрать машину в целости и 
сохранности. Мы очень следим за 
этим в своей работе и в работе 
подрядчиков. Но 90% проблем, 
возникавших у автовладельцев, 
были связаны именно с компа-
нией «Мосгорлогистик». Были 
претензии к качеству ее работы, 
числилась за ней и большая за-
долженность перед налоговой 
службой. В связи с этим мы были 
вынуждены расторгнуть госкон-
тракт.

— Кто взял их работу на себя?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Сейчас на ба-
лансе АМПП 175 эвакуаторов и 
50 у еще одного подрядчика. Это-
го вполне достаточно для того, 
чтобы город не почувствовал ни-
каких изменений.

— Через год истекает контракт со 
вторым подрядчиком. Объявите 
новый тендер, или Москва купит 

еще эвакуаторов, и служба ста-
нет полностью городской?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: По опыту могу 
сказать, что самое высокое каче-
ство по перемещению — у нашей 
службы эвакуаторов. Поэтому 
сейчас обсуждается несколько 
сценариев дальнейшей работы, 
но решения пока нет.

— В связи с уменьшением коли-
чества эвакуируемых машин 
спецстоянки не будут простаи-
вать?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Они расположе-
ны в разных частях города для 
того, чтобы водителю не прихо-
дилось ездить за машиной на дру-
гой конец Москвы. И чтобы ря-
дом было подразделение ГИБДД 
или Московской административ-
ной дорожной инспекции, где 
надо сначала получить постанов-
ление о нарушении — в зависимо-
сти от того, кто принимал реше-
ние об эвакуации. Поэтому даже 
при небольшой загрузке рабо-
тать будут все.

— Кстати, о комфорте, недавно 
вы на двух стоянках даже запу-
стили опросы для водителей, на-
сколько они удовлетворены про-
цедурой выдачи машины. Что 
оно показало?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Ничего прият-
ного в эвакуации нет, это понят-
но. Но больше 2/3 водителей 
оценили выдачу машины как 
комфортную и удобную. Нра-
вится людям, что на больших 
стоянках есть кофейные автома-
ты, детский уголок, окно МАДИ, 
а еще — электронная очередь и 
удобные информационные та-
бло. Но всем этим можно даже 
не успеть воспользоваться — на 
оформление документов и выда-
чу машины уходит около десяти 
минут.Большая часть москвичей теперь предпочитают платить за парковку, чем бегать за своей  машиной.

Цены на аренду 
упали три года 
назад и не оправи-
лись до сих пор 

Акцент

 В Москве люди спокойнее, 
чем в регионах. Они знают, что, 
потеряв работу, всегда найдут 
другую, часто даже лучшую 
и более высокооплачиваемую
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АКТУАЛЬНО Педагогов проверят на знание русского языка и математики

ЕГЭ для Марьиванны

В
сентябре за парты сядут 15 
миллионов школьников, 
учить их будут около мил-

лиона педагогов. Но вот экзаме-
ны теперь будут сдавать не толь-
ко ученики, но и учителя. 

Осенью этого года в 13 регио-
нах пройдет апробация новой мо-
дели оценки знаний и умений учи-
телей русского языка и математи-
ки. Как рассказали «РГ» в Рособр-
надзоре, в апробации примут 
участие 300 школ и не менее 4000 
педагогов. 

Почему именно эти предметы? 
В школе они самые важные, и ЕГЭ 
по ним — обязательный. По стати-
стике, двоечников на ЕГЭ стано-
вится все меньше, но ситуация с 
устной речью, элементарной мате-
матической грамотностью удруча-
ющая. Многие учителя научились 
натаскивать детей на тесты, но не в 
состоянии хорошо давать знания 
по своему предмету. Апробация 
должна показать, знают ли рус-
ский и математику сами педагоги. 

Увольнять учителей с работы и 
раздавать выговоры за плохое пре-
подавание никто не станет. Росо-
брнадзор планирует подготовить 
рекомендации для институтов по-
вышения квалификации учителей 
и по-новому проводить аттеста-

цию. Правда, кто, когда и как про-
верял знания самих работников 
институтов повышения квалифи-
кации, не известно. 

Недавно Рособрнадзор прово-
дил исследование среди учителей 
истории. Так вот, 60 процентов пе-
дагогов сказали, что недовольны 
тем, как проходит в их региональ-
ных институтах повышение ква-
лификации. Не секрет, что в эти 
институты иногда уходят учителя, 
которые стали профнепригодны-
ми в школе. А идеи с ваучерами, 
когда учитель, получив оплачен-
ный сертификат, решает, куда пой-
ти учиться, — в МГУ или на мест-
ные курсы, не прижилась. 

За то, что ты учился на курсах 
повышения квалификации, зар-
плату не добавят. Но для того, что-

бы получить категорию, — вторую, 
первую или высшую, курсы важ-
ны. За высшую категорию учите-
лю могут доплатить от 15 до 70 
процентов оклада. 

Что думают об этом учителя, 
ректоры и другие эксперты? 

— Если мы говорим о том, что 
русский и математика — предме-
ты, указывающие на общий уро-
вень образования выпускника, то 
и уровень подготовки педагога 
должен соответствовать запросам 
государства к выпускнику, — вы-
сказывает мнение директор лицея 
№ 369 Санкт-Петербурга Конс-
тантин Тхостов.

— Каждый педагог раз в три года 
должен проходить повышение 
квалификации. Никого в результа-
те проверки не уволят. Просто 

учителю будет дана целенаправ-
ленная рекомендация, — рассказа-
ла «РГ» ректор Волгоградской го-
сударственной академии последи-
пломного образования Светлана 
Куликова.

Она подчеркнула, что Рособр-
надзор сейчас работает над мате-
риалами — «ЕГЭ для учителей», 
как его называют в профессио-
нальном сообществе. 

Адыгея тоже вошла в число тех, 
где будет идти апробация новой 
модели оценки педагогов. Анзаур 
Керашев, министр образования и 
науки Адыгеи, пояснил, что более 
200 учителей русского языка и ли-
тературы готовы прийти на это 
исследование.

В Ярославской области педа-
гоги считают тестирование необ-
ходимым. Почему? Ирина Лобо-
да, директор департамента обра-
зования Ярославской области, 
отвечает так:

— На региональном уровне мы 
уже проводили мониторинговые 
исследования, и сейчас нам важно 
увидеть себя на уровне страны. 

А вот Татарстан сам попросил-
ся на апробацию. Одна из при-
чин: избавиться от плохих учите-
лей, которые в школе оказались 
случайно. 

— Таких людей мы называем 
«урокодателями». Как быть с та-
кими учителями? Формально 
они имеют право работать, ди-
плом-то есть. Нужна система оце-
нок, которая позволяла бы есте-
ственным путем, не обижая ни-
кого, отбирать настоящих про-
фессионалов,  — объясняет на-
чальник отдела Минобрнауки РТ 
Роза Шаяхметова. 

Учитель русского языка и лите-
ратуры лицея № 5 Волгограда 
Ирина Зинова говорит, что мне-
ние педагогов о предстоящей атте-
стации разделилось. 

— За 35 лет, что я работаю в 
школе, видела немало новшеств. 
Конечно, такого, чтобы экзамен 
устраивали для всех русистов, еще 
не было, — говорит педагог.

— Проверка знаний учителей — 
двойной стресс. В мае-июне я про-
ходила курсы повышения квали-
фикации в региональном институ-
те развития образования. Был 
тест входной, потом итоговый… 
Но говорили на курсах очевидные, 
банальные вещи. Но надо отдать 
должное, технологически работа 
прекрасно налажена, — говорит 
учитель русского языка и литера-
туры из калининградской гимна-
зии № 40 Наталья Казакова. 

Подготовили Роман Мерзляков, 
Иван Карасев, Элина Труханова, 
Мария Голубкова, Олег Корякин, 
Ирина Ивойлова.

ВУЗЫ

Три наших 
вуза попали 
в топ-500 

МГУ ПРИШЕЛ 
В ШАНХАЙ

Ирина Ивойлова

МГУ вошел в топ-100 престижно-
го Шанхайского рейтинга, заняв 
93-е место. 

В этому году в топ-500 Шан-
хайского рейтинга попали  Санкт-
Петербургский государственный 
университет (группа 301-400) и 
Новосибирский госуниверситет 
(401-500). Три первых места до-
стались Гарварду, Стэнфорду и 
Кембриджу.

Особенность Шанхайского 
рейтинга в том, что он большое 
значение уделяет научной и ака-
демической работе вузов, в част-
ности, дает больше баллов уни-
верситетам, где есть преподавате-
ли — нобелевские лауреаты и сту-
денты, достигшие очень больших 
успехов. Шанхайский рейтинг со-
ставляется в институте высшего 
образования Шанхайского уни-
верситета Цзяо Тун c 2003 года. 

Наши вузы в последние годы 
значительно улучшили свои по-
зиции во всех международных 
рейтингах. К примеру, МГУ — 
единственный российский вуз, 
вошедший в топ-100 международ-
ного рейтинга THE-2017 и заняв-
ший 30-ю позицию второй год 
подряд.

 В этом году МГУ обошел уни-
верситет Эдинбурга, университет 
Вашингтона и Мюнхенский уни-
верситет.

В престижный международ-
ный рейтинг QS-2017 вошли 
24 российских университета. 
МГУ поднялся на 13 пунктов и 
оказался в топ-100 этого пре-
стижного рейтинга. Еще 13 вузов, 
в том числе региональные, значи-
тельно улучшили свои позиции. 
Среди них — Санкт-Петербург-
ский, Томский, Новосибирский, 
Воронежский госуниверситеты, 
ВШЭ, Томский политех. 

Напомним, рейтинг QS учиты-
вает авторитетность, соотноше-
ние профессорско-преподава-
тельского состава к численности 
студентов, репутацию, цитируе-
мость, долю иностранных препо-
давателей и студентов. 

Наибольший рост вузы пока-
зали по двум показателям — это 
«репутация среди работодате-
лей» и «соотношение доли пре-
подавателей к учащимся». A вот  
цитируемость — наше слабое 
место.

Ракурс Как нейротехнологии изменят учебники для первоклашек

Малыш и букварь

Ксения Колесникова 

К
акие учебники нужны 
для первоклашек с де-
фицитом внимания и 
гиперактивностью? 
Каким должен быть 

дизайн школьных книг: шрифт, 
цвет, графические схемы? О но-
вых учебниках для начальной 
школы корреспондент  «РГ» бесе-
дует с руководителем Центра ней-
рокоммуникативных исследова-
ний Государственного института 
русского языка им. А.С. Пушкина 
Антоном Варламовым.

Антон Алексеевич, нейротехно-
логии действительно могут сде-
лать новые школьные учебники 
более качественными? 
АНТОН ВАРЛАМОВ: Мы изучаем, на ка-
кие элементы оформления дети в 
первую очередь обращают вни-
мание, как воспринимают и запо-
минают информацию. У малы-
шей способность концентриро-
ваться на объекте значительно 
ниже, чем у взрослого. Поэтому 
яркие визуальные элементы не 
должны нависать над текстом и 
«липнуть» к нему, отвлекая вни-
мание. Кроме того, первоклашки 
еще не привыкли читать строчка-
ми. Поэтому необходимо соблю-
дать большой межстрочный и 
межсловный интервал, верстка 

должна быть свободной и «про-
зрачной». Размер букв тоже ва-
жен, но это не главное. 

Дизайнер школьного учебника 
должен быть психологом?
АНТОН ВАРЛАМОВ: В первую очередь, 
он должен быть хорошим дизай-
нером. Чем лучше оформление 
учебника, тем легче усваивает-
ся материал. Но, к сожалению, 
из нескольких десятков книг для 
обучения чтению только 10 про-
центов можно назвать действи-
т е л ь н о  к ач е с т в е н н ы м и .  К 
остальным есть претензии: аля-
поватые картинки, крупные 
буквы при слишком малень-
ком межстрочном интерва-
ле — картинки и текст напол-
зают друг на друга, и ребенку 
сложно удерживать внимание 
на отдельных элементах. Учеб-
ники без подобных недостат-
ков встречаются редко. В хо-
роших детских книгах с кар-
тинками эти проблемы встре-
чаются реже, потому что об-
щий уровень дизайна в хоро-
шей художественной литерату-
ре, к сожалению, лучше, чем в 
учебниках.

Но ведь все учебники, прежде 
чем попасть в федеральный пе-
речень, проходят через серьез-
ную экспертизу...

АНТОН ВАРЛАМОВ: Как правило, эк-
сперты проверяют содержатель-
ную часть. А насчет дизайна пози-
ция такая: главное, чтобы он со-
ответствовал СанПиНам. Там 
прописаны допустимые размеры 
шрифтов, количество возможных 

цветов, графические схемы 
оформления... Но эти требова-

ния разрабатывались в 70—90 
годах прошлого века, с тех 
пор понимание психоло-

гии и физиологии воспри-
ятия ребенка сильно из-

менилось. СанПиНы 
нужно сделать более 

жесткими. Особен-
но это касается на-

чальной школы и 
инклюзивного 

образования, 
п отом у что 

там, где об-
ычные уче-
ники будут 

испытывать 

трудности, особенные дети могут 
вообще не воспринять материал. 
Учебников для детей с дефицитом 
внимания, гиперактивностью или 
с расстройствами аутистического 
спектра у нас практически нет, и 
их следует разрабатывать с уче-
том особенностей таких детей.

Когда появятся учебники, в раз-
работке которых участвовали 
нейротехнологи?
АНТОН ВАРЛАМОВ: Надеюсь, что уже 
через полгода. Сейчас мы работа-
ем с двумя издательствами, кото-
рые готовят к выпуску новые 
учебники для начальной школы. 

Электронные учебники прописы-
ваются в школах. Вы с ними рабо-
таете? Есть ли у вас какие-то ре-
комендации?
АНТОН ВАРЛАМОВ: Для виртуальных 
образовательных ресурсов (так 
же, как и для учебников в старших 
классах) ключевую роль играет 

даже не сам дизайн, а удобство ис-
пользования, логичность изложе-
ния информации, «дружелюб-
ный» интерфейс. Важно, чтобы 
ребенок мог интуитивно разо-
браться в электронном учебнике, 
легко найти кнопку перехода 
между параграфами, или поле для 
выполнения заданий.

Как родителю не навредить ре-
бенку, покупая образовательные 
игры в Интернете?
АНТОН ВАРЛАМОВ: Недавно мы опро-
сили около сотни учеников 7—11 
классов о том, интересны ли им 
обучающие игры. Более 70 про-
центов ответили положительно. 
После этого ребята поучаствова-
ли в тесте образовательного ки-
берквеста, разрабатываемого в 
Институте Пушкина. Сюжет 
«бродилки» простой: злодей на-
сылает на людей лучи безграмот-
ности. Чтобы спасти Вселенную, 
главный герой — киберкот — дол-
жен ответить на вопросы по про-
грамме русского языка и литера-
туры. Мы оценивали и эмоции, и 
возможные проблемы с интер-
фейсом на основе анализа дви-
жений глаз. Это исследование 
помогло улучшить игру. Сейчас 
бета-версия приложения  «При-
ключения киберкота»  доступна 
бесплатно в популярных библио-
теках мобильных приложений.

Акцент

 Из нескольких десятков книг 
для обучения чтению только 
10 процентов — качественные

Акцент

 Многие учителя научились 
натаскивать на тесты, но 
не в состоянии хорошо давать 
знания по своему предмету  

КОММЕНТАРИЙ О чем мечтают 
лауреаты премии ?

Мастер-класс 
от Макаренко

Наталья Лебедева

СРЕДИ лауреатов Премии правительства РФ в области 
образования заведующая кафедрой «Общей и социаль-
ной педагогики» Нижегородского государственного пе-
дуниверситета им. Минина Елена Илалтдинова и педагог 
специальной школы-интерната города Грязи Светлана 
Пастухова. Для них получение высокой награды стало 
большой неожиданностью.

Елена Илалтдинова, доктор педагогических наук:
— Идея издать в нашей лаборатории собрание трудов 

Антона Макаренко принадлежит доктору педагогиче-
ских наук профессору Анатолию Фролову. Он был одним 
из составителей последнего советского восьмитомного 
собрания сочинений, которое выходило в 80-е годы. То, 
что по разным причинам не вошло в то издание, легло в 
основу нашей работы. Поразительно, но до сих пор у нас 
нет ни одного полного собрания сочинений Антона Ма-
каренко. В советское время было три издания, и вот те-
перь наше, но и оно не претендует на полноту. Зато у нас 
представлены оригинальные тексты Макаренко без иде-
ологических корректировок. Антон Макаренко — это не 
приемы и методики воспитания, он — классик мировой 

педагогики. Методология воспитания, решения, которые 
предлагаются в его системе, — вневременные. Специали-
стов, например, очень удручает, что идея возвращения в 
воспитательный процесс труда приняла такие уродские 
формы, я говорю о возвращении уборки в классы. А ведь 
наша советская педагогика знает замечательные практи-
ки вовлечения детей в трудовую деятельность. Но все 
упирается в проблему интерпретация, которая меняется 
в зависимости от разных исторических условий. Вторая 
серьезная проблема — стереотипы. Бороться с ними 
очень тяжело. Раньше «Педагогическая поэма» была в 
обязательном списке школьной литературы, а сегодня 
даже не все студенты педвузов ее читают.

Наше собрание сочинений вышло небольшим тира-
жом, 250—300 штук. И мы очень хотим сделать электрон-
ную версию. 

Светлана Пастухова, педагог:
— Эта награда — большая честь. Подать заявку предло-

жил директор школы-интерната Дмитрий Батищев. Он 
увлеченный человек, для своих подопечных делает очень 
многое. Вместе мы разработали творческую методику 
работы с особенными детьми, за которую неожиданно 
получили высокую награду.

Художественной керамикой занимаюсь давно, но рабо-
та в специализированном учебном заведении совсем дру-
гая, здесь необходим по-настоящему индивидуальный под-
ход к каждому ребенку. Поразительно, как лепка, вообще 
занятия с глиной влияют на детей с разными проблемами. 
Приходит ребенок, на контакт идти отказывается, делать 
ничего не хочет, но посидит, просто помнет глину в руках, 
лишнюю энергию высвободит и меняется на глазах. Одна 
моя воспитанница уже выиграла несколько крупных рос-
сийских и международных конкурсов. И это ребенок с ОВЗ 
(ограниченные возможности развития. — Прим. ред.).

Планов на будущее много. Стараемся с детьми участ-
вовать в разных конкурсах и выставках, ездим на мастер-
классы в профессиональные мастерские. В июле провели 
в нашей Липецкой области первый международный фо-
рум «Арт-путь». Надеемся, что он станет регулярным.И
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По данным прокуратуры Дагес-
тана около трети директоров не 
соответствуют занимаемой дол-
жности по образованию, а  из 1268 
руководителей школ прошли ат-
тестацию только 215.  Речь идет 
о первичной аттестации при 
приеме на работу. Это не являет-
ся основанием для увольнения, так 
как нарушение можно и, главное, 
нужно устранить. 
В региональном министерстве 
образования и науки рассказали 
«РГ», что все проверенные школы 
находятся в ведении муниципа-
литетов. «Никаких мер воздей-
ствия у минобра на эти школы 
нет. Мы предложили соглашение, 
чтобы вопрос назначения руково-
дителей согласовывался с нами, 
но многие главы муниципалите-
тов отказались его подписать».

Подготовил Тимур Алиев 
(Дагестан)

Доктор педагогических наук, профессор Анатолий Фролов 
мечтает издать полное собрание трудов Антона Макаренко. 
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Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 9 августа 2017 г. № 1706-р г. Москва
О присуждении премий Правительства 

Российской Федерации 2017 года 
в области образования

Присудить премии Правительства Российской Федерации 2017 
года в области образования и присвоить звание «Лауреат премии Пра-
вительства Российской Федерации в области образования»:

1. Фролову Анатолию Аркадьевичу, доктору педагогических наук, 
профессору, научному консультанту федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего образования 
«Нижегородский государственный педагогический университет 
имени Козьмы Минина», Аксёнову Сергею Ивановичу, кандидату 
педагогических наук, научному сотруднику, Илалтдиновой Елене 
Юрьевне, доктору педагогических наук, заведующей кафедрой, 
доцентам, — работникам того же учреждения, — за цикл трудов 
«А.С. Макаренко. Школа жизни, труда, воспитания: учебная книга по 
истории, теории и практике воспитания».

2. Разумеенко Юрию Васильевичу, доктору технических наук, 
профессору Военного института (военно-морского политехническо-
го) федерального государственного казенного военного образова-
тельного учреждения высшего образования «Военный учебно-науч-
ный центр Военно-Морского Флота «Военно-морская академия 
имени Адмирала Флота Советского Союза Н.Г. Кузнецова», Кузнецо-
ву Владимиру Юрьевичу, доктору технических наук, Кухареву Алек-
сею Михайловичу, кандидату технических наук, доценту, профессо-
рам, — работникам того же института; Ейбоженко Анатолию Влади-
мировичу, кандидату технических наук, доценту, старшему научному 
сотруднику акционерного общества «Инжиниринговая компания 
«НЕОТЕК МАРИН», — за учебник «Теория корабля. Теория и управле-
ние подводной лодкой».

3. Ищенко Анатолию Александровичу, доктору химических наук, 
профессору, заведующему кафедрой Института тонких химических 
технологий федерального государственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего образования «Московский техноло-
гический университет», Ловчиновскому Игорю Юрьевичу, кандида-
ту технических наук, Ефимовой Юлии Александровне, кандидату 
химических наук, доцентам, — работникам того же института, — за 
комплект учебников «Создание комплекта учебников по аналитиче-
ской химии и внедрение их в систему образования Российской 
Федерации».

4. Пастуховой Светлане Юрьевне, педагогу дополнительного 
образования государственного бюджетного общеобразовательного 
учреждения Липецкой области «Специальная школа-интернат 
г. Грязи», Батищеву Дмитрию Игорьевичу, директору, — работнику 
того же учреждения, — за методическую разработку «Художествен-
ная керамика в специальной школе-интернате».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Чем лучше 
оформление 

учебника, 
тем легче 

усваивается 
материал.D
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Приказ Министерства промышленности и торговли 
Российской Федерации 
(Минпромторг России)

от 18 июля 2017 г. № 2321 г. Москва 
Зарегистрирован в Минюсте РФ 7 августа 2017 г. 

 Регистрационный № 47683
Об утверждении Перечня измерений, относящихся 

к сфере государственного регулирования 
обеспечения единства измерений и производимых 
при осуществлении торговли, выполнении работ 

по расфасовке товаров, и обязательных 
метрологических требований к ним, 

в том числе показателей точности измерений
В соответствии с частью 5 статьи 5 Федерального закона от 26 июня 2008 г. № 102-ФЗ 

«Об обеспечении единства измерений» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2008, № 26, ст. 3021; 2011, № 30, ст. 4590, № 49, ст. 7025; 2012, № 31, ст. 4322; 2013, 
№ 49, ст. 6339; 2014, № 26, ст. 3366; № 30, ст. 4255; 2015, № 29, ст. 4359) приказываю:

утвердить прилагаемый Перечень измерений, относящихся к сфере государственного 
регулирования обеспечения единства измерений и производимых при осуществлении тор-
говли, выполнении работ по расфасовке товаров, и обязательных метрологических требо-
ваний к ним, в том числе показателей точности измерений. 

Министр Д. Мантуров

Перечень измерений, относящихся к сфере государственного 
регулирования обеспечения единства измерений 

и производимых при осуществлении торговли, 
выполнении работ по расфасовке товаров, 

и обязательных метрологических требований к ним, 
в том числе показателей точности измерений

№ 
п.п. Измерения

Обязательные метрологические требования 
к измерениям

Диапазон измерений Предельно допусти-
мая погрешность

1. При осуществлении торговли
1 Измерение линейных размеров 

товаров в розничной торговле
до 10 см включительно; 
свыше 10 см до 1 м; свыше 
1 до 10 м; свыше 10 м

±0,1 мм; 
±1 мм; 
±2,2 мм; ±0,25%

2 Измерение массы при торговле и 
товарообменных операциях

от 20 до 200 г; 
свыше 0,2 до 6 кг; свыше 6 
до 15 кг; свыше 15 до 60 кг; 
свыше 60 кг до 100 кг; 
свыше 100 кг

±0,2 г; 
±6 г; 
±15 г; ±60 г; 
±100 г; 
±150 г

3 Измерение объема товаров в роз-
ничной торговле (при продаже на 
розлив)

до 100 мл включительно 
свыше 100 мл до 1000 л 
свыше 1000 л

±1%; 
±0,5%; 
±0,25%

4 Измерения объема моторного 
топлива при отпуске потребите-
лям через топливораздаточные 
колонки на автозаправочных 
станциях

от 2 л и более ±0,25 % при темпера-
туре окружающей 
среды и топлива (20 
±5)°С; ±0,5 % в диа-
пазоне рабочих тем-
ператур окружающей 
среды и топлива

5 Измерения массы компримиро-
ванного (сжатого) природного 
газа при отпуске через газоразда-
точные колонки потребителям на 
автомобильных газонаполни-
тельных компрессорных станци-
ях

от 2 кг и более ±1,5% при приведе-
нии к стандартным 
условиям

6 Измерения объема сжиженных 
углеводородных газов при отпу-
ске через газораздаточные 
колонки потребителям на авто-
мобильных газозаправочных 
станциях

от 2 л и более ±1,0%

2. При выполнении работ по расфасовке товаров
7 Измерение количества фасован-

ных товаров в упаковках любого 
вида
масса (для сыпучих и твердых 
продуктов)

от 5 до 50 г; свыше 50 до 
100 г; свыше 100 до 200 г; 
свыше 200 до 300 г; свыше 
300 до 500 г; свыше 500 г 
до 1 кг; свыше 1 до 10 кг; 
свыше 10 до 15 кг; свыше 
15 до 50 кг; свыше 50 кг до 
100 кг; свыше 100 кг

±9%; 
±4,5 г; ±4,5%; 
±9 г; 
±3%; ± 15 г; 
±1,5%; 
150 г; 
±1%; 
±500 г; ±0,5%

объем (для жидких продуктов) от 5 до 50 мл; свыше 50 до 
100 мл; свыше 100 до 200 
мл; свыше 200 до 300 мл; 
свыше 300 до 500 мл; 
свыше 500 до 1000 мл; 
свыше 1 до 10 л; свыше 10 
до 15 л; свыше 15 до 50 л; 
свыше 50 до 100 л; 
свыше 100 л

±9%;
± 4,5 мл; ±4,5%; 
±9 мл; 
±3%; 
±15 мл; 
±1,5%; 
150 мл; ±1%; 
±500 мл; 
± 0,5%

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государствен-
ного комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» Нефтегазодобывающее 
управление «Сургутнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» извещает о про-
ведении общественных обсуждений намечаемой деятельности по ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС), включенным в проектную документацию «Обустройство 
куста скважин 538». Яунлорское нефтегазоконденсатное месторож-
дение, шифр 13123.

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное 
размещение отходов, образующихся в процессе бурения и крепления 
скважин кустовых площадок, в шламовом амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: Яунлорс-
кое нефтегазоконденсатное месторождение, Сургутский район, 
ХМАО—Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «Сургутнефтегаз», НГДУ «Сургутнефть», пр. Набережный, 22, 
г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, РФ, 628400.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с августа 2017 года по 18 октября 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Отдел недропользования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами ОВОС можно по адресу:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312, 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.

2.  ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Сургутнефть», г. Сургут, пр. Набе-
режный, 22, каб. 302, тел.: 8 (3462) 42-86-01, 42-88-08. Официаль-
ный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.ru, раздел 
«Экология».

Общественные обсуждения состоятся 18 сентября 2017 года 
в 15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: Отдел недро-
пользования, экологии и природных ресурсов администрации Сур-
гутского района, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312, до 18.10.2017; 
ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Сургутнефть», г. Сургут, пр. Набе-
режный, 22, каб. 302, тел.:  8(3462) 42-86-01, 42-88-08,  
e-mail: Peckovich_VV@surgutneftegas.ru.

Ответственные организаторы:
от администрации 
Сургутского 
района:

начальник отдела недропользования экологии 
и природных ресурсов администрации Сургутс-
кого района Ельмендеева Любовь Владимиров-
на, т/ф.: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11;

от ОАО 
«Сургутнефтегаз»:

начальник отдела экспертизы проектов и смет 
НГДУ «Сургутнефть» Пецкович Владимир Вла-
димирович, тел.: 8 (3462) 42-86-01.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Закрытое акционерное общество «Шемур» (ЗАО «Ше-
мур») информирует о проведении общественных обсуждений 
по объекту «Расширение Северного медно-цинкового рудника. 
Строительство карьера и разработка Ново-Шемурского место-
рождения. Корректировка проекта» включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: развитие горных работ; 
полная выемка запасов до глубины +25 м открытым способом; 
размещение отходов производства.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ново-
Шемурское медноколчеданное месторождение расположено в  
40 км к западу от города Ивделя на территории муниципального 
образования город Североуральск Свердловской области.

Наименование заказчика: закрытое акционерное общество 
«Шемур» (ЗАО «Шемур»).

Адрес заказчика: юридический адрес: 624592, Свердловская 
область, г. Ивдель, ул. Фестивальная, дом 14, фактический адрес: 
624330, Свердловская область, г. Красноуральск, ул. Кирова, 2, 
тел.: (34343), 27-017, 27-280.

Наименование генерального проектировщика: ОАО Ин-
ститут «Уралгипроруда».

Адрес генерального проектировщика: 620219, г. Екате-
ринбург, ГСП-141, ул. Мамина-Сибиряка, 85.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 24.08.2017 г. по 24.09.2017 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Североуральского городского ок-
руга, администрация Ивдельского городского округа, ЗАО «Ше-
мур».

Общественные обсуждения состоятся:
— 02.10.2017 г. в 16.00 по адресу: Свердловская область,  

город Североуральск, улица Чайковского, дом 15 (здание Адми-
нистрации, зал заседаний).

— 04.10.2017 г. в 18.00 по адресу: Свердловская область,  
город Ивдель, улица А. Ворошилова, 2 (конференц-зал Админис-
трации Ивдельского городского округа).

Ознакомиться с проектной документацией, включаю-
щей материалы оценки воздействия на окружающую природную 
среду, внести замечания и предложения (в устной и письменной 
форме) можно по адресу: Свердловская область, город Красно-
уральск, улица Кирова, 2 (время приема граждан каждый рабо-
чий понедельник с 10.00 до 11.00 по 24.09.2017 г. Ответственное 
лицо — Аниськин Владислав Владимирович, кабинет 223 или 
223а) или в отделе градостроительства, архитектуры и землеполь-
зования Администрации Ивдельского городского округа (время 
работы: пн—пт с 9.00 до 15.00 по 24.09.2017); в отделе градостро-
ительства, архитектуры и землепользования Администрации  
Североуральского городского округа (время работы: пн—пт 
с 9.00 до 15.00 по 24.09.2017). Телефон для справок: (34343) 
2-71-63; 2-70-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 2 августа 
2017 г. страхового случая в отношении кредитной организации 
Акционерный Коммерческий Банк «Крыловский» (акционерное 
общество) (далее —  АКБ «Крыловский» (АО)), г. Краснодар, 
регистрационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 456, в связи с отзывом у нее лицензии 
на осуществление банковских операций на основании приказа 
Банка России от 2 августа 2017 г. № ОД-2190. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 
г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вклад-
чики АКБ «Крыловский» (АО), в том числе открывшие в банке 
вклады (счета) для осуществления предпринимательской де-
ятельности, имеют право на получение возмещения по вкладам 
(далее — возмещение). Обязанность по выплате возмещения 
возложена указанным Федеральным законом на Агентство, осу-
ществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 про-
центов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе 
открытых для осуществления предпринимательской деятель-
ности, на дату наступления страхового случая, включая про-
центы, но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты 
рассчитываются на дату наступления страхового случая исходя 
из условий каждого конкретного договора банковского вклада 
(счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возме-
щение рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 2 ав-
густа 2017 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то 
при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов 
(счетов), при этом погашение указанных требований  не проис-
ходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвида-
ции) в отношении банка в составе первой очереди кредиторов 
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления предпри-
нимательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о 
включении обязательств банка в реестр требований кредито-
ров (далее — заявления о выплате возмещения) и иных необ-
ходимых документов, а также выплата возмещения будут 
осуществляться с 16 августа 2017 г.  по 16 августа 2018 г. 
через ПАО Сбербанк, действующее от имени Агентства и за его 
счет в качестве банка-агента. C 17 августа 2018 г. прием заяв-
лений о выплате возмещения, иных необходимых документов 
и выплата возмещения будут осуществляться либо через банк-
агент, либо Агентством самостоятельно, о чем будет сообщено 
дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интер-
нет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющего выплату возмещения, и режиме 
их работы вкладчики АКБ «Крыловский» (АО) могут получить 
по следующим телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 
800-555-55-50, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все 
телефоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до  дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником) срока для обращения за выплатой возмеще-
ния срок по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 
статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в лю-
бое подразделение банка-агента, указанное на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-
агент только паспорт (документ, удостоверяющий личность), 
а также заполняет заявление о выплате возмещения по установ-
ленной форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить 
в подразделениях банка-агента или скопировать с официально-
го сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномо-
чия которого должны быть подтверждены нотариально удос-
товеренной доверенностью (примерный текст доверенности 
размещен на официальном сайте Агентства в сети «Интернет»: 
www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки доку-
ментов»).

Вкладчики АКБ «Крыловский» (АО) могут получить возме-
щение по вкладам (счетам), открытым не для осуществления 
предпринимательской деятельности, как наличными денежны-
ми средствами, так и путем перечисления денежных средств на 
счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится только путем перечисления суммы возмещения на ука-
занный вкладчиком счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, открытый для осуществления 
предпринимательской деятельности. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель признан не-
состоятельным (банкротом), такая выплата производится пу-
тем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе 
конкурсного производства счет должника. В этом случае к за-
явлению о выплате возмещения необходимо приложить справ-
ку (или иной документ), выданную конкурсным управляющим 
либо принявшим решение о признании вкладчика банкротом 
судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, 
что указанный счет является счетом должника (основным сче-
том должника), используемым в ходе открытого в отношении 
вкладчика конкурсного производства, либо расчетным счетом 
должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, 
либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возме-
щения индивидуальный предприниматель утратил свой статус, 
выплата производится как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке, 
указанный вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате 
возмещения необходимо приложить документ, подтверждаю-
щий государственную регистрацию факта утраты статуса инди-
видуального предпринимателя.

 Вкладчики АКБ «Крыловский» (АО), проживающие 
вне населенных пунктов, где расположены подразделения 
банка-агента, осуществляющие выплату возмещения, так-
же могут направить заявления о выплате возмещения по почте 
в Агентство по адресу: 109240,  г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В 
этом случае выплата возмещения будет осуществляться  в без-
наличном порядке путем перечисления на счет в банке — учас-
тнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по месту про-
живания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской деятель-
ности). Подпись на заявлении, направляемом по почте (при 
размере возмещения свыше 3000 рублей), должна быть нотари-
ально удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении может 
свидетельствовать глава местной администрации или специаль-
но уполномоченное должностное лицо органа местного само-
управления. К заявлению при его направлении по почте также 
необходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения ос-
тается непогашенной часть обязательств банка по бан-
ковским вкладам (счетам), могут получить ее в ходе кон-
курсного производства (ликвидации) в отношении банка при 
условии предъявления своих требований к АКБ «Крыловский» 
(АО). Для этого вкладчику необходимо заполнить соответству-
ющий раздел  в заявлении о выплате возмещения при обраще-
нии в подразделения банков-агентов для выплаты возмещения. 
Оформление таких требований производится подразделениями 
банка-агента, осуществляющими выплату возмещения, с 16 ав-
густа 2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером подлежащего выплате возмещения, или отсутствия 
данных о вкладчике в реестре обязательств  АКБ «Кры-
ловский» (АО) перед вкладчиками вкладчик может подать 
заявление о несогласии с размером возмещения (далее — заяв-
ление о несогласии) в банк-агент для передачи его в Агентство с 
приложением подлинников или нотариально заверенных копий 
дополнительных документов, подтверждающих обоснованность 
требований вкладчика: договора банковского вклада (счета), 
приходных и расходных кассовых ордеров и т.д. (далее — до-
полнительные документы), а также копии паспорта (документа, 
удостоверяющего личность).

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники до-
полнительных документов,  то банк-агент осуществляет их ко-
пирование, свидетельствует верность копий оригиналам  и при-
общает копии документов к заявлению о несогласии, которое 
передается в Агентство вместе с копией паспорта. Оригиналы 
документов банк-агент возвращает заявителю. Если вкладчик 
представляет в банк-агент нотариально заверенные копии до-
полнительных документов,  то банк-агент приобщает их к за-
явлению о несогласии, которое с копией паспорта передается  в 
Агентство. 

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о не-
согласии по почте в Агентство  с приложением подлинников или 
нотариально заверенных копий дополнительных документов,  а 
также копии паспорта (документа, удостоверяющего личность).

Дополнительную информацию о порядке выплаты возме-
щения можно получить  по телефону горячей линии Агентства 
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ 

КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
«КРЫЛОВСКИЙ» (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

ООО «Рыболовецкая компания «Черноморец»  (353900, Крас-
нодарский край, г. Новороссийск, ул. Рыбацкая, 33) информирует 
о начале работ по оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности в рамках проек-
та «Строительство судоподъемного сооружения для подъема ма-
ломерных, спортивных и прогулочных судов на территории ком-
плекса «Алексино порт Марина Shiрyard».

Работы по ОВОС проводятся с 07.08 по 30.09.2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния - Администрация г. Новороссийска.
Предполагаемая форма общественного обсуждения – слушания.
С техническим заданием на ОВОС можно ознакомиться на сай-

те: http://novomor.org/images/news/tex-zad.pdf
Замечания и предложения принимаются по: факсу (861) 219-

50-64 или электронной почте: clear_planet@mail.ru.
Контактные телефоны:
от Исполнителя: (861) 219-50-64

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» совместно с администрацией муници-
пального образования «Зеленоградский городской округ» Кали-
нинградской области уведомляет о начале общественных обсуж-
дений проектных материалов «Обустройство куста скважин для 
эксплуатации месторождения D41» на земельном участке с кадас-
тровым номером 39:05:040602:2 в Муниципальном образовании 
«Зеленоградский городской округ» Калининградской области, 
в том числе раздела «Охрана окружающей среды и обустройство 
месторождения D41 на лицензионном участке «Береговой» (КЛГ-
14979-ПЭ)».

Цели и место намечаемой деятельности: обустройство эксплу-
атационных скважин №3,4,5 на нефтяном месторождении D41 на 
лицензионном участке «Береговой» (КЛГ-14979-ПЭ) и обустройс-
тво месторождения. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН».
Ответственные за организацию общественных обсуждений: 

ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», администрация муниципального образо-
вания «Зеленоградский городской округ» Калининградской облас-
ти, АО «ВолгоградНИПИнефть».

Сроки ознакомления с проектными материалами — 30 кален-
дарных дней с момента публикации настоящего уведомления.

Ознакомиться с проектными материалами и представить воп-
росы, комментарии и предложения (в письменном виде) можно в 
течение 30 календарных дней с момента публикации настоящего 
уведомления по следующим адресам:

1) ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», 236039, Россия, г. Калининград, 
ул.  Киевская, 23, техническая библиотека. Контактное лицо: 
Салтыков Андрей Александрович, тел.: +7 (4012) 35-29-79,  
эл. почта: ASaltykov@kld.lukoil.com;

2) Администрация муниципального образования «Зеленоград-
ский городской округ», 238530, Россия, Калининградская область, 
г. Зеленоградск, ул. Крымская, д.5 а. Контактное лицо: Колкин 
Эдуард Борисович, тел.: +7 (40150) 4-22-02.

Общественные обсуждения проекта пройдут в здании Адми-
нистрации МО «Зеленоградский городской округ» 18 сентября 
2017 года в 10.00.

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее – АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 171 415 кв. метров, расположенного по адресу: 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Почтовый адрес ориентира: Краснодарский край, г. Крас-
нодар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский (кадастровый 
номер: 23:43:0000000:1521), для жилищного строительства (да-
лее соответственно – аукцион, Участок), проведенного в соответс-
твии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 30.06.2017 
№ 6/18).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Краснодарский край, г. Краснодар, район п. Знаменский и п. Зеле-
нопольский.

Кадастровый номер: 23:43:0000000:1521.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажные и среднеэтаж-

ные жилые дома, в том числе со встроенно-пристроенными на 1-м 
этаже помещениями общественного назначения.

Площадь Участка: 171 415 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реес-
тре недвижимости (далее – ЕГРН) от 26.02.2015 № 23-23/001-
23/001/167/2015-131/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН Участок передан АО «АИЖК» для совершения юри-
дических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным законом № 161-
ФЗ (запись в ЕГРН от 05.09.2016 № 23-23/001-23/001/167/2015-
132/3).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 
12.05.2017 № 77/100/015/2017-1763, выданной филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Москве.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 15.08.2017 № А538-15/2017/1 на основании пункта 
2 статьи 9 и пункта 7.3 статьи 7 раздела III документации об аукци-
оне аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что по окон-
чании срока подачи заявок подана только одна заявка на участие 
в аукционе, и единственная заявка и подавший ее заявитель граж-
данин Российской Федерации Альдхаб Амир Нуриевич признаны 
соответствующими всем требованиям и указанным в извещении 
о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для жилищного строительства

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстре-
мистских материалов, а также их производство или хранение в целях распростране-
ния. В случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации, про-
изводство, хранение или распространение экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

4178. Текстово-графический материал с изображением покрытой пятнами красного 
цвета книги, на которой стоит крест, и текстом «Убивай всех, никого не оставляя в живых», 
«Ложь сделали мы своим укрытием», «Библия идейная основа глобального фашизма», раз-
мещенный на интернет-страницах:

— opium.2bb.m/viewtopic.php?id=58&p=14#p4290
— anime.old.reactor.cc/post/213999
— nibler.ru/6671-na-zlobu-dnya.html
(решение Центрального районного города Комсомольска-на-Амуре от 30.08.2016 и апел-

ляционного определения судебной коллегии по гражданским делам Хабаровского краевого 
суда от 24.05.2017);

4179. Аудиокомпозиция «Чурки — «нецензурная лексика» — «Все мы атифашисты», 
начинающаяся словами «Всэ мы гордый, горный народ...», заканчиваются словами «...Любой 
от травки до героин. Припев: Все мы — антифашисты, антифашисты, АНТИФА!!! — 2 раза», 
продолжительностью 3 мин. 32 сек., размещенная в сети Интернет по адресам:

http:mixpromo.net/track/160696416_207173011;
http://mixpromo.net/track/6594394_76572862;
http://mixpromo.net/track/3808522_151880607;
http://mixpromo.net/track/271690010_341346590;
http://mixpromo.net/track/1593068_152234952;
http://mixpromo.net/track/65373225_203993958;
http://mixpromo.net/track/1779952_277057098;
http://mixpromo.net/track/83295226_89385719;
h t tp : / /muzozo . ru / t ex -pesn i - chu rk i - vse -my-an t i f ash i s t y -an t i f a - vo t - kogo -vy -

zaschischaete_160696416 207173011;
http://zvuk.me/track/160696416_207173011;
http://saving-musik.ru/160696416_207173011;
http://iplayer.fm/song/31367430/chyrki-suki_-Vse_my_antifashisty_Antifa_vot_kogo_vy _ 

zacshicshaete/;
https://music7s.org/item.php?id=160696416_207173011 
(решение Советского районного суда города Липецка от 28.03.2017);
4180. Аудиокомпозиция «Андеграунд кома» — «Чурки «нецензурная лексика», начинаю-

щаяся словами «Пока ты качаешь мага 40-го уровня в World of Warcraft-e...»», заканчивающа-
яся словами «...Убей иммигранта, сынок — убей подонка... Госи его, госи «нецензурная лек-
сика», продолжительностью 4 мин. 21 сек., размещенная в сети Интернет по адресам:

ht tp: / /muz4me.space/show_song_F%21%3A47Y5ycUKFi6u+bF5M3G7cwNhKL 
161+69MООsrKitg=html;

https://zvuk.me/track/147910873_244431225; 
http://saving-music.ru/track/147910873_244431225;
http://muzozo.ru/text-pesni-andegraund-koma-pidarasy_147910873_244431225;
http://iplayer.fm/song/33054072/o-CHurki_pidarasy/;
http://vklyrics.ru/lyrics/show/131919274 (решение Советского районного суда города 

Липецка от 28.03.2017);
4181. Стихотворение без названия, начинающееся со слов: «Я на Кавказ совершил похо-

дов. Не мало видел честь народов» и заканчивающееся словами: «Мужчины тупы, бабы дуры 
Друг друга хайцами зовут», размещенное в сети «Интернет» от имени поэта В.В. Маяковского 
по электронным адресам:

— http://kavkaznews.az/2015/07/velikij-poe-t-okazalsya-prav/
— http://novostink.ru/politics/36864-pup-zemli-azerbaydzhan-vpechatleniya-rossiyskogo-

turista.html
— http://vk.com/wall-18057490 256069
— http://maxpark.com/community/1051/content/2709326
— http://military-az.com/forum/viewtopic/php?=858&start=10
— http://forum.bakililar.az/index.php?showtopic=76429&page=7 
(решение Советского районного суда г. Астрахани от 29.03.2017);
4182. Брошюра Абдуррахмана бин Абдулькарим Аш-Шиха, офис по содействию в при-

зыве, наставлении и просвещении этнических меньшинств в районе Рабва г.Эр-Риярд, 
Королевство Саудовская Аравия, на 64 листах «Мухаммад Величайший из Всех. Мухам-
мад — посланник Аллаха» (решение Калининского районного суда г. Тюмени от 
04.04.2016);

4183. Печатное издание — книга Шмакова А.С. «Международное тайное правительство» 
— М.: Алгоритм, 2013. — 752 с. (решение Басманного районного суда города Москвы от 
14.12.2015);

4184. Видеоролик под названием «Бей антифу...пока они не забили тебя», размещенный 
в социальной сети «Вконтакте» сети Интернет, имеющий сетевой адрес https://vk.com/
id194183251 (заочное решение Калужского районного суда Калужской области от 16.03.2017 
и определение Калужского районного суда Калужской области от 02.05.2017);

4185. Стихотворение, начинающееся со слов «Я вижу костры из книг. Я слышу овчарок 
лай...» и заканчивающиеся фразой «Мы отрежем головы хачам и отправим их обратно...по 
частям» (решение Самарского районного суда г. Самары от 28.02.2017);

4186. Статья под названием «Бурут (Бурят) jepинe айылдап jypдиc» «Алтай Jанды саткан 
уйат!», начинающаяся словами «Бурут албаты 2014 ...», заканчивающаяся словами «... бойы-
гар ондоор болбойоор.», размещенная на страницах 19—26 газеты «Амаду Алтай» (без номе-
ра и даты выпуска), а также на страницах 19—26 макета данной газеты, размещенного в сети 

«Интернет» по адресу: https://vk.com/ docs-47031643 (решение Онгудайского районного суда 
Республики Алтай от 11.05.2017);

4187. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», «Кра-
сный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион — Red 
Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 минут 
51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами кирилли-
ческого алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на котором на 
темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славянин», 
размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-страни-
це: https://www.youtobe.com/watch?v=HRRZ6XPwkg4 (решение Октябрьского районного суда 
г. Архангельска от 05.04.2017);

4188. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», «Кра-
сный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион — Red 
Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 минут 
51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами кирилли-
ческого алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на котором на 
темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славянин», 
размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-страни-
це: https://my.mail.ru/mail/slpartla/video/50/2463.html (решение Октябрьского районного суда г. 
Архангельска от 05.04.2017);

4189. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», «Кра-
сный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион — Red 
Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 минут 
51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами кирилли-
ческого алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на котором на 
темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славянин», 
размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-страни-
це: https://ok.ru/video/4738647523 (решение Октябрьского районного суда г. Архангельска от 
05.04.2017);

4190. Видеофайл с названиями «Красный Сион_Rеd Zion — YouTube [360p].webm», «Кра-
сный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион — Red 
Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 минут 51 
секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами кирилличе-
ского алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на котором на тем-
но-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славянин», разме-
щенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-странице: 
http://ukr-net-news.m/watch/baLtG_FhHMA/%D0%97%D0%BB%-D0%BE%D0%B4% D0%B5%D1
%8F%D0%BD%D0%B8%D1%8F+%D0%B6%D0%B8%D0%B4%D0%BE %D0%B2+%D0%B2+o/
oD0%A0%D0%BE%Dl%81%Dl%81%D0%B8%D0%B8+%D0 %9A%D1%80%D0%B0%D1%81%
D0%BD%D1%8B%D0%B9+%D0%A1%D0%B8% D0%BE%D0%BD+Red+Zion.html (решение 
Октябрьского районного суда г. Архангельска от 05.04.2017);

4191. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», «Кра-
сный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион — Red 
Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 минут 
51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами кирилли-
ческого алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на котором на 
темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славянин», 
размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-страни-
це: https://vk.com/video?q=%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%-D-1 %8В% 
D0%B9%20%D0%A1%D0%B8%D0%BE%D0%BD&z=video-6197608_16-8775004 (решение 
Октябрьского районного суда г. Архангельска от 05.04.2017);

4192. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p] .webm», 
«Красный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион 
— Red Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 
минут 51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами 
кириллического алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на кото-
ром на темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славя-
нин», размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-
странице: https://vk.com/video?q=%D0%9A%D 1 %80%D0%B0%D 1 %81 %D0%BD%D 1 %8В 
%D0%B9%20%D0%Al%D0%B8%D0%BE%D0%BD&z=videol75226080_165558 633 (решение 
Октябрьского районного суда г. Архангельска от 05.04.2017);

4193. Аудиозапись «Я не фашист, я просто белый и за чистую нацию» продолжительно-
стью 2 минуты 56 секунд, начинающаяся со слов: «Мы должны сохранить существование 
нашего народа и его будущее ...» и заканчивающийся словами: «Это наша земля. Хватит 
бегать, дальше они не пройдут. Как стадо перепуганных кроликов», размещенная в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу:  h t tps: / /xmusik .
me/s/55502871-Zeg_Dallas_-_YA_ne_fashist_ya_prosto_belyj_i_za_chistuyu_naciyu/ под назва-
нием «Zeg Dallas — Я не фашист, я просто белый и за чистую нацию» (решение Первомайско-
го районного суда г. Кирова от 29.05.2017);

4194. Аудиозапись «Я не фашист, я просто белый и за чистую нацию» продолжительно-
стью 2 минуты 56 секунд, начинающаяся со слов: «Мы должны сохранить существование 
нашего народа и его будущее ...» и заканчивающийся словами: «Это наша земля. Хватит 
бегать, дальше они не пройдут. Как стадо перепуганных кроликов» размещенная в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу:  ht tp: / /p leer .net /
tracks/11602954yenJ под названием «Хз — Антифа, я не фашист, я просто белый и за чистую 
нацию» (решение Первомайского районного суда г. Кирова от 29.05.2017);

Исключение из федерального списка экстремистских материалов информационного 
материала под номером:

2348. Книга автора Ганса Ф.К. Гюнтера «Избранные работы по расологии» (издательство 
«Белые Альвы», 2005 г., ISBN 5-7619-0215-Х) (решение Пресненского районного суда г. 
Москвы от 27.08.2012).

Список предоставлен  Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов
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КОСМОС Студенческие спутники 
прописываются на орбите

Выйдет в космос 
«Танюша»

Антон Валагин

С БОРТА Международной косми-
ческой станции в ближайшие дни 
будут запущены два студенческих 
спутника, созданные в Юго-За-
падном государственном универ-
ситете и названные «Танюшами». 
Это лишь первые ласточки: со вре-
менем вузовская орбитальная 
группировка вырастет до шести 
аппаратов. 

— Студенческие спутники за-
пускали и раньше, но пока ни 
один вуз не создавал на орбите 
свою группировку, — рассказала 
директор научно-образователь-
ного центра «Космические тех-
нологии» Татьяна Калмыкова. -- 
Это иной уровень разработок, 
ведь наши аппараты не просто 
окажутся в космосе. Они долж-
ны найти друг друга, опознать и 
взаимодействовать: обмени-
ваться информацией, работать 
совместно.  

К любому предмету, отправ-
ляемому на МКС, предъявляются 
жесткие требования: он не дол-
жен содержать ядовитых, радио-
активных и горючих веществ. 
Даже ручка спутника «Танюша» 
соответствует строгому стандар-
ту — она идентична поручням 
МКС, чтобы космонавт в скафан-
дре мог за нее взяться. На орбите 
высотой 436 километров спутни-
ки проживут около года: в авгу-
сте 2018-го первые «Танюши» 
сгорят в атмосфере. Но к тому 
времени появятся новые аппара-
ты, и космическая сеть будет ра-
ботать постоянно. Из-за малого 
размера «Танюши» на каждом 
аппарате ограниченное количе-

ство оборудования, но соединен-
ные вместе они могут участво-
вать в масштабных эксперимен-
тах: измерении плотности вакуу-
ма, наблюдениях за земной по-
верхностью и т.д. 

На первых аппаратах установ-
лена пассивная система ориента-
ции: гироскопы и магнитометры 
определяют углы вращения спут-
ников, по ним  программа вычи-
сляет их положение и включает 
различные  устройства. На следу-

ющих спутниках система ориен-
тации станет активной.  «Таню-
ше» нужно много электроэнер-
гии, поэтому площадь ее солнеч-
ных батарей по сравнению с дру-
гими наноспутниками — «куби-
ками» увеличили почти в три 
раза.

— Половину витка в тени спут-
ники работают от аккумуляторов. 
На освещенном участке подклю-
чаются солнечные батареи, — ска-
зал куратор программы студенче-
ского космоса в РКК «Энергия» 
Сергей Самбуров. -- Создана элек-
троника, которая все это хозяйст-
во переключает, подзаряжает, рас-
считывает  энергетику. Планиру-
ем снабдить спутники дополни-
тельными раскрывающимися сол-
нечными панелями.

АРХЕОЛОГИЯ Под Суздалем 
найдено 500 древних 
серебряных монет 

Докопались 
до клада 

Сергей Деменко

ВЫСТАВКА археологических находок 2017 года «Гори-
зонты археологии: от Балтики до Причерноморья» от-
крылась  в Доме Российского исторического общества. 
Здесь представлены артефакты, созданные в четырех оча-
гах древних культур: на берегах Балтики, в колыбели на-
шей государственности — Великом Новгороде, в центре 
Северо-Востока Древней Руси — Суздальском ополье и на 
территории Боспорского царства, в Керчи и на Тамани.

Находки из Калининградской области относятся к VI—
VII векам н.э. В это время на европейских территориях, 
где не было римского влияния, образовываются само-
бытные очаги культуры, в частности, эстиев — народа, 
населявшего южное побережье Балтики. В погребениях 
знати найдены предметы высочайшего ювелирного ма-
стерства, например, серебряная оковка конца рога. На 
ней изображен орел, сжимающий в когтях птицу и лосо-
ся. Этот мотив прямо перекликается с образами сканди-
навской мифологии.

Археологические раскопки в Великом Новгороде дали 
богатый материал: из самого интересного — половинка 
золотой византийской монеты XI века. Также в Новгоро-
де было обнаружено металлическое зеркало китайского 
типа. Находка  демонстрирует размах торговых отноше-
ний этого княжества. В Суздальском ополье, центре 
древнерусской культуры в Волго-Окском междуречье, 
найден уникальный клад из 500 серебряных монет. Это 
первая подобная находка в этих местах. Ее уникальность 
в том, что это самая большая коллекция монет Суздаль-
ско-Нижегородского княжества, некогда соперничавше-
го с Москвой за Великокняжеский ярлык. 

Основу археологических находок Суздаля составит 
коллекция крестиков XI—XIV веков. Это прямое свиде-
тельство, что быт простых жителей Византии во многом 
перенимался нашими предками, жившими в тот период. 
Наряду с предметами христианской культуры археологи 
привезут на выставку и находки, относящиеся к языче-
ским временам. Например, в погребении X века обнару-
жены глиняное кольцо и глиняная лапа бобра. Что они оз-
начают — загадка. Подобные вещи типичны для погребе-
ний на Аландских островах Балтийского моря, что свиде-
тельствует о «международных связях» Древней Руси.

На Керченском полуострове под несколькими курга-
нами обнаружены погребальные камеры и захоронения 
с богатым инвентарем эллинистического периода, в 
частности, греческая керамика, светильники, стеклян-
ные сосуды. Особый интерес представляет гуттус — кера-
мический рожок для вскармливания младенца. Мас-
штабные исследования боспорских курганов проводи-
лись впервые за 120 лет. «Гвоздем» выставки стала уди-
вительная по своему изяществу и сохранности керами-
ческая голова античного божества. Судя по стилистиче-
ским особенностям, сделана она была в V веке до н.э. в 
одном из эллинских городов Малой Азии в период греко-
персидских войн. Этот артефакт был обнаружен во вре-
мя подводных археологических работ.

СИТУАЦИЯ

Ученые Крыма 
нашли замену 
импортным 
семенам

ЧТО ПОСЕЕШЬ?

Сергей Винник, Симферополь 

ПОСЛЕ разрыва отношений с 
Украиной Крым вынужден пол-
ностью сменить сортовой состав 
всех сельскохозяйственных 
культур. Самая обширная заме-
на коснулась озимых, занимаю-
щих 70 процентов посевных пло-
щадей. Ученым необходимо про-
вести кропотливую работу, что-
бы понять какие из новых сортов 
подходят засушливому Крыму. 
Ведь только в пределах полуо-
строва семь разных почвенно-
климатических зон. 

Сегодня масштабы этой ра-
боты трудно даже оценить. До 
2014 года большая часть сель-
скохозяйственных земель в ре-
спублике была занята сортами, 
выведенными в селекционно-ге-
нетическом институте Одессы и 
на Херсонщине. На их долю при-
ходилось около 80 процентов 
культур, засеваемых в Крыму. 
Когда связь с Украиной оборва-
лась, аграриям и ученым при-
шлось в самые сжатые сроки ре-
шать проблему, семена каких 
сортов завозить из соседних с 
полуостровом регионов. 

— Есть районированные для 
Крыма сорта, но наш регион про-
стирается от засушливых даге-
станских степей до субтропиков 
Краснодарского края. Ареал ши-
рокий, а сорта одинаковые. И мы 
должны выбрать для себя, что же 
нам подходит, — рассказала «РГ» 
заместитель директора по науке 
НИИ сельского хозяйства Крыма 
Людмила Радченко. 

Замене подлежит все, что вы-
ращивалось до 2014 года. Но что 
выбрать из сотен сортов ячменя 
и пшеницы? Ответить очень не-
просто, нужны эксперименты и 
время, чтобы накопить опыт, 
провести сортообновление и 
сортосмену. Но некоторые выво-
ды, по словам Радченко, уже сде-
лать можно. Сегодня в Крыму 
выращивается 96 сортов только 
озимой пшеницы. Одну полови-
ну посевных площадей занима-
ют 12 сортов, вторую остальные 
84 сорта, многие из которых аг-
рариям региона неизвестны, не-
которые не районированы. Се-
годня специалисты НИИ сель-
ского хозяйства Крыма уже мо-
гут рекомендовать аграриям 34 
сорта озимой пшеницы и 15 сор-
тов ячменя донской, краснодар-
ской и ставропольской селек-
ции. Каждый год этот перечень 
будет расширяться и уточнять-
ся. Ведь к 2020 году надо удвоить 
количество элитных семян, про-
изводимых в Крыму. И это еще 
одна сложная задача. Сейчас в 
регионе около 40 семеноводче-
ских хозяйств и три семенных 
завода. Однако они могут обес-
печить лишь треть потребности 
хозяйств республики в посадоч-
ном материале. 

— Семеноводство у нас в ста-
дии восстановления, — рассказал 
«РГ» заместитель министра 
сельского хозяйства Крыма 
Ярослав Михайлов. — Посадоч-
ный материал хозяйства респу-
блики закупают в Краснодар-
ском крае и Ростовской области. 
Надеемся построить еще один 
свой семенной завод и модерни-
зировать старые. 

В этом году Крым снова по-
бил собственный рекорд уро-
жайности, впервые за много лет 
собрав свыше 1,7 миллиона тонн 
зерновых. Пока, в основном,   
низкого качества. Специалисты 
утверждают, что не только каче-
ство, но и урожайность можно 
увеличить на 20—25 процентов 
за счет повышения качества се-
мян. В ближайшей перспективе 
перед Крымом стоит задача вый-
ти на рубеж 2 миллиона тонн 
зерновых ежегодно. 

КОММЕНТАРИЙ

Андрей Рюмшин, 
министр сельского хозяйства 
Республики Крым: 

— В этом году крымские хлеборобы 

показали неплохую урожайность, в 

среднем 31,9 центнера с гектара. Но в 

целом по Южному федеральному 

округу этот показатель еще выше — 

42,8 центнера. Мы можем достичь та-

ких же результатов, если правильно 

выберем семена и вовремя проведем 

все агротехнические работы. Реко-

мендую обратить внимание на семена 

ростовской селекции, так как этот ре-

гион похож по климатическим услови-

ям на наш. 

Поиск В новосибирском Академгородке разрабатывают новый способ 
лечения рака

Найти и уничтожить 
Алексей Хадаев, Новосибирск

И
сследователи из но-
восибирского Ака-
демгородка совмест-
но с американскими 
коллегами разрабо-

тали новый перспективный ме-
тод диагностики и терапии рако-
вых опухолей. Сегодня одним из 
наиболее эффективных методов 
лечения онкобольных является 
бор-нейтрон захватная терапия. 
В клетку опухоли адресно до-
ставляют изотоп бора-10, а за-
тем облучают потоком нейтро-
нов. Происходит ядерная реак-
ция, и онкоклетка погибает. Но 
применение этого метода сдер-
живается, так как больного нуж-
но доставить чуть ли не в сердце 
атомного реактора. Ученые пы-
таются создать подобный метод, 
но без использования радиации. 
Вместо потока нейтронов пред-
лагается использовать лазерное 
излучение, а вместо изотопа 
бора так называемый «спазер» — 
наноконструкцию, способную 
подобно лазеру, генерировать 
когерентное оптическое излуче-
ние.

Хотя спазер, изготовленный 
учеными Института автоматики 
и электрометрии СО РАН, имеет 
размер всего 22 нанометра, но 
это довольно сложная конструк-
ция. В центре — наночастицы зо-
лота, они окружены оболочкой со 
специальным красителем. Кроме 
того, к спазеру «пришили» моле-
кулы фолиевой кислоты, которые 
должны обеспечить доставку на-
ноконструкции точно по адресу — 
в раковую клетку. Дело в том, что 
опухоль жадно поглощает необ-
ходимую им для роста фолиевую 
кислоту, а вот у обычных клеток 
аппетит намного скромнее. По 
данным приведенным в статье, 
опубликованной авторами в 
Nature Communications,  если 
около 75 процентов спазеров 
проникают внутрь раковых кле-
ток уже через полчаса инкуба-
ции, то в здоровые за это же вре-
мя проникает лишь 5—11 процен-
тов частиц.

Когда опухоль «заглотит» на-

живку, раковые клетки облуча-
ют лазером. Спазеры вспыхива-
ют как самый настоящий мини-
лазер, с высочайшей точностью 
указывая ученым координаты 
опухоли. В опытах с клеточными 
культурами и  экспериментах на 
мышах помеченные раковые 
клетки были хорошо видны че-
рез живую ткань. По словам уче-
ных, «они светились как звезд-

ное небо». Чем точнее удается 
определить расположение опу-
холи, тем выше шанс успешной 
операции.  Но спазеры могут не 
только успешно выявлять рако-
вые клетки, но и убивать их. Для 
этого, по словам авторов разра-
ботки, нужно увеличить мощ-
ность лазерного излучения.

— Когда врач удаляет опухоль, 
ему нужно четко видеть ее гра-

ницы, и наша диагностическая 
методика решает эту пробле-
му, — поясняет доктор физико-
математических наук Алек-
сандр Плеханов. — Но даже если 
опухоль удалена на все сто про-
центов, в организме все равно 
остаются так называемые блу-
ждающие раковые клетки, они 
плавают в кровотоке и посте-
пенно накапливаются в лимфо-
узлах, где и возникают метаста-
зы. Если мы обнаруживаем та-
кую блуждающую клетку, то 
увеличиваем мощность излуче-
ния. Под действием работы спа-
зера внутри онкоклетки возни-
кает нанопузырек пара, кото-
рый разрушает сначала цито-
плазму, а затем и мембрану. Ра-
ковая клетка буквально вскипа-
ет и гибнет. Причем все это ра-
ботает при энергиях существен-
но ниже, чем разрешают стан-

дарты лазерной безопасности в 
медицине.

Пока исследователи использу-
ют лазер в видимой области спек-
тра, луч которого не слишком хо-
рошо проникает сквозь ткани ор-
ганизма. Для диагностики этого 
достаточно, но для терапии на 
глубине маловато. Поэтому уче-
ные намерены разработать нано-
конструкцию, которая работала 
бы в ближней части инфракра-
сного спектра (до 1000 нм). Это 
обеспечит глубину проникнове-
ния луча в ткани до 1 сантиметра, 
что и требуется для эффективно-
го лечения онкобольных. Еще 
одно перспективное направление 
работы — повышение адресности 
препарата. Вместо фолиевой ки-
слоты на поверхности частицы 
можно прикрепить антитела — 
тогда попадание в опухоль будет 
максимально точным.

Акцент

 В раковых клетках спазеры 
ярко светятся, с высокой 
точностью выявляя 
координаты опухоли

К 2020 году надо 
удвоить количество 
элитных семян, про-
изводимых в Крыму 

 На орбите будет 
работать сразу 
шесть созданных 
в вузе аппаратов

МЕЖДУ ТЕМ
Американский космический корабль Dragon компании SpaceX доста-
вил на МКС 3 тонны груза. Это продукты и  материалы для научных 
экспериментов. В том числе станция  получит суперкомпьютер, ко-
торый уже окрестили «космическим». Он  способен совершать один 
триллион операций в секунду и будет самым мощным из всех, когда-
либо работавших в космосе. 
Вообще вся компьютерная техника на МКС — это, что называется, 
особая история. Даже простейшие ноутбуки здесь далеко не простей-
шие.  В основу любого «звездного» лэптопа входит жесткий защитный 
каркас из композитных материалов. Он легкий и очень прочный, благо-
даря чему может выдержать падение с высоты под два метра или дав-
ление весом в сто килограммов. Кроме того, в космогаджетах использу-
ется специальная система защиты жесткого диска. 

НЕОЖИДАННО Рыбы впадают 
в запой, чтобы выжить 

Рюмка во благо 

Юрий Медведев 

ЗОЛОТАЯ рыбка (Carassius auratus), прямо скажем, по-
разила ученых. Готовясь к зиме, она начинает интенсив-
но вырабатывать этиловый спирт. Кстати, такой же 
трюк проделывают их ближайшие родственники — золо-
тые караси (Carassius carassius). В этом феномене попы-
тались разобраться норвежские ученые. Оказалось, что 
природа подарила рыбкам необычный механизм выжи-
вания в экстремальных условиях. Дело в том, что они 
вмерзают в лед, то есть проводят зиму при температуре 
ниже нулевой отметки. А чтобы остаться в живых, им 
надо впасть в анабиоз, приостановить практически все 
процессы жизнедеятельности. При этом у рыбы исчеза-
ет доступ к кислороду. 

Откуда же в организме рыбок появляется алкоголь и 
как он позволяет им выжить? По мнению ученых, суть в 
следующем. Чем дольше эти рыбки проводят в ледяной 
бескислородной среде, тем больше в них вырабатывается 
молочной кислоты. Природа наделила рыбок особыми 
белками, которые способны превращать молочную ки-
слоту в этанол. Вот он-то и сохраняет жизнь. Его повы-
шенное содержание в рыбьих телах не позволяет разо-
рваться тонким клеточным мембранам, когда они на дли-
тельное время вмерзают в лед, дожидаясь весны. С прихо-
дом тепла рыбы приходят в себя после «зимнего запоя».

Вообще в последнее время рыбы не перестают удив-
лять ученых, заставляют пересмотреть многие представ-
ления о них, например, об их интеллекте. К примеру, гу-
бан хватает ртом моллюска и ищет на дне крупный ка-
мень, а затем резкими движениями головы разбивает об 
него раковину. Получается, что рыба способна пользо-
ваться орудиями труда, что опровергает представление, 
будто бы она резко уступает по интеллекту другим жи-
вым существам. 

И уж совсем поразительны достижения в стрельбе 
рыбы брызгун. Он способен из воды с расстояния в один 
метр почти без промаха попасть в маленького жучка, ко-
торый сидит на листе дерева. Его стрельба  — это целая на-
ука. Скажем, мозг должен сообразить, как учесть оптиче-
ские искажения из-за преломления света на границе вода 
— воздух. 

Юрий Медведев 

С
егодня расстояния для на-
уки не преграда. Хотя Сол-
нце удалено от нас почти 

на 150 миллионов километров, 
астрономы не только знают 
очень многое о поверхности зве-
зды, но и сумели заглянуть в ее 
внутренности. Разобрались с ее 
строением, выявили границы 
ядра, его температуру и размеры, 
а также параметры окружающих 
ядро различных зон — хромосфе-
ры, фотосферы и т.д.

Но одна загадка оставалась 
неразгаданной, над ней ученые 
бьются уже 40 лет. Речь идет о по-
ведении солнечного ядра. Ученые 
хотели понять, как оно вращает-
ся, с какой угловой скоростью? 
Так же, как вещество на повер-
хности, а может, быстрее или 
медленней? Это важно знать, 
чтобы разобраться в сути многих 
происходящих на светиле про-
цессов и прогнозировать его по-
ведение.

Почему столько лет никак не 
удавалось найти решение этой 
задачи? Дело в том, что в лоб ее не 
возьмешь, для этого надо каким-
то образом проникнуть внутрь 
Солнца на глубину почти 500 ты-
сяч километров. Нужно искать 
какие-то косвенные «улики». 
Чтобы их обнаружить, междуна-
родная группа ученых проанали-
зировала данные, полученные за 
16 лет работы космического ап-
парата SOHO, созданного НАСА 
и Европейским космическим 
агентством (ЕКА). 

— По мнению авторов этого 
проекта, ключом к разгадке 
должны были стать особые гра-
витационные волны. Их не надо 
путать с обычной гравитацией, — 
сказал корреспонденту «РГ» кан-
дидат физико-математических 
наук Антон Рева из Физического 
института РАН. — Дело в том, что 
на Солнце есть два типа волн. 
Одни — звуковые. Они возникают, 
когда вещество звезды сжимает-
ся и разжимается, порождая зву-
ковые волны. Их легко наблюдать 
с помощью различных приборов, 
период колебаний — 3—5 минут. 
Эти волны давно изучают, что по-

зволило ученым многое понять о 
процессах на Солнце. 

Однако на этом дело застопо-
рилось. Звуковые волны «гуля-
ют» вблизи поверхности, пра-
ктически не проникая глубже, а 
тем более к ядру, до которого со-
тни тысяч километров. Как же до 
него добраться? Ряд данных, по-
лученных аппаратом SOHO, да-
вали наводку, что помимо звуко-
вых волн на Солнце могут быть 
некие гравитационные волны, 
причем очень низкой частоты. 
Они должны приходить с боль-
ших глубин, в том числе и от ядра. 
Ведь там вещество тоже «живет», 
а значит, подает какие-то сигна-
лы. Но их намного сложней 
«услышать», так как, поднима-
ясь, они постепенно затухают. 

Еще одна трудность для их 
фиксации — большой период ко-
лебаний, который составляет де-
сятки часов. И наконец, самое 
сложное: по версии ученых, эти и 
так слабые гравитационные вол-
ны если и доходят до поверхно-
сти, то на фоне сильных звуко-
вых волн. Надо исхитриться и 
как-то выделить полезный, но 
«хилый» сигнал ядра от мощного 
вредного шума.

— Ученые сумели решить эту 

сложнейшую задачу, — говорит 
Антон Рева. — Говоря образно, им 
удалось на картине звуковых волн 
отыскать следы гравитационных. 
А уже по ним рассчитать скорость 
вращения солнечного ядра. 

Оказалось, что оно совершает 
один оборот вокруг своей оси за 
неделю, что почти в четыре раза 
быстрей, чем оборачивается по-
верхность Солнца и другие его 
слои. По мнению научного сотруд-
ника НАСА Бернхарда Флека, это 
одно из самых удивительных от-
крытий, совершенных аппаратом 
SOHO за все время его работы. 

Почему скорости на глубине и 
на поверхности так сильно раз-
личаются? Пока у науки нет чет-
кого ответа, но есть версии. Воз-
можно, что скорость вращения 
ядра сохранилась такой же, ка-
кой была во время формирова-
ния звезды около 4,6 миллиардов 
лет назад. А во времена ранней 
молодости Солнца каким-то 
образом радиация и солнечный 
ветер, создаваемые светилом, 
стали замедлять вращение внеш-
них слоев звезды. Так ли это? Еще 
предстоит найти ответы. По мне-
нию авторов исследования, это 
открытие может стать началом 
новой гелиофизики. 

ОТКРЫТИЕ Ученые разгадали загадку Солнца, 
над которой бились 40 лет 

Заглянули 
внутрь звезды 

Природа подарила рыбкам необычный механизм выжива-
ния в экстремальных условиях. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Знаменитая 
гимнастка осталась 
в восторге 
от Спартакиады учащихся 

Ольга оценила 
таланты

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Ростове-на-Дону прошли праздничные 
мероприятия, посвященные закрытию двух значимых 
спортивных событий — VIII летней Спартакиады учащих-
ся России-2017 и Спартакиады Дона-2017.

В мероприятии приняли участие заместитель мини-
стра спорта РФ Сергей Косилов, председатель Комитета 
Госдумы по физической культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи Михаил Дегтярев, первый заместитель 
губернатора Ростовской области Игорь Гуськов, дирек-
тор ФГБУ «Федеральный центр подготовки спортивного 
резерва» Константин Вырупаев, главный судья VIII лет-
ней Спартакиады учащихся России 2017 года, заслу-
женный мастер спорта России, многократная чемпион-
ка мира и Европы по художественной гимнастике Ольга 
Капранова.

Выступая перед собравшимися Сергей Косилов дал 
высокую оценку организации финальных соревнований 
Спартакиады учащихся России-2017 на территории дон-
ского региона, выразил уверенность, что здесь еще не раз 
будут проведены общественно значимые мероприятия 
всероссийского уровня.

Не осталась в стороне и главный судья VIII летней 
Спартакиады, знаменитая гимнастка Ольга Капранова. 
Она объявила соревнования закрытыми, а затем очень 
эмоционально поделилась с журналистами своими впе-
чатлениями от увиденного:

— Спартакиада безусловно удалась — я в восторге! Мно-
гие из чемпионов и призеров этих соревнований пойдут 
дальше в большом спорте и за ними будущее российского 
спорта. Само-собой, что я очень внимательно следила за 
соревнованиями по художественной гимнастике. Они 
прошли на очень высоком уровне, потому что выступали 
сильнейшие дети страны в этом возрасте. Понятно, что 
Москва, Санкт-Петербург или Омск держат высочайшую 
планку — художественная гимнастика хорошо развита во 
всех регионах, наша федерация за этим следит. Приятно 
было видеть крымских спортсменок, которые впервые 
участвуют в Спартакиаде учащихся, хотя во всероссий-
ских турнирах они уже принимали участие, и нам заме-
тен их прогресс: от соревнования к соревнованию они 
становятся лучше.

ШАХМАТЫ Гарри Каспаров 
сел за доску спустя 12 лет

Забытый король

Илья Трисвятский

ТРИНАДЦАТЫЙ чемпион мира Гарри Каспаров вер-
нулся в игру спустя 12 лет после своего ухода из больших 
шахмат. Возвращение Каспарова состоялось на турнире 
по блицу и рапиду в американском Сент-Луисе, старто-
вавшем сразу после того, как здесь завершился «Кубок 
Синкфилда» с классическим контролем времени. 

Возвращение Каспарова пришлось на партию в рапид с 
нашим Сергеем Карякиным, который в ноябре прошлого 
года достойно сражался в Нью-Йорке за мировую корону 
с ее действующим обладателем норвежцем Магнусом 
Карлсеном. В поединке Каспаров — Карякин на 44-м ходу 
была зафиксирована 
ничья. Еще два тура 
состоялись в первый 
день соревнований. 
Давно подзабытый 
всеми гроссмейстер 
сыграл вничью и с 
американцем Хика-
ру Накамурой, и с ку-
бинцем Леньером 
Домингесом.

Помимо упомяну-
тых шахматистов в 
Сент-Луисе также 
выступают 15-й чем-
пион мира Левон Аронян (Армения), Фабиано Каруана 
(США), Ян Непомнящий (Россия), Давид Навара (Чехия) и 
Ле Куанг Льем (Вьетнам). Сначала десять участников про-
ведут один круг в рапид. Контроль времени — 25 минут на 
партию с добавлением 10 секунд за каждый сделанный 
ход. В отличие от «классики» за победу здесь даются два 
очка, за ничью — один балл. Затем десять гроссмейстеров 
17—18 августа сыграют два круга в блиц (5 минут на пое-
динок плюс три секунды за ход). Причем здесь победа сто-
ит привычный балл, а ничья — пол-очка. Общий призовой 
фонд составляет 150 тысяч долларов. Лучший по сумме 
баллов в рапид и блиц получит чек на 37 500 долларов.

В свое время Каспаров считался одним из сильней-
ших специалистов по выступлениям в различные виды 
быстрых шахмат. Но за дюжину лет игра сильно измени-
лась, все большее значение придается фундаментальной 
подготовке с использованием современных компьютер-
ных технологий. Сейчас Каспаров на фоне молодых и ам-
бициозных гроссмейстеров выглядит этаким шахмат-
ным «динозавром» с неясными перспективами.

О завершении спортивной карьеры Каспаров объяв-
лял 10 марта 2005 года по завершении супертурнира в 
испанском Линаресе. Гроссмейстер уходил первым но-
мером мирового рейтинга, но проигравшим Владимиру 
Крамнику матч за мировую корону. В 2009-м Каспаров 
сыграл с Анатолием Карповым 12 партий в быстрые шах-
маты, однако то противостояние скорее имело выставоч-
ный характер.

ПЕРСОНА Вратарь «Ювентуса» претендует на звание лучшего игрока сезона от УЕФА 

Буффон бросает перчатку
Иван Ильин

У
ЕФА объявила имена троих 
футболистов, которым мо-
жет быть вручена награда 

лучшего игрока года. Имя побе-
дителя голосования станет из-
вестно 24 августа во время цере-
монии жеребьевки группового 
этапа Лиги чемпионов. 

Эта награда не столь известна 
и престижна, как «Золотой мяч». 
Ее история началась лишь в этой 
декаде, и список игроков, полу-
чивших данный приз, весьма ко-
роткий. Дважды, в 2011 и 2015 
годах, лауреатом стал Лионель 

Месси. Также две статуэтки хра-
нятся в личном музее Криштиану 
Роналду, отличившегося в 2014-
м и по итогам минувшего сезона. 
В 2012-м наградили Андреса 
Иньесту, а годом позже призна-
ние получил Франк Рибери. 

Выборы лучшего происходят 
предельно просто. В голосовании 
принимают участие 80 главных 
тренеров клубов, участвовавших 
в групповых турнирах Лиги чем-
пионов и Лиги Европы, а также 
55 спортивных журналистов — по 
одному от каждой страны, чья 
футбольная ассоциация входит в 
УЕФА. Они могут проголосовать 

за любого игрока, выступающего 
в клубе, представляющем Евро-
пу, независимо от его националь-
ности. Тройка номинантов, объ-
явленная вчера, оказалась пред-
сказуемой. В ней два, без сомне-
ния, лучших футболиста совре-
менности — Лионель Месси и 
Криштиану Роналду, а также вра-
тарь «Ювентуса» Джанлуиджи 
Буффон. С двумя первыми пре-
тендентами все понятно — имен-
но Месси и Роналду собирают 
практически все индивидуаль-
ные призы в последние годы. Го-
лосуют за них иногда справедли-
во, а иногда скорее поддаваясь 

магии имен. К примеру, в этом се-
зоне Криштиану действительно 
играл блестяще, выдав феериче-
ский плей-офф в той же Лиге чем-
пионов. Лионель же провел, пря-
мо скажем, не самый лучший год. 
И тем не менее он — в тройке но-
минантов.

Что же касается Буффона, то 
его попадание в шорт-лист от 
УЕФА приятная новость для всех, 
кого гегемония Месси и Роналду 
успела утомить. Джанлуиджи за-
служил самый восторженный от-
зыв как за всю свою славную ка-
рьеру в целом, так и за прошед-
ший сезон в отдельности. В 39 лет 
он по-прежнему играет на высо-
чайшем уровне и является насто-
ящим лидером «Юве». 

«Старая синьора» в очеред-
ной раз не знала равных в Ита-
лии. Буффон таким образом вы-
играл шестое скудетто подряд. 
Но, что еще важнее, «Ювентус» 
очень мощно отыграл и в Лиге 
чемпионов. Его попадание в фи-
нал в 2015-м было расценено 
скорее как сюрприз. Теперь же 
туринцы заматерели настолько, 
что перед финалом против «Реа-
ла» считались чуть ли не фавори-
тами. И тем не менее, в главном 
матче «Юве» проиграл. А Буф-
фон снова остановился в шаге от 
единственного большого трофея, 
который ему не покорился. Тре-
тья неудача в финале — настоя-
щая драма. Но она нисколько не 
умаляет достоинств капитана 
«Ювентуса». И если 24 апреля 
приз лучшему игроку сезона по 
версии УЕФА дадут именно ему, 
едва ли кто-то сочтет это неспра-
ведливым.

Кстати, на церемонии в Мона-
ко данная награда станет не един-
ственной. Во время жеребьевки 
будут объявлены имена лучших 
футболистов прошедшей Лиги 
чемпионов в каждом амплуа. Им 
вручат абсолютно новые награ-
ды — раньше таких призов у УЕФА 
не было. В голосовании участво-
вали 32 тренера, чьи команды иг-
рали в групповом этапе Лиги 
чемпионов и 55 журналистов. 
Тройки претендентов известны. 
На звание лучшего вратаря пре-
тендуют Буффон, а также Ману-
эль Нойер из «Баварии» и Ян Об-
лак из «Атлетико». Лучшим за-
щитником может стать Леонардо 
Бонуччи, выступавший в прош-
лом сезоне за «Ювентус», а так-
же Марсело и Серхио Рамос, 
представляющие «Реал». В полу-
защите номинированы игроки 
«Реала» — Каземиро, Тони Кроос 
и Лука Модрич. Ну и, наконец, в 
атаке компанию Роналду и Месси 
составил  Пауло  Диба ла  из 
«Ювентуса».

Но и на этом «раздача слонов» 
в Монако не закончится. На сле-
дующий день, 25 августа, здесь 
же состоится жеребьевка группо-
вого этапа Лиги Европы. Во вре-
мя которой будет назван лучший 
игрок турнира минувшего сезо-
на. Список претендентов не явля-
ется секретом, и все трое номи-
нантов представляют клуб, кото-
рый является действующим 
обладателем трофея — «Манчес-
тер Юнайтед». Приз может полу-
чить Златан Ибрагимович, уже 
покинувший «красных дьяво-
лов», Генрих Мхитарян либо 
Поль Погба.

Футбол  Сегодня «Зенит» сыграет в Лиге Европы с «Утрехтом» 

На голландской высоте

Илья Зубко 

В
чера вечером уже после 
подписания этого но-
мера в печать москов-
ский ЦСКА провел вы-
ездной матч квалифи-

кации Лиги чемпионов против 
швейцарского «Янг Бойз». А се-
годня свой отборочный поединок 
проведет другой российский 
клуб, питерский «Зенит». Он бо-
рется с голландским «Утрехтом» 
за право выступить в групповом 
этапе Лиги Европы. 

— Я мечтал, чтобы нам достал-
ся «Зенит». Матчи с таким сопер-
ником станут отличной вывеской 
для нашего клуба. Ну а на выезде 
нам предстоит побывать в краси-
вом городе. Что касается шансов, 
то они есть против любого сопер-
ника, — так рассуждал в интервью 
голландским журналистам вла-
делец «Утрехта» Франс ван Сю-
мерен.

Приезд в город столь извест-
ной европейской команды в 
Утрехте действительно воспри-
няли с воодушевлением. На офи-
циальном сайте клуба подчерки-
вают, что гости из Петербурга — 
обладатели Кубка УЕФА-2008. И 
для болельщиков, которые при-
дут на матч, приготовили в честь 

такого события особый сюрприз. 
Каждому зрителю при входе по-
дарят специальный шарф, выпу-
щенный к игре. Он наполовину 
красный, в цветах «Утрехта», на-
половину голубой, или, как лю-
бят говорить в городе на Неве, ла-
зурный. Кроме того, готовится 
специальный перформанс, дета-
ли которого держатся в секрете.

Интересно, что изначально 
первый матч этой дуэли должны 
были проводить в Санкт-Петер-
бурге, причем 17 августа. Но клу-
бы договорились поменяться по-
единками, и на Крестовском 
острове команды встретятся 24 
августа. Кроме того, «Утрехт» 
уговорил УЕФА перенести матч 
на день раньше, так как не хотел 
играть одновременно с амстер-
дамским «Аяксом», который так-

же в рамках Лиги Европы будет 
принимать норвежский «Русен-
борг». Таким образом, «Зенит» и 
«Утрехт» встретятся на сутки 
раньше, чем остальные участни-
ки турнира, традиционно прово-
дящегося по четвергам.

Все эти календарные переста-
новки не меняют главного — рос-
сийский клуб в данной паре явля-
ется безоговорочным фаворитом. 
Взять хотя бы рейтинг УЕФА, в ко-
тором «Зенит» занимает 19-е ме-
сто, а «Утрехт» — 200-е. Финансо-
вые возможности и составы ко-
манд также несопоставимы. Сум-
марно все игроки петербургского 
клуба стоят, по оценке сайта 
transfermarkt.de, 112,7 миллиона 
евро, тогда как «Утрехт» в сово-
купности «тянет» на 29,75 мил-
лиона. То же самое касается и 

опыта участия в еврокубках. Наи-
высшим достижением голлан-
дцев является групповой этап 
Лиги Европы сезона 2010/11, где 
команда пять матчей из шести 
сыграла вничью, но до плей-офф 
добраться не смогла. «Зенит» же 
регулярно и достаточно прилич-
но выступает в Лиге чемпионов, а 
уж в Лиге Европы и вовсе являет-
ся одним из претендентов на ти-
тул. Особенно с учетом мощней-
шего усиления команды в это 
межсезонье и той игрой, которую 
она показывает под руководст-
вом Роберто Манчини.

«Зенит» меняется стреми-
тельно и даже не успевает фикси-
ровать это документально. К при-
меру, полузащитник Матиас Кра-
невиттер не был внесен в заявку 
на матчи квалификации и помочь 
команде в Утрехте не сможет. Но 
он все равно полетел в Голлан-
дию. А вот Хави Гарсия буквально 
накануне официально с «сине-
бело-голубыми» попрощался. 
Испанский опорник, без которо-
го последние три сезона «Зенит» 
было сложно представить, про-
должит карьеру в «Бетисе». Оче-
видно, у Роберто Манчини иное 
видение стартового состава, поэ-
тому предыдущие герои поти-
хоньку уступают место новым.

— В противостоянии с «Зени-
том» мы будем аутсайдерами, и 
эти матчи станут большим вызо-
вом для «Утрехта». «Зенит» — ко-
манда уровня Лиги чемпионов, 
так что с ним нам будет сложно, 
— так размышлял накануне капи-
тан «Утрехта» Виллем Янссен. 

С последним утверждением 
полузащитника трудно спорить. 
«Сине-бело-голубые» точно не 
затерялись бы и в главном евро-
кубке, но у России в Лиге чемпио-
нов путевок пока только две. И 
«Зенит» второй сезон подряд вы-
нужден играть в турнире рангом 
ниже. Что едва ли соответствует 
амбициям руководства клуба и 
болельщиков. Но дает возмож-
ность задержаться в нем как ми-
нимум до весны. Впрочем, пока 
так далеко питерцам лучше не за-
гадывать и решать задачи посту-
пательно. Первая — добиться 
нужного результата в Утрехте.

В этой Лиге Европы «Зенит» уже 
справился с «Бней Иегудой» 
(на фото). На очереди — «Утрехт».

В прошлом сезоне Джанлуиджи Буффон привел «Ювентус» к скудетто в Италии и к финалу Лиги чемпионов.

Акцент

 Приезд «Зенита» стал боль-
шим событием для Утрехта. 
Болельщикам, купившим 
билеты, обещают сюрпризы

Каспаров уже зая-
вил, что после Сент-
Луиса он не плани-
рует больше высту-
пать в профессио-
нальных турнирах

НОВОСТИ

Шарапова 
получила 
wild card 
на US Open

ПРИГЛАСИЛИ 
В НЬЮ-ЙОРК

Анна Козина

ЭКС-ПЕРВАЯ ракетка мира 
россиянка Мария Шарапова по-
лучила wild card от организато-
ров Открытого чемпионата 
США, который пройдет с 28 ав-
густа по 9 сентября. 

US Open стал единственным 
турниром «Большого шлема», 
который предоставил нашей тен-
нисистке, вернувшейся на корты 
после 15-месячной дисквалифи-
кации за нарушение антидопин-
говых правил, специальное при-
глашение. Причем сразу в основ-
ную сетку. 

Пятикратной чемпионке 
«жэйджоров» отказал «Ролан 
Гаррос». На Уимблдон Мария 
проходила по рейтингу, но толь-
ко в квалификацию. Однако из-
за травмы бедра, полученной в 
Риме, Шарапова не приехала на 
турнир. 

Последнее время ее беспоко-
ит уже травма руки. Маша сня-
лась со второго круга в Стэнфор-
де, а также осталась без игровой 
практики в Торонто и Цинцинна-
ти. Всего после возвращения Ша-
рапова провела девять встреч, в 
которых одержала шесть побед. 

Зарплату
Неймара
считают 
в реальном
времени

ВКЛЮЧИЛИ
КАЛЬКУЛЯТОР

Кирилл Ветров

ПЕРЕХОД бразильца Неймара 
из «Барселоны» в «ПСЖ», сде-
лавший форварда самым доро-
гим футболистом мира, продол-
жает будоражить болельщиков. 
Они создали специальный сайт, 
на котором можно отследить, 
сколько заработал игрок с мо-
мента подписания контракта с 
парижским клубом. 

Официально размер оклада 
Неймара, к слову, не объявляли. 
Но, по данным журналистов, он 
составляет порядка 30 миллио-
нов евро в год. На момент подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать, если верить сайту-счетчи-
ку, бюджет Неймара пополнился 
на 968 тысяч евро — столько он 
заработал за 12 дней пребыва-
ния в «ПСЖ». За это время бра-
зилец провел один матч против 
«Генгама» и забил в нем гол. К 
слову, за те же 12 дней «ПСЖ» 
смог продать более 20 тысяч 
футболок с фамилией Неймара — 
столько же маек аргентинца Ди 
Марии парижане продали за год. 
Так что свою зарплату форвард 
пока оправдывает. 

Наставника
гандбольной
«молодежки»
выгнали с ЧМ
в Грузии

СДАЛИ НЕРВЫ

Илья Трисвятский

РЕДКИЙ для спорта случай про-
изошел на чемпионате мира по 
гандболу среди мужских моло-
дежных команд (до 19 лет). На-
ставника сборной России Нико-
лая Чигарева выгнали с турнира.

Причем это было сделано по 
решению Федерации гандбола 
России после того, как в адрес 
ФГР пришли письма из междуна-
родной федерации о неподобаю-
щем поведении Чигарева.

По ходу матча группового 
этапа с Сербией (29:24) тренер 
оскорблял своих игроков и на-
ших немногочисленных болель-
щиков, а во время встречи с Ту-
нисом (30:31) Чигарев и вовсе 
распоясался. Он неоднократно в 
хамской манере обращался к 
официальным лицам Междуна-
родной федерации гандбола 
(ИГФ), жалуясь на действия су-
дей. Когда же тренеру понадо-
бился тайм-аут, он не положил 
зеленую карточку на судейский 
столик, а швырнул ее. 

Чтобы урегулировать все эти 
инциденты, в грузинскую столи-
цу Грузию срочно вылетел гене-
ральный директор ФГР Лев Во-
ронин.

Признававшаяся лучшей спортсменкой России 
Ольга Капранова разглядела немало будущих звезд 
на Спартакиаде.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 августа, среда
18.55 «Утрехт» (Голландия) — «Зенит» 

(Россия). Прямая трансляция. 
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